
Приложениям 
пропишут 
удаление
Правительство уточнило 
требования предустановки

Производителям смартфонов, 
планшетов, компьютеров и те‑
левизоров Smart‑TV придется 
обеспечить удаляемость россий‑
ских приложений, которые бу‑
дут предустановлены на устрой‑
ствах. При этом вендорам могут 
разрешить брать с  разработчиков 
приложений дополнительную 
плату за «более благоприятные 
условия» установки. Этими пред‑
ложениями Минцифры отреаги‑
ровало на скандал с Samsung, ко‑
торый в рамках закона установил 
на смартфоны неудаляемые при‑
ложения «Яндекса». Но эксперты 
видят в идеях министерства вну‑
тренние противоречия и риски, 
считая, что формулировки требу‑
ют доработки. В министерстве 
с этим не спорят и уже отправили 
документ для обсуждения в дру‑
гие ведомства и бизнесу.

„Ъ“ ознакомился с разработан‑
ным Минцифры проектом попра‑
вок в постановление правительства 
о предустановке отечественных при‑
ложений от 18 ноября 2020 года. До‑
кумент был 19 апреля опубликован 
на regulation.gov.ru, но уже 23 апре‑
ля удален с сайта.

Согласно проекту, производи‑
тели смартфонов, планшетов, ком‑
пьютеров и телевизоров с функцией 
Smart‑TV должны будут обеспечить 
возможность удаления всех пред‑
установленных приложений. Кроме 
того, вендоры смогут брать с разра‑
ботчиков обязательных отечествен‑
ных приложений плату за установку 
их сервисов на «более благоприят‑
ных условиях», чем софт самого про‑
изводителя или владельца операци‑
онной системы.

Документ направлен на согласова‑
ние в ФАС, Минэкономики, Роспотреб‑
надзор и профильные ассоциации, 
он будет доработан с учетом заме‑
чаний, пояснили „Ъ“ в Минцифры, 
не раскрыв причину удаления проек‑
та с сайта. Представитель профильного 
вице‑премьера Дмитрия Чернышенко 
отказался от комментариев.

Требование о предустановке 
приложений распространяется 
на устройства, выпущенные после 
1 апреля. По закону производители 
обязаны устанавливать на смартфо‑
ны и планшеты 16 классов программ.
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У экспорта глаза велики
Власти начали правовую подготовку к запрету на вывоз бензина
Несмотря на скепсис участников рын‑
ка по поводу идеи ограничения экспор‑
та бензина, правительство начинает 
формальную подготовку к его введе‑
нию. По данным „Ъ“, Белый дом гото‑
вится внести бензин в перечень товаров, 
экспорт которых может быть  временно 
ограничен. Это даст властям возмож‑
ность оперативно ввести запрет, если 
такое решение будет принято. Круп‑
нейший экспортер бензина сейчас — 
« Сургутнефтегаз».

Правительство поручило Минэнерго под‑
готовить проекты актов об установлении вре‑
менного экспорта «отдельных видов нефте‑
продуктов», следует из протокола совещания 
у вице‑премьера Александра Новака от 21 
апреля (копия есть у „Ъ“). Речь идет о том, 
чтобы в случае необходимости Белый дом 
смог оперативно запретить экспорт бензина 
в страны за пределами ЕАЭС. Согласно тексту 
протокола, правительство решило включить 
бензин в перечень товаров, которые «сущест‑
венно важны для внутреннего рынка, в отно‑
шении которых в исключительных случаях 
могут быть установлены временные ограни‑
чения или запреты экспорта».

Такой перечень устанавливается поста‑
новлением правительства №877 от 15 дека‑
бря 2007 года. Перечень возник, поскольку 
в 2007 году в РФ наблюдался значительный 
рост цен на продовольственные товары (зер‑
но, молочную продукцию, растительные 
масла), напоминает управляющий партнер 
юркомпании «Позиция права» Егор Редин. 
Он отмечает, что само по себе включение 
бензина в перечень не влечет последствий, 
но позволяет быстро ввести ограничитель‑
ные меры в будущем.

Белый дом в апреле стал обсуждать введе‑
ние сезонного эмбарго на экспорт бензина 
в качестве одной из мер для недопущения 
роста цен на топливо в периоды повышения 
спроса. Александр Новак 21 апреля заявлял, 
что пока эмбарго вводить не планируется: 
«Мера нужна в периоды, когда могут быть 
проблемы с балансом, не в течение года, 
а когда весенне‑полевые работы, осенне‑по‑
левые работы — растет спрос и когда заво‑
ды на ремонт становятся» (цитата по Reuters). 
Крупнейшим экспортером бензина является 
Киришский НПЗ «Сургутнефтегаза».

Россия в марте, по предварительным оцен‑
кам, экспортировала в страны ЕАЭС: 73,4 тыс. 
тонн бензина в Киргизию, 7,6 тыс. тонн в Бе‑
лоруссию и 0,3 тыс. тонн в Казахстан, совокуп‑
но это 20% от всего экспорта бензина, отме‑
чает Анна Лишневецкая из «Петромаркета». 
Если будут введены ограничения на экспорт 
автобензина во всех направлениях, кроме 
стран ЕАЭС, то «под запрет» попадет порядка 
200–400 тыс. тонн продукта в месяц.

От ограничения экспорта пострадают 
НПЗ, регулярно отгружающие существенные 
объемы автобензина в Европу: Киришский, 
Антипинский, Нижегородский НПЗ ЛУКОЙ‑
Ла. Доля экспорта Киришского НПЗ — поряд‑

ка 35%, объем в среднем 140 тыс. тонн в ме‑
сяц, завод экспортирует практически весь 
выпускаемый бензин АИ‑92 в Европу через 
порт Усть‑Луга, поясняет госпожа Лишневец‑
кая. По ее мнению, ограничение на экспорт 
может привести к существенному падению 
оптовых цен, так как предложение бензи‑
на на внутреннем рынке вырастет на 200–
400 тыс. тонн, а это 7–14% от текущего спроса.

До сих пор эксперты и участники рынка 
скептически оценивали перспективы введе‑
ния ограничений. Так, в случае запрета экс‑
порта нефтекомпании могут перейти на экс‑
порт нафты и других компонентов бензина 
(см. „Ъ“ от 22 апреля). Кроме того, если цены 

на бензин внутри страны слишком снизят‑
ся, компании могут сократить переработку.

Для всей отрасли потери от экспорта на‑
фты вместо автобензина могут составить 
1,3–2,6 млрд руб. в месяц, оценивает Анна 
Лишневецкая. По ее мнению, регулятор мо‑
жет использовать дополнительные рычаги 
воздействия на НПЗ, не допуская снижения 
выпуска бензина. Если в результате перера‑
ботка нефти для российских НПЗ станет убы‑
точной, она начнет сокращаться до уровня, 
позволяющего сбалансировать спрос и пред‑
ложение автобензина на внутреннем рынке, 
считает эксперт.

Дмитрий Козлов

БАМ и не снилось
К стройке могут привлечь осужденных

Правительство может вернуться 
к  практике использования труда за‑
ключенных на строительстве БАМа, 
где остро не хватает рабочих рук. 
 Подобный опыт у государства есть: 
в 1930‑х  годах дорога строилась сила‑
ми сотен тысяч заключенных БАМлага 
и пришедших ему на смену исправитель‑
но‑трудовых лагерей. Юристы полага‑
ют, что существующая нормативная 
база позволяет привлекать осужденных 
к подобным работам, но лишь на усло‑
виях  оплаты по договору с учреждени‑
ями ФСИН и с существенными ограни‑
чениями,  соблюдение которых может 
потребовать значительных материаль‑
ных  ресурсов.

Правительство обсуждает возможность 
привлечения к строительству инфраструк‑
турных объектов БАМа и Транссиба осу‑
жденных. До 14 мая, следует из протоко‑
ла совещания у вице‑премьера Марата 
Хуснуллина 9 апреля, Минтрансу, ФСИН 
и ОАО РЖД поручено проработать этот 
вопрос, обсудив также «создание инфра‑
структуры для их размещения». В секре‑
тариате господина Хуснуллина, ОАО РЖД 

и Минтрансе от комментариев отказались, 
во ФСИН не ответили на запрос „Ъ“. Но че‑
тыре источника „Ъ“ подтвердили факт об‑
суждения этого вопроса.

Стройка на БАМе, которая обещает про‑
длиться до 2030 года, сейчас испытыва‑
ет острый недостаток кадров — как в свя‑
зи с масштабом работ, так и из‑за нехватки 
мигрантов, не вернувшихся в страну по‑
сле COVID‑19 (подробнее см. „Ъ“ от 20 апре‑
ля). Дефицит кадров закрывают в том числе 
и железнодорожными войсками: 3 тыс. во‑
еннослужащих должны уже в этом году при‑
ступить к стройке. Но пока у ОАО РЖД моби‑
лизовано только порядка 5 тыс. строителей 
из необходимых 15 тыс.

Исторически вклад заключенных в стро‑
ительство БАМа огромен. В 1932 году при‑
казом ОГПУ был создан БАМлаг, входивший 
в систему ГУЛАГ НКВД. Через него прошло 
порядка 2 млн человек, на середину 1935 
года в нем содержалось единовременно 
свыше 160 тыс. человек, в мае 1938 года — 
255 тыс. человек.
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Кипит наш разум 
просвещенный
Школы, вузы и учреждения культуры  
хотят оградить от «иностранных агентов»

Как и предполагал „Ъ“, закон о просве‑
тительской деятельности оказался на‑
правлен в первую очередь на дальней‑
шее ограничение работы иностранных 
агентов. Это следует из проекта подза‑
конного акта, разработанного Минпрос‑
вещения. Сейчас «иноагенты» все еще 
могут вести совместную работу с ву‑
зами, школами и музеями — им факти‑
чески будет запрещено любое подоб‑
ное сотрудничество. Заодно документ 
усложняет чтение лекций и тем, кто пока 
не попал в «иноагентский» реестр.

Минпросвещения опубликовало проект 
правительственного «Положения об осу‑
ществлении просветительской деятельнос‑
ти». Оно регламентирует «порядок, условия 
и формы» просветительства — но только 
«в организациях, осуществляющих обра‑
зовательную, научную деятельность и де‑
ятельность в сфере культуры». В коммен‑
тарии „Ъ“ министерство пояснило, что 
речь идет про «школы, театры, библиоте‑

ки и иные организации». Документ распи‑
сывает применение закона о просветитель‑
ской деятельности — который, напомним, 
был раскритикован представителями науч‑
ного, образовательного и культурного со‑
обществ. Они указывали, что определение 
«просветительской деятельности» слиш‑
ком расплывчатое: к нему можно отнести 
практически каждого, кто делится инфор‑
мацией «вне рамок образовательных про‑
грамм». Сенатор Андрей Климов отвечал 
им, что закон призван «защитить нацио‑
нальный суверенитет».

Проект Минпросвещения уточняет темы 
просветительской деятельности — среди 
прочего это могут быть «духовно‑нравствен‑
ные ценности народов страны», «граждан‑
ские права и свободы», «современная наука 
и техника», «отношение к природе и рацио‑
нальное использование ресурсов», «здоро‑
вый образ жизни», «психология человека».
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новости | XVIII съезд КПРФ  
переизбрал Геннадия Зюганова  
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Алексей Чекунков о том, откуда возьмутся деньги  
для Дальнего Востока и Арктики — 4

мировая политика | Джо Байден предложил 
Владимиру Путину встретиться в одной  
из европейских стран 15–16 июня —6
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07  Полеты во сне и наяву 
Российских туристов  
стали чаще отправлять  
в ночные рейсы
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выстраивают проекты 
Они стали продавать  
больше жилья
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деловые  
новости

Правительство начинает подготовку к временному запрету экспорта бензина  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Понедельник 26 апреля 2021 №73/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 47 020

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Владивостоке, 
Воронеже, Екатерин бурге,  
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Челябинске.

В региональные выпуски газеты 
редакцией могут быть внесены 
изменения.

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1126|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

(Москва и Санкт-Петербург)

 мониторинг

сегодняшнее 
число 66,3

процента составила доля прибыльных организаций в России в январе—феврале 2021 года, со-
общил Росстат. По сравнению с тем же периодом 2020 года показатель вырос на 1,4 процентного пункта, 
прежде всего за счет торговли, сельского хозяйства и ЖКХ. Быстрее же всего снижалась доля прибыльных 
компаний в общепите, гостиничном деле и профессиональной научно-технической деятельности. Объем 
прибыли до налогов за тот же период вырос на 89,7%. В отраслевом разрезе быстрее всего росла при-
быль в торговле (в пять раз), в обработке и строительстве (втрое), а также в сельском хозяйстве (на 69,4%). 
В добыче показатель вырос на 27,9%, хотя в добыче нефти и газа он снизился на 15,8%.

ЗЕЛЕНЫЕ ФИНАНСЫ

Долгам добавляют  
устойчивости

Применение зеленого финанси-
рования проектов в мире рас-
тет — глобальный объем выпу-
щенного устойчивого долга в пер-
вом квартале этого года превысил 
$2,2 трлн, а по итогам года пока-
затель может превысить $3 трлн, 
оценивают в Institute of Internation-
al Finance (IIF). Только в первом 
квартале было выпущено обяза-
тельств на $315 млрд — это поч-
ти половина от выпуска прошло-
го года.

Две трети размещенного дол-
га ($1,55 трлн в первом квартале) 
приходится на облигации, осталь-
ное — на займы. В первом квар-
тале бондов было размещено на 
$120 млрд — в основном в США 
и Китае (за 2019–2020 годы — 
в среднем $60 млрд за квартал). 

При этом большая часть устойчи-
вого долга по-прежнему выпуска-
ется с привязкой к климатической 
повестке — на зеленые облига-
ции приходится $935 млрд, на зе-
леные облигации, обеспеченные 
активами,— еще $74 млрд. Еще 
одна крупная категория — это со-
циальные облигации (они исполь-
зуются для финансирования соци-
альных проектов), в первом квар-
тале было выпущено займов на 
$85 млрд, всего же объем таких 
размещений достиг $282 млрд, 
но пока такие выпуски в основ-
ном делают международные орга-
низации и государственные агент-
ства (аналогичная ситуация на-
блюдалась и с зелеными бонда-
ми — пока их размещение не ста-
ло более популярным среди кор-
пораций). На устойчивые облига-
ции в первом квартале пришлось 
$35 млрд (финансирование за 
счет их размещения идет на ком-
бинацию социальных и зеленых 
проектов), всего же объем при-
влеченных средств в этой катего-
рии достиг $178 млрд.

Развитые страны по-прежнему 
привлекают заметно больший объ-
ем устойчивого  долга — $1,3 трлн 
против $202 млрд в развиваю-
щихся странах (еще $42 млрд 
приходится на офшорные цен-
тры). Самый крупный рынок сей-
час — американский (привлече-
но $344 млрд), далее следуют 
Франция ($293 млрд), Германия 
($172 млрд) и Китай ($85 млрд). 

В России рынок зеленых об-
лигаций стал активно развивать-
ся только в последние два года — 
по данным рейтингового агент-
ства АКРА, на конец 2020 года 
было зарегистрировано 16 выпу-
сков таких облигаций шести эми-
тентов, суммарно на 186 млрд 
руб. (в формате проектного фи-
нансирования был размещен 
один выпуск). 

Татьяна Едовина
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Банк России выявил случаи отка-
за гражданам в выплатах по по-
лисам, покрывающим риски за-
ражения COVID-19. Если про-
шлым летом причиной таких от-
казов были условия страхования 
в договорах, то теперь уже сами 
потребители испытывают слож-
ности с пониманием сути подоб-
ных страховок. Регулятор наста-
ивает на необходимости разъяс-
нений страховщиков при прода-
же «ковидных» полисов и предо-
стерегает от их навязывания. 

ЦБ разослал страховщикам пись-
мо о выявленных фактах отказа в вы-
платах по страховым продуктам, свя-
занным с рисками заражения коро-
навирусом. Причиной отказов ста-
ло неверное понимание потребите-
лями их сути. Поэтому регулятор ре-
комендует компаниям давать разъ-
яснения при продаже полисов и на-
поминает о недопустимости их на-
вязывания. Это уже второе письмо 

ЦБ по теме «ковидных» страховок. 
В первом (летом 2020 года) регуля-
тор обращал внимание на условия 
в договорах, в которых COVID-19 от-
носился к форс-мажору — и избав-
лял страховщиков от необходимо-
сти платить. В результате, как сооб-
щили „Ъ“ в пятницу в ЦБ, на нача-
ло февраля 2021 года страховщики 
собрали по 661 тыс. «ковидных» по-
лисов 2,6 млрд руб. премий, а вы-
платили по более чем 10 тыс. из них 
лишь 426 млн руб. Средняя премия 
по «ковидным» полисам в 2020 году 
составила 3,2 тыс. руб., выплата — 
48,6 тыс. руб.

В ЦБ пояснили, что решение об 
отказе в выплате принимается стра-
ховщиками в среднем в 11,5% случа-
ев, чаще всего — из-за того, что стра-
ховое событие произошло вне срока 
действия полиса (такие страховки 
начинают действовать, как правило, 
на 15-й день после покупки), отказа 
от госпитализации (обычно страхо-

вым случаем признается госпитали-
зация), и отсутствия подтверждения 
заражения инфекцией (карантин 
или диагноз «пневмония» без тести-
рования на COVID-19). 

Компании предлагают два вида 
страховок, покрывающих риски за-
ражения — с выплатами за каждый 
день стационара или реанимации 
(либо единовременной фиксиро-
ванной суммы), и с предоставлени-
ем услуг по реабилитации после ко-
вида (аналог ДМС). По первому типу 
полисов в «АльфаСтраховании» уже 
столкнулись с повышенной убыточ-
ностью. По словам главы профиль-
ного департамента компании Де-
ниса Титова, по таким полисам на 
апрель выплачено уже 434 млн руб. 
по 9,9 тыс. страховых случаев, прода-
но более 160 тыс. полисов, сборы по 
ним компания не раскрывает. 

Как рассказала глава управления 
допсервисов «Росгосстрах Жизни» 
Гульнара Орлова, предлагать кли-

ентам одинаковую выплату при 
диагностировании коронавируса 
там «сочли не совсем верным — те-
чение болезни и финансовые по-
следствия при коронавирусе у лю-
дей сильно различаются». Поэтому 
страховщик запустил полис для ре-
абилитации после болезни. За не-
сколько месяцев его купили почти 
40 тыс. человек, более 120 направ-
лены в реабилитационные центры 
и санатории. 

«Страховщики вывели на рынок 
несколько продуктов, где-то покры-
валась диагностика, где-то госпи-
тализация, где-то риск инвалидно-
сти,— говорит вице-президент Все-
российского союза страховщиков 
Виктор Дубровин.— Очевидно, что 
в каких-то ситуациях может прои-
зойти недопонимание. Ситуация, 
когда клиент заплатил 100 руб., 
а ожидает выплату в миллион по-
сле положительного ПЦР-теста, тоже 
вполне вероятна». 

Компании по-разному реагируют 
на упреки ЦБ в излишней прибыль-
ности сегмента. «Оценивать выплаты 
по отдельному коробочному продук-
ту не совсем корректно, ведь еще есть 
полисы страхования жизни с покры-
тием риска смерти по любой причи-
не, по ним за год мы выплатили бо-
лее 100 млн руб. только по рискам, 
связанным с коронавирусом», — го-
ворит глава „Капитал Лайф Страхова-
ние жизни“ Евгений Гуревич, пола-
гая, что нужно оценивать суммы «ко-
видного» возмещения по всем про-
дуктам. По словам же гендиректора 
«Абсолют Страхования» Дмитрия Ру-
денко, продукт, покрывающий ри-
ски заражения COVID-19, «с хоро-
шим наполнением никто покупать 
не будет — он будет очень дорогим, 
а при низкой цене — высокоубыточ-
ным для страховщика». «Если его де-
лать честно и правильно, на нем не 
заработаешь»,— уверен он. 

Татьяна Гришина

Страховщики приобрели иммунитет к выплатам
ЦБ требует более корректных продаж «ковидных» полисов

ФАС предложила вдвое снизить 
для малого бизнеса штрафы за 
картели и антиконкурентные со-
глашения при их оплате в течение 
20 дней. В службе рассчитывают, 
что механизм стимулирует биз-
нес к своевременной доброволь-
ной оплате и сбалансирует фи-
нансовые риски компаний: пока 
собираемость штрафов остает-
ся низкой. По словам экспертов, 
она может вырасти: компании 
реже будут оспаривать решения 
ФАС, следуя логике «дешевле за-
платить». В целом же изменения 
эксперты считают позитивными, 
но недостаточными.

ФАС внесла в Белый дом проект 
поправок к КоАП о снижении штра-
фов для малого бизнеса за картель-
ные сговоры, сговоры на торгах, вер-
тикальные и иные антиконкурент-
ные соглашения. Проект (есть у „Ъ“) 
предлагает снизить размер санкций 
вдвое при оплате в течение 20 дней 
с момента наложения штрафа. Сей-

час штрафы за картели по КоАП — 
от 3% до 15% выручки от реализации 
товара, но не менее 100 тыс. руб.; за 
вертикальные и иные антиконку-
рентные соглашения — 1–5% такой 
выручки, но не менее 50 тыс. руб. За 
сговор на торгах компании должны 
выплатить от 10% до 50% начальной 
стоимости контракта.

В ФАС поясняют: инициатива сба-
лансирует финансовые риски ком-
паний и исключит негативные по-
следствия для продолжения бизне-
са. «Механизм может стать преду-
преждением тем, кто нарушил зако-
нодательство, в том числе непредна-
меренно, снижение же штрафа будет 
стимулировать к его добровольной 
своевременной оплате»,— добавля-
ют в службе. Ранее глава профиль-
ного департамента ФАС Андрей Те-
нишев сообщал, что в год служба на-
кладывает за антиконкурентные со-
глашения 3–4 млрд руб. штрафов, но 
их собираемость остается неудовлет-
ворительной. Так, в 2018 году служба 

наложила 2,5 млрд руб. штрафов, но 
взыскала лишь 27%.

В 2019 году правительство для 
улучшения ситуации с выплатами 
приняло программу борьбы с карте-
лями до 2023 года — устранить про-
блему должно было подключение 
к работе правоохранительных орга-
нов. В отличие от карательного под-
хода снижение штрафов может ока-
заться более действенным — меха-
низм применяется в сфере ПДД и по-
казал эффективность не только в ча-
сти роста сборов, но и сокращения 
нагрузки на судебных приставов 
и должностных лиц, занятых взыска-
нием и пересмотром штрафов из-за 
большого объема обжалований.

По словам антимонопольного экс-
перта Вадима Новикова, предложе-
ние выглядит очень выгодным для 
МСП, но может обернуться потерями: 
«ФАС как бы подкупает компании, 
с тем чтобы они не прибегали к судеб-
ному контролю, но может наклады-
вать больше необоснованных штра-

фов, которые компании будут опла-
чивать — „дешевле заплатить, чем 
спорить“». Сейчас же малый бизнес 
успешно оспаривает почти половину 
штрафов за антиконкурентные согла-
шения (см. „Ъ“ от 30 июля 2020 года).

Директор Института повыше-
ния конкурентоспособности Алек-
сей Ульянов отмечает, что инициа-
тива улучшит инвестклимат, но не 
решит всех проблем избыточного 
давления на МСП. По данным судеб-
ной статистики, около 85% дел об ан-
тиконкурентных соглашениях при-
ходится именно на МСП (оборот до 
2 млрд руб.). Эксперт предлагает рас-
пространить действующие иммуни-
теты для малого бизнеса (сейчас это 
невозможность признания домини-
рующего положения) на все анти-
конкурентные соглашения МСП за 
исключением сговоров на торгах. 
Вадим Новиков же считает, что ра-
зовые договоренности компаний не 
должны вызывать замечаний служ-
бы, если их объединение не потре-

бовало бы разрешения ФАС. Глава 
«Опоры России» Александр Кали-
нин идею ФАС также поддержива-
ет, но считает недостаточной, пола-
гая административные штрафы для 
малого бизнеса несоразмерными на-
рушениям. «Штрафы для МСП долж-
ны быть приравнены к штрафам для 
ИП. Кроме того, первое администра-
тивное правонарушение должно на-
казываться предупреждением без 
оговорок, которые позволяют кон-
тролерам обходить такое требова-
ние»,— говорит он.

Отметим, что после смены главы 
ФАС подход ведомства к обеспече-
нию конкуренции несколько изме-
нился. Новая инициатива отчасти 
может решить проблему, когда ФАС 
массово наказывала за картели мел-
кие предприятия, не способные в ре-
альности повлиять на уровень кон-
куренции, вместо борьбы с некон-
курентными действиями крупных 
компаний.

Диана Галиева

Малому бизнесу на картели выходит скидка
ФАС снизит для МСП штрафы, чтобы повысить их собираемость

ВЭБ.РФ раскрыл базовые положения готовящейся к июню 
стратегии до 2024 года. Выступая в Совете федерации, 
Игорь Шувалов, глава крупнейшего и центрального в стро-
ящейся схеме координации института развития в Рос-
сии, сообщил о достижении чистой прибыли в 2020 году 
впервые за пять лет, о планах выдачи кредитов в 2021 году 
в 850 млрд руб. и об отраслевых приоритетах вложений. 
Два новых принципа, обозначенных в будущей стратегии — 
«клиентоцентричность», в которой ВЭБ намерен быть «пе-
редовым отрядом» в программе правительства, и «сози-
дание» — ориентация на проекты, в которых ВЭБ выступает 
как организатор дополнительных возможностей экономи-
ческого развития, притока инвестиций или прироста ВВП.

Выступление Игоря Шувалова в Совете федерации последо-
вало после послания Владимира Путина и перед рассмотрени-
ем наблюдательным советом ВЭБ.РФ стратегии главного инсти-
тута развития РФ (напомним, в апреле правительство выпусти-
ло ряд документов, конкретизирующих консолидацию систе-
мы институтов развития с центром в ВЭБе) до 2024 года — ее 
принятие ожидается до 1 июня, видимо, это произойдет в мае 
2021 года. С момента назначения главой ВЭБ.РФ Игорь Шува-
лов, ранее первый вице-премьер, нечасто выступает на публи-
ке, и в СФ он несколько раз произнес: «Мы свою роль не выпя-
чиваем». За последние два с половиной года это одна из немно-
гих развернутых презентаций стратегии банка развития, важ-
ная с учетом его выхода на прибыль (см. «Ъ-Онлайн»).

В выступлении глава ВЭБ.РФ отчасти объясняет относитель-
ную «негромкость» практик работы банка развития своей уни-
кальной ролью в экономике: ВЭБ «в первую очередь занима-
ется бизнесом, но бизнесом, который выполняет большую го-
сударственную задачу. Ответственность этого бизнеса — в вы-
страивании партнерств»: крупнейшие партнеры — группы 
«Сбер» и ВТБ. Один из двух обозначенных Игорем Шуваловым 

принципов стратегии (набсовет ВЭБ.РФ утвердил ее основные 
положения) и заключается в том, что под «созиданием» (здесь 
Игорь Шувалов прямо сослался на тезис из послания прези-
дента о том, что «труд предпринимателя — это труд созидате-
ля») в миссии главного банка развития подразумевается в том 
числе поддержка своими вложениями направления капита-
лов в инвестразвитие РФ и на формирование добавочной стои-
мости, то есть прирост ВВП. Это два критерия, которые ВЭБ.РФ 
применяет при решении о вхождении или невхождении в про-
ект наряду с требованием окупаемости. («По закону мы не наце-
лены на извлечение прибыли»,— подчеркнул в СФ глава банка 
развития.) Во многом структура группы ВЭБ перестраивалась 
с 2018 года и будет достраиваться далее под эти цели.

По словам Игоря Шувалова, численность персонала в груп-
пе сокращена с 9,7 тыс. до примерно 2,5 тыс. (с перестройкой 
системы мотивации и снижением доходов топ-менеджмен-
та до 90% от среднерыночной) — притом что речь идет о круп-
ном росте объема операций, это принципиально другая струк-
тура, чем в 2018 году. Второй заявленной ВЭБ.РФ целью стра-
тегии объявлена «клиентоцентричность» — в последние два 
года оптимизация операций банка развития, сообщил Игорь 
Шувалов, была направлена на развитие «способности быстро 
адаптировать продукты или решения под нужды контраген-
та». Так, ВЭБ.РФ, предполагая участие в программе инфраструк-
турной ипотеки, видит свою задачу в том числе в содействии 
доработке самих проектов. При этом ВЭБ.РФ готов выступить 
«авангардной площадкой» и «передовым отрядом» для обсуж-
даемого в правительстве проекта «клиентоцентричности» го-
саппарата в целом, разрабатываемого в Белом доме вице-пре-
мьером, главой аппарата правительства и руководителем наб-
совета ВЭБ.РФ Дмитрием Григоренко — в процессе перестрой-
ки группой наработан значимый опыт в этой сфере.

Дмитрий Бутрин

Прибыль в формате ВВП
Игорь Шувалов раскрыл основные положения готовящейся стратегии ВЭБ.РФ

Глава ВЭБ.РФ Игорь Шувалов планирует  
в этом году почти втрое увеличить выдачу кредитов  
в экономику РФ  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как выяснил „Ъ“, сентябрьские 
выборы губернаторов могут 
пройти без особой конкуренции. 
Так, в Пензенской и Белгород-
ской областях оппозиция наме-
рена выставить против кандида-
тов «Единой России» (ЕР) тот же 
состав участников, что и на прош-
лых выборах. В Ульяновской об-
ласти, несмотря на замену губер-
натора-единоросса на врио-ком-
муниста, предвыборный расклад 
тоже почти не изменится. Исклю-
чением может стать только Хаба-
ровский край, где дать бой врио 
губернатора от ЛДПР обещает 
КПРФ. Оппозиция борется за ме-
ста в Госдуме и не хочет тратить 
ресурсы на бесполезные губер-
наторские кампании, считает 
эксперт.

Как рассказали „Ъ“ источники, 
близкие к правительству Пензен-
ской области, соперниками врио 
губернатора Олега Мельниченко 
(ЕР) на сентябрьских выборах могут 
стать те же кандидаты, которых оп-
позиция уже выдвигала против его 
арестованного предшественника 
Ивана Белозерцева (ЕР) в 2020 году. 
Тогда от КПРФ баллотировался депу-
тат Пензенской гордумы Олег Шаля-
пин, от ЛДПР — депутат областного 
заксобрания Александр Васильев, от 
«Справедливой России» (СР) — гла-
ва ее региональной ячейки Анна Оч-
кина. Господин Белозерцев победил 
с 78,7% голосов.

По словам источника „Ъ“ в Белго-
родской области, знакомого с ситу-
ацией, против врио губернатора Вя-
чеслава Гладкова (ЕР), скорее всего, 
тоже будут выдвинуты кандидаты, 
уже баллотировавшиеся в 2017 году. 
Тогда соперниками губернатора Ев-
гения Савченко (ЕР) были глава обко-
ма КПРФ, депутат облдумы Станислав 
Панов и координатор региональной 
ячейки ЛДПР, помощник депутата 
Госдумы Константин Климашевский, 
а лидер местных эсеров, депутат обл-
думы Юрий Осетров добровольно вы-
шел из гонки. Господин Савченко по-
бедил с 69,3% голосов. «Ну какая оппо-
зиция — ее здесь просто нет. Конфи-
гурация останется прежней, все кан-
дидаты — регионального уровня», — 
сказал собеседник „Ъ“.

В Ульяновской области предвы-
борная ситуация изменилась после 
назначения на пост врио губернато-
ра представителя КПРФ Алексея Рус-
ских. Лидер местных коммунистов, 
депутат Госдумы Алексей Куринный 
уже отказался от участия в гонке. По 
словам источника „Ъ“ в ЕР, партия, 
вероятно, не будет выставлять сво-
его кандидата. Напомним, на выбо-
рах-2016 губернатор-единоросс Сер-
гей Морозов победил Алексея Ку-
ринного, набрав 54,3% голосов про-
тив 25,5% у коммуниста.

В остальном фамилии в бюлле-
тене будут практически неизмен-
ными. От ЛДПР, скорее всего, вновь 
пойдет депутат Госдумы Сергей Ма-
ринин, от «Коммунистов России» — 
лидер партии, депутат заксобрания 
Максим Сурайкин (по его словам, 
решение примет ЦК партии). По-
вторно планирует баллотироваться 
и сын первого главы Ульяновской 
области Юрия Горячева Олег, кото-
рого в 2016 году выдвигало «Ябло-
ко». От СР в губернаторы может 
пойти лидер ульяновских эсеров, 
экс-депутат Госдумы Маргарита Бар-
жанова. На выборах в 2004 году она 
дошла до второго тура, но проигра-
ла Сергею Морозову.

В Туве, как сообщил „Ъ“ источ-
ник в отделении ЛДПР, партия на-
мерена выставить против врио гла-
вы республики Владислава Хова-
лыга (ЕР) Андриана Ооржака, сына 
первого президента Тувы Шериг-оо-
ла Ооржака. Сам господин Оор-
жак не исключил такой возмож-
ности. По его словам, решение бу-
дет принято после «широких по-
литических и общественных пере-
говоров», в том числе с самим го-
сподином Ховалыгом. Напомним, 
в 2016 году экс-глава Тувы Шолбан 
Кара-оол (ЕР) переизбрался с 85,7% 
голосов.

Конкурентная кампания может 
пройти в Хабаровском крае, где 
КПРФ якобы готовится выставить 

против врио губернатора Михаи-
ла Дегтярева (ЛДПР) «неожиданно-
го кандидата федерального масшта-
ба». Об этом „Ъ“ заявил член фрак-
ции КПРФ в заксобрании соседне-
го Приморья Андрей Ищенко, ко-
торый, по его словам, принимает 
участие в подготовке к выборам, 
хотя в 2019 году был исключен из 
Компартии. Раскрыть имя этого 
кандидата господин Ищенко отка-
зался. Зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин пояснил „Ъ“, что за губернатор-
скую кампанию в крае отвечает гла-
ва крайкома КПРФ Петр Перевезен-
цев: «Сейчас региональное отделе-
ние обсуждает возможных канди-
датов и вскоре представит их на со-
гласование в ЦК партии. Я уверен, 
что это должен быть местный чело-
век, который прекрасно знает Хаба-
ровский край и его проблемы». Но 
сам господин Перевезенцев под-
твердил „Ъ“, что в шорт-листе кан-
дидатов есть и федеральные фигу-
ры. На выборы также может пой-
ти кандидат из числа сторонни-
ков арестованного экс-губернато-
ра Сергея Фургала — например, его 
сын Антон или сенатор Елена Греш-
някова. ЕР, по данным источников 
„Ъ“, может выставить технического 
кандидата.

Неопределенной остается пред-
выборная ситуация в Чечне, Туль-
ской и Тверской областях. Полно-
мочия их глав Рамзана Кадырова, 

Алексея Дюмина и Игоря Рудени 
истекают в сентябре, но никто из 
них пока не заявил о намерении пе-
реизбраться (на последних выборах 
господа Кадыров и Руденя выдвига-
лись от ЕР, а господин Дюмин был 
самовыдвиженцем). По данным 
источников „Ъ“, новых губернатор-
ских отставок этой весной пока не 
предвидится. В пресс-службах Алек-
сея Дюмина и Игоря Рудени на за-
просы „Ъ“ не ответили. Пресс-се-
кретарь Рамзана Кадырова Ильман 
Вахидов также не ответил „Ъ“.

Политолог Ростислав Туров-
ский полагает, что оппозиции важ-
нее выборы в Госдуму, из-за чего гу-
бернаторские кампании отходят на 
второй план: «Все более или менее 
известные кандидаты будут броше-
ны на думскую кампанию, в том 
числе на борьбу в одномандатных 
округах. Сильным представителям 
оппозиции нерационально тра-
тить ресурсы на участие в губерна-
торских выборах. Это, как правило, 
бесполезно». По мнению экспер-
та, Кремль заранее просчитал и ни-
велировал риски, как в Ульянов-
ской области, где у КПРФ высокая 
поддержка. А в Хабаровском крае 
ячейка КПРФ фактически развали-
лась и не сможет выдвинуть силь-
ного кандидата, уверен господин 
Туровский.

Андрей Прах; 
корреспондентская сеть „Ъ“

Поражение хуже губернаторского
Оппозиция жертвует выборами глав регионов ради борьбы за Госдуму

Бывший мэр Якутска Сардана 
Авксентьева будет баллотиро-
ваться в Госдуму от «Новых лю-
дей», подтвердили „Ъ“ лидер 
партии Алексей Нечаев и сама го-
спожа Авксентьева. Ее предвы-
борная программа будет стро-
иться на усилении самостоятель-
ности субъектов РФ, а сама она 
станет советником лидера пар-
тии по работе с регионами. Пой-
дет ли экс-мэр в Думу по списку 
или по одномандатному округу, 
в партии пока не раскрывают. 
Эксперт считает, что Сардане 
Авксентьевой лучше выдвигаться 
по округу в Якутии, поскольку для 
«вытягивания» списка партии 
ее одной будет недостаточно.

• Сардана Авксентьева избралась 
мэром Якутска в 2018 году, опередив 
кандидата от «Единой России» с ре-
зультатом 39,9% против 31,8% голо-
сов. На выборы она шла от Партии 
возрождения России, но после победы 
стала сторонником «Единой России». 
При этом госпожа Авксентьева про-
славилась нетипичным для чинов-
ников стилем руководства. В част-
ности, она сократила представи-
тельские расходы мэрии и выступа-
ла за снижение пенсионного возраста 
и против поправок к Конституции. 
В январе 2021 года Сардана Авксен-
тьева ушла в отставку по состоя-
нию здоровья, призвав горожан под-
держать ее первого заместителя, 
единоросса Евгения Григорьева, кото-
рый в конце марта и стал победите-
лем внеочередных выборов, набрав 
более 44% голосов.
О том, что бывший «народный 

мэр» Якутска Сардана Авксентье-
ва ведет переговоры о выдвиже-
нии в Госдуму с созданной в 2020 
году партией «Новые люди» (осно-
ватель — владелец компании Fa-
berlic Алексей Нечаев), стало извест-
но два месяца назад, но официально 
ни она, ни партия эти сведения не 
подтверждали. К концу апреля до-
говоренность была достигнута, и го-
спожа Авксентьева вышла из рядов 
сторонников «Единой России». «Как 
и многие, я следил за работой Сар-
даны на посту мэра Якутска,— ска-
зал „Ъ“ лидер „Новых людей“ Анд-
рей Нечаев.— Она стала первым ре-
гиональным лидером, разговарива-
ющим с людьми напрямую через In-
stagram. Сейчас ее примеру следуют 
многие чиновники. Сардана — это 
человек, задающий тренд в полити-
ке. Я рад, что она согласилась присое-
диниться к нашей команде. Благода-

ря таким новым людям у страны есть 
шанс на развитие и обновление».

Госпожа Авксентьева пояснила 
„Ъ“, что «разделяет взгляды» партии, 
особенно в части региональной по-
вестки: «Сейчас мало кто уделяет вни-
мание тому, как будут дальше разви-
ваться регионы. Мне близка иници-
атива по изменению налогового за-
конодательства: собранные в регио-
нах налоги должны там и оставаться. 
Алексей Нечаев предлагает дать боль-
ше свободы регионам, чтобы они мо-
гли развиваться,— это все близко, это 
находит отклик в моей душе».

Как сообщили „Ъ“ в «Новых лю-
дях», сейчас Сардана Авксентьева 
готовит предвыборную программу, 
в основе которой — усиление само-
стоятельности регионов. Планиру-
ется, что с мая она отправится в по-
ездки по субъектам, чтобы через об-
щение с избирателями пополнить 
свою программу. Госпожа Авксенть-
ева включится и в партийную рабо-
ту — она станет советником Алексея 
Нечаева по работе с регионами, до-
бавили в партии.

«Новые люди» пока не раскры-
вают, пойдет ли экс-мэр в Думу по 
партсписку или по одномандатно-
му округу (партия вправе выдвигать 
кандидатов без сбора подписей). 
Сейчас они ведут переговоры и с дру-
гими политиками, а результаты об-
народуют в июне на предвыборном 
съезде. Ранее в партии назвали еще 
несколько кандидатов, которых выд-
винут в Думу. В их числе экс-помощ-
ник бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва Александр Хуруджи, бывший ка-
питан команды КВН «Сборная РУДН» 
Сангаджи Тарбаев, московский бло-
гер Рамис Япаров, екатеринбургский 
радиоведущий Ярослав Бородин, 
предприниматели Олег Исаев (Баш-
кирия) и Игорь Важенин (Челябин-
ская область).

Политолог Павел Салин считает, 
что Сардана Авксентьева по своему 
имиджу идеально подходит для пар-
тии «Новые люди»: «Они представля-
ют собой политические силы, кото-
рые играют на запросе на новизну, но 
при этом являются системными игро-
ками. Соответственно, вопрос, попа-
дет ли она в Госдуму, будет зависеть от 
решения администрации президен-
та, против которого ни она, ни пар-
тия не пойдут». Лучше всего экс-мэру 
выдвигаться по округу в Якутии, счи-
тает эксперт: «Своим рейтингом она 
не вытянет „Новых людей“, им нуж-
но минимум три-пять таких Сардан».

Кира Дюрягина

«Новые люди» 
призвали  
«народного мэра»
Партия выдвинет в Госдуму  
бывшую якутскую градоначальницу

КПРФ на съезде в субботу переизбрала 
свое руководство. Геннадий Зюганов 
сохранил пост лидера партии, а глава 
московского горкома Валерий Рашкин 
и экс-губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко лишились членства 
в президиуме ЦК. Господин Рашкин 
объяснил „Ъ“, что партия поставила пе-
ред ним задачу «дать мощнейший бой 
„Единой России“ в Москве». Однако 
для эксперта очевидно, что на фоне не-
довольства властей усилением радика-
лизма части региональных лидеров 
КПРФ в руководстве партии пошли 
по пути наименьшего сопротивления.

Председателем ЦК КПРФ на новый срок 
по итогам голосования на съезде 24 апре-
ля Геннадий Зюганов был переизбран еди-
ногласно. Состав его заместителей почти 
не изменился: к ним присоединился гла-
ва комитета Госдумы по делам СНГ Леонид 
Калашников, а Юрий Афонин из просто-
го заместителя стал первым наравне с Ива-
ном Мельниковым. Источник „Ъ“ в ЦК объ-
ясняет решение по депутату Калашникову 
тем, что он один из претендентов в преем-
ники лидера, а по Юрию Афонину — фик-
сацией его фактического высокого статуса 
в партии.

Более заметные изменения произошли 
в президиуме ЦК: из его состава исключе-
ны первый секретарь московского горко-
ма КПРФ Валерий Рашкин, бывшая глава 
Санкт-Петербургского горкома Ольга Хо-
дунова, экс-губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко и бывший депутат Госду-
мы Сергей Решульский (сложил полномо-
чия в 2017 году). Госпожа Ходунова, кото-
рую в конце 2020 года сменил Роман Коно-
ненко, будучи депутатом заксобрания горо-
да, активно выступала за свободное прове-
дение митингов.

Сергей Левченко, возглавляющий ир-
кутское областное отделение КПРФ, напом-
ним, ушел в отставку с поста губернатора 

в конце 2019 года — по его словам, из-за дав-
ления Кремля (там его обвиняли в плохой 
работе по ликвидации последствий крупно-
го наводнения). В январе 2021 года на пле-
нуме ЦК КПРФ господин Левченко заявил, 
что у политика Алексея Навального можно 
поучиться «задавать повестку». Хотя Генна-
дий Зюганов в своем докладе для съезда об-
винял власть в давлении в том числе и на 
своего «соратника» Левченко (его сын Ан-
дрей Левченко задержан в сентябре 2020 
года по делу о мошенничестве и сейчас на-
ходится в СИЗО), это не помешало лидеру 
КПРФ исключить экс-губернатора из членов 
президиума ЦК, не предложив его кандида-
туру для голосования.

Отдельной интригой съезда была судьба 
депутата Госдумы Валерия Рашкина. В пред-
дверии форума источник „Ъ“ в президиуме 
ЦК допускал, что глава столичных комму-
нистов может лишиться места в президиу-
ме, так как его обвиняют в симпатиях к го-
сподину Навальному и против него настро-

ены некоторые члены партийного руковод-
ства, близкие к администрации президен-
та. Напомним, в 2019 году в ходе выборов 
в Мосгордуму господин Рашкин заявлял, 
что столичный горком поддержит «Умное 
голосование» Алексея Навального, но дого-
воренность с его командой отрицал (в ито-
ге все 13 прошедших в гордуму депутатов 
от КПРФ были поддержаны «Умным голосо-
ванием»). Тем не менее несколько собесед-
ников „Ъ“ в руководстве КПРФ считали, что 
Валерий Рашкин сохранит свои позиции. 
Зампред ЦК Владимир Кашин пояснял „Ъ“: 
«Мы не поощряем тех, кто заигрывает с На-
вальным, но это не значит, что мы запре-
щаем иметь свою точку зрения». Коммуни-
сты также подчеркивали, что глава москов-
ского горкома традиционно входит в пре-
зидиум ЦК.

Отметим, что это уже второе подряд по-
нижение господина Рашкина: на предыду-
щем съезде в 2017 году он лишился поста 
зампреда ЦК. Тогда это официально объяс 

нялось необходимостью «сосредоточиться 
на работе московского горкома». Сам ком-
мунист и сейчас уверяет „Ъ“, что партия по-
ставила перед ним задачу «дать мощней-
ший бой „Единой России“ в Москве». Он 
также отмечает, что остается в ЦК и из феде-
ральной повестки выпадать не будет. Кро-
ме того, как добавляет источник в окруже-
нии депутата, лидер партии похвалил его 
на съезде как активного партийного дея-
теля. Господин Рашкин даже выступил пе-
ред делегатами, заявив, что единственный 
оппонент коммунистов на выборах — это 
«Единая Россия».

Этот шаг Геннадия Зюганова адресован 
администрации президента, где «желали 
наказания для таких радикальных комму-
нистов, как Рашкин и Левченко»: может, для 
выживания партии это и правильный шаг, 
лидеру так комфортнее, говорит источник 
„Ъ“ в ЦК КПРФ. Теперь, по его словам, их ста-
тус в партии изменился, они исключены из 
процесса принятия оперативных решений 
(ЦК собирается реже президиума), «позиции 
протестного крыла нивелированы». Юрий 
Афонин в ответ на просьбу „Ъ“ пояснить по-

нижение господ Рашкина и Левченко сказал 
лишь, что это решение лидера партии.

На фоне явного недовольства Крем-
ля усилением радикализма части регио-
нальных лидеров КПРФ можно сказать, что 
в партии пошли по пути наименьшего со-
противления, полагает политолог Алек-
сандр Пожалов. С одной стороны, их не ста-
ли исключать из ЦК или резко публично 
критиковать, чтобы перед выборами не да-
вать властям и конкурентам поводов играть 
на явных противоречиях в стане основной 
оппозиционной силы, с другой — пошли 
по пути постепенного вывода этих фигур из 
руководящих органов партии, рассуждает 
эксперт. Замещаются же они более молоды-
ми и при этом системными фигурами, ко-
торые в последние годы продвинулись при 
поддержке Юрия Афонина, основного ку-
ратора региональной кадровой политики 
в ЦК в последние годы, отмечает господин 
Пожалов: это екатеринбуржец Александр 
Ивачев, новый глава петербургского горко-
ма Роман Кононенко, повышенная до чле-
на президиума ЦК Мария Дробот. Теперь ос-
новной вопрос — решатся ли в КПРФ дать 
более радикальным региональным лиде-
рам протестной волны гарантированно 
проходные места в списке на выборах в Гос-
думу, заключает эксперт.

Мария Макутина

Рашкин, Ходунова, Левченко 
и примкнувший к ним Решульский
XVIII съезд КПРФ очистил президиум ЦК  
от излишне инициативных товарищей

Геннадий Зюганов  
не допустил в новый состав 
президиума ЦК товарищей, 
идущих неверной дорогой    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

К О Н Т Е К С Т Э С Е Р Ы  О П Р О В Е Р Г Л И  Р А С К О Л  В  С В О И Х  Р Я Д А Х

24 апреля представители региональных отделений партии «Справедливая Россия — за правду» (СРЗП) 
встретились в Москве, чтобы обсудить предвыборную кампанию и проект партийной программы. Накануне 
мероприятия появились слухи о том, что председатель СРЗП Сергей Миронов передаст лидерство и первое 
место в партсписке на выборах в Госдуму сопредседателю партии Захару Прилепину. СМИ также сообща-
ли, что господин Прилепин планирует выступить на проходившем в тот же день съезде КПРФ. Однако слухи 
не  подтвердились, а сам Захар Прилепин в беседе с журналистами опроверг наличие раскола и подчеркнул, 
что не имеет отношения к информации о смене руководства партии.

В то же время на совещании господин Прилепин поделился с соратниками планами объединения с другими 
политическими силами (включая КПРФ и ЛДПР). «Мы с ними ради Донбасса, ради бедных и других самых важных 
вопросов готовы объединиться с кем угодно — вплоть до единороссов. С КПРФ тут сам бог велел. Возможно, 
это объединение не случится — мы реалисты — до выборов, но после выборов это, безусловно, будет происхо-
дить»,— заявил сопредседатель СРЗП.

Сергей Миронов, выступая на встрече с однопартийцами, напомнил о поставленной перед СРЗП задаче: 
на выборах в Госдуму объединенная партия должна занять как минимум второе место, то есть обогнать и КПРФ, 
и ЛДПР. «Стержень нашей работы и идеологический, и стратегический — это борьба с бедностью. А фактически 
это ликвидация монополии „Единой России“. Ее монополизм привел к печальным последствиям»,— отметил он. 

Сопредседатель СРЗП Геннадий Семигин тоже заявил, что верит во второе место партии на думских выбо-
рах, но для этого «необходимо провести яркую, нестандартную кампанию».

Ксения Веретенникова
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первые лица

Вступивший в должность 
в ноябре прошлого года глава 
Минвостокразвития Алексей 
Чекунков в интервью „Ъ“ рас-
сказал о своих планах на новом 
посту. Предполагается, что об-
новленная команда министер-
ства будет активно привлекать 
инвесторов для развития ин-
фраструктуры в макрорегио-
не — как промышленной, так 
и социальной.

— На новом министерском посту 
как вы оцениваете, что сделано 
для развития Дальнего Востока, 
а что еще предстоит?
— Освоение, экономическое об-
устройство и социальное развитие 
востока и севера России идут уже по-
чти пять веков. Сейчас у нас уже есть 
крупные контракты, мы видим ре-
нессанс дальневосточного сельского 
хозяйства. Многие люди недооцени-
вают Дальний Восток, забывая, что 
его южная часть находится на ши-
роте Сочи, так что сегодня это одна 
из столиц российского сельского хо-
зяйства в части сои, масличных. Ос-
новные экономические центры гра-
витации сместились в Азию, даже 
развитие Арктики, если смотреть 
через призму Северного морского 
пути,— это тоже история про Азию.

Чтобы подхватить рост в этом ре-
гионе, быть выгодоприобретателем 
этого экономического роста, России 
необходимо реализовать очень ос-
мысленную стратегию на Дальнем 
Востоке. Первый рывок в опережа-
ющем развитии региона был сде-
лан в экономическом направлении: 
мы собрали «низковисящие фрук-
ты», то есть использовали возмож-
ности, связанные с морем и логисти-
кой. Сейчас через дальневосточные 
порты проходит около 220 млн тонн 
грузов в год, был запущен судостро-
ительный комплекс «Звезда». У нас 
есть углеводородные проекты на Са-
халине и в Амурской области, есть 
«Сила Сибири», космодром Восточ-
ный. Всего 2,7 тыс. предприятий 
стартовали на территориях опере-
жающего развития (ТОР). За счет это-
го в последние пять лет Дальний Вос-
ток рос быстрее, чем Россия в целом, 
в том числе промышленное произ-
водство — в два раза более высоки-
ми темпами. Россия в целом с 2014 
по 2019 год — на 12%, Дальний Вос-
ток — на 24%. Принято 57 федераль-
ных законов, простроены все про-
цессы и отношения с регионами, 
у нас собралась отличная команда. 
Я включаю сюда всех губернаторов, 
в том числе тот новый призыв, кото-
рый в последние несколько лет при-
шел и на Дальний Восток, и в Аркти-
ку. Все-таки имеет значение, что это 
люди новой формации, прогрессив-
ные, технократичные, этичные.

Основной вызов сейчас — это 
социальная сфера. Из примерно 
1,7 тыс. населенных пунктов Даль-
невосточного федерального округа 
к 1265 — нет круглогодичных дорог. 
Много очень маленьких поселений, 
в которых сложно оказывать соци-
альные услуги на том уровне, на ко-
тором мы законодательно обязаны 
их оказывать. Это болевая для нас 
точка. Каждый регион как админи-
стративное образование имеет не-
которую естественную способность 
генерировать налоговый доход, что 
определяется структурой экономи-
ки, занятости. Чтобы заработать, 
надо вначале вложить и найти лю-
дей, которые эти проекты реализу-
ют. Так что наша задача — удержать 
социальную сферу в достойном со-
стоянии, развивая ее быстрее, чем 
в среднем по России, пока регионы, 
грубо говоря, не выйдут на самооку-
паемость, не станут прибыльными. 
Отличный пример — Амурская об-
ласть, раньше это был регион с тяже-
лым бюджетом, высоким долгом, те-
перь же там реализовано проектов 
ГЧП на 26 млрд руб.
— Проблема недостаточной бюд-
жетной обеспеченности регио-
нов — общероссийская, у Дальне-
го Востока есть новые идеи?
— Новый взгляд нашей команды, ко-
торая достаточно тесно связана с эко-
номикой и финансами, заключается 
в ином подходе к использованию 
бюджетных инвестиций. Бюджет 
есть бюджет, он консервативный: 
есть, скажем, 100 руб., и мы можем 
за эти средства построить два объек-
та — один для экономики, один со-
циальный. Но если мы применим 
концессию — ее можно назвать ин-
фраструктурной ипотекой,— то мо-
жем предложить инвесторам постро-
ить сегодня десять объектов на 1 тыс. 
руб., с тем чтобы они могли получать 
выплаты по 100 руб. на протяжении 
десяти лет. Мы рассчитываем, что 
механизм Дальневосточной концес-
сии позволит создать инфраструк-
туру примерно на 500 млрд руб., не 

задействовав для этого дополнитель-
ных бюджетных средств.
— В некоторых регионах есть ре-
сурсы для поддержки проектов 
ГЧП, как, например, в Якутии, но 
как эта проблема будет решаться 
в дефицитных регионах?
— За счет средств госпрограммы 
развития Дальнего Востока. У ми-
нистерства есть строка в бюджете, 
в госпрограмме, называется «Инфра-
структурное обеспечение проектов». 
На сегодня она составляет 25,6 млрд 
руб. в год. Если мы идем по феде-
ральной концессии, то будем гото-

вить проекты вместе с инициатора-
ми и выносить их на правительство, 
предлагая федерации взять обяза-
тельства расплачиваться с инвесто-
ром. Если это региональная концес-
сия, то регион выходит к нам с таким 
обязательством, а мы выходим на 
правительство, предлагая принять 
постановление и выделить из нашей 
госпрограммы субсидию региону. 
Якутия и Амурская область действи-
тельно сегодня являются лидерами 
ГЧП рынка на Дальнем Востоке и ли-
дерами концессионного процесса, 
но и здесь потребности значитель-
но опережают текущие достижения.

Как правило, для каждого круп-
ного проекта нужна автодорога, га-
зоснабжение, электроснабжение, 
вода и очистные сооружения. Еще 
причальная стенка и порт в придачу. 
Ни одна компания не сможет постро-
ить это все за свой счет, хотя в России 
есть избыток внебюджетных денег, 
мы оцениваем его в 2,5 трлн руб. 
Чтобы готовить такие проекты, мы 
планируем запустить инвестицион-
ный акселератор. Это организацион-
ный механизм, который позволяет 
максимизировать шансы проектов 
и минимизировать время в пути от 
инвестиционной идеи до концесси-
онного соглашения с обязательства-
ми государства.
— Когда могут быть запущены 
инструмент концессии и акселе-
ратор?

— Мы взяли на себя обязательство 
подготовить в этом году первые де-
сять проектов. Наша цель — проекты 
на 500 млрд руб. до конца 2024 года. 
Но проекты, которые требуют боль-
шой доли федерального софинан-
сирования в рамках капитального 
гранта, как в случае с мостом через 
Лену, который оценен в 90 млрд руб., 
не совсем вписываются в эту схему: 
грант все равно «выедает» сегодняш-
ние деньги, а наша главная цель — 
растянуть во времени обязательст-
ва государства и максимизировать 

участие частного капитала. Этот ме-
ханизм может покрыть до 70% по-
требности в инфраструктуре.
— Как запуск инвестиционно-
го акселератора будет сочетаться 
с работой единого института раз-
вития Дальнего Востока — Корпо-
рации развития Дальнего Восто-
ка (КРДВ)?
— Приход новой команды в мини-
стерство совпал с реформой инсти-
тутов развития. У нас остается два 
института развития — КРДВ, кото-
рая выполняет функции управления 
преференциальными режимами, 

там же блок привлечения инвес-
тиций, который будет привлекать 
новые проекты и конвертировать 
заключенные соглашения о намере-
ниях в обязывающие соглашения, 
отслеживать реализацию проектов. 
Руководитель КРДВ Эдуард Черкин 
имеет большой опыт работы в стра-
тегическом международном кон-
салтинге, у него есть три заместите-
ля: по территориальному развитию, 
по привлечению инвестиций и по 
социальному развитию. Второй ин-
ститут — это Восточный центр госу-
дарственного планирования, им ру-
ководит кандидат экономических 
наук Михаил Кузнецов. А функция 
по финансированию проектов бу-
дет возложена на наш титульный 
институт развития — ВЭБ.РФ, то, что 
раньше являлось Фондом развития 
Дальнего Востока (ФРДВ), теперь на-
зывается ВЭБ.ДВ. Мы считаем, что 
это сильно систему одновременно 
и упростило, и усилило.

Что касается инвестиционно-
го акселератора, то здесь у нас идет 
совместная работа министерства 
и КРДВ — у нас общий портфель про-
ектов. Мы много говорим про про-
ектный подход в управлении: по 
сути, проект — это перечень меро-
приятий, у которых есть хронология 
и понятные исчислимые, измеряе-
мые результаты. Если мы понимаем, 
кто делает, что делает, когда делает 
и что должно получиться, у нас лю-

бую работу можно завернуть в про-
ект, даже такую, казалось бы, слож-
ную, абстрактную, как развитие 
Северного морского пути.
— Насколько обновилась коман-
да министерства? Повлияет ли ре-
форма агентств на численность 
сотрудников?
— В КРДВ числится примерно 450 че-
ловек, в министерстве — около 250 
человек, и у нас есть Востокгосплан, 
в котором работают 80 человек.

Команда интересная, после ре-
формы институтов развития и оп-

тимизации госструктур осталось че-
тыре заместителя министра вместо 
шести. Первый заместитель Гаджи-
магомед Гусейнов почти 20 лет ра-
ботал в Минфине, он был первым 
замом главы Дагестана, а теперь от-
вечает за преференциальные режи-
мы, бюджетные инвестиции. Еще 
один выходец из Минфина — Ма-
рат Шамьюнов, он преподает в Выс-
шей школе экономики, это один из 
лучших специалистов по бюджету 
в стране. Также он отвечает за соци-
альное развитие. Инвестиционный 
блок, цифровое развитие и между-
народные отношения в министер-
стве курирует Анатолий Бобраков, 
который восемь лет работал в ФРДВ. 
Он сам из Якутии, родился на Колы-
ме, в поселке Зырянка. Статс-секре-
тарь Павел Волков работает в мини-
стерстве с 2013 года, до этого был 
руководителем правового управле-
ния в Минэкономики. А Арктикой 
в ранге советника занимается Ольга 
Смирнова — она доктор экономиче-
ских наук и еще в качестве директо-
ра департамента Министерства ре-
гионального развития она писала 
положение о Министерстве по раз-
витию Дальнего Востока в 2012 году.

В КРДВ за социальное развитие 
отвечает Эльвира Нургалиева, кото-
рая раньше работала в АПИ, а также 
была директором социальных про-
грамм в «Яндексе». Еще один заме-
ститель — Игорь Носов, он запускал 
«Иннополис». За инвестиции в кор-

порации отвечает Андрей Иванов, 
который имеет более 20 лет опыта 
работы в банках. В ВЭБ.РФ за Даль-
ний Восток и Арктику отвечает Ар-
тем Довлатов, он раньше был в сове-
те директоров ФРДВ.
— Где физически будет распола-
гаться акселератор? Инвестором 
выступит ВЭБ?
— Нет, деньги не только ВЭБа, это 
будут деньги всей финансовой си-
стемы, поэтому физически акселе-
ратор будет означать интернет-сайт 
и форму, через которые мы будем за-
водить проекты в КРДВ. Концессион-
ный проект — это, по сути, как слож-
ная театральная постановка: кто-то 
пришел только с идеей проекта, 
а кто-то — уже совсем готовым. Наша 
цель — ускорить проект и максими-
зировать шансы, чтобы он случил-
ся. Потратить 30–50 млн и получить 
«нет», застряв на годы в согласова-
ниях,— такое мало кто потянет. По-
этому наша цель — среднее время 
подготовки проекта ужать до шести 
месяцев и поставить на конвейер не 
только их подготовку, но и рассмо-
трение правительством.

К примеру, на первой ТОР в Ар-
ктике — «Столица Арктики» — уже 
есть шесть резидентов, и если они 
попросят из бюджета 3–5 млрд, что-
бы сделать техприсоединение, то 
мы предложим им сформировать 
консорциум, который выйдет к нам 
с частной инициативой, возьмет 

частные деньги, организует подклю-
чение, за которое компании распла-
тятся, когда начнут работать. Бюд-
жет здесь нужен только как гарант. 
Мы практически переходим в стра-
ховую модель, когда мы инвесто-
рам говорим: «Мы вам гарантируем, 
что мы вас не бросим», и они делают 
свое дело. Это, мне кажется, вообще 
самый максимальный путь взаимо-
действия государства и бизнеса, ког-
да мы помогаем, но не мешаем.

— Будут ли какие-либо изменения 
в режиме работы ТОР и свободно-
го порта Владивосток (СПВ)?
— Во-первых, нет предела совершен-
ству, режимы ТОР, СПВ и Арктиче-
ской зоны РФ были беспрецедентны-
ми для России именно по смелости 
принятых решений, по скорости их 
создания, по скорости наполнения 
резидентами. Сейчас правительст-
во внесло в Государственную думу 
пакет правок к федеральным зако-
нам о ТОР и СПВ, они содержат пару 
очень полезных новаций, которые 
позволят перейти от режима «мож-
но заниматься всем, что разрешено» 
к режиму «можно заниматься всем, 
что не запрещено». Это, знаете, в на-
шей правоприменительной практи-
ке вообще цивилизационный сдвиг.
— Какова сейчас ситуация с мо-
дернизацией БАМа и Транссиба? 
Текущие возможности по нара-
щиванию грузоперевозок факти-
чески исчерпаны…
— Президентом принято решение 
о том, что необходимо обеспечить 
провоз грузов всех грузоотправите-
лей, как находящихся в уральских, 
сибирских центрах угледобычи, так 
и на Дальнем Востоке. Сейчас РЖД 
и грузоотправители должны обме-
няться обязательствами: грузоотпра-
вители, многие из которых являются 
угледобытчиками, должны сказать: 
мы точно повезем; а РЖД должны от-
ветить: а мы точно увезем. Недавно 

вице-премьер Марат Хуснуллин сам 
инспектировал ход строительства.
— Как вы оцениваете перспекти-
вы субсидирования авиапереле-
тов в связи с созданием единой 
авиакомпании?
— Единая авиакомпания Дальнего 
Востока создана, этот документ под-
писали 11 губернаторов, и все реги-
оны, в которых есть региональные 
авиакомпании в собственности — 
а их шесть,— будут участвовать в объ-
единении на базе авиакомпании 
«Аврора». Цель этой работы — макси-
мальная синхронизация внутри ре-
гиональных перевозок, и здесь, как 
нам кажется, есть очень большие ре-
зервы повышения эффективности. 
За счет синхронизации перевозки 
будут быстрее, за счет централизо-
ванного субсидирования — дешев-
ле. Первый транш может составить 
3,5 млрд руб. А цель максимум — это 
обновление воздушного парка с без-
условным приоритетом российских 
воздушных судов. Здесь очень важно, 
чтобы нас промышленность не под-
вела, чтобы мы синхронно получи-
ли суда именно тех типов, которые 
нужны именно для нашего типа аэ-
родромов и расстояний. Я сейчас го-
ворю про небольшие региональные 
самолеты, раньше такой моделью яв-
лялся Ан-2. Важно также упростить 
требования для небольших аэропор-
тов — сейчас они такие же, как для 

крупных, с учетом небольшого коли-
чества рейсов это ведет к значитель-
ному повышению цен. Удешевление 
билетов позволит нам развивать вну-
тренний туризм, который уже полу-
чил поддержку во время пандемии.
— Что происходит с численностью 
населения на Дальнем Востоке?
— Стратегически на Дальнем Восто-
ке должно проживать значительно 
больше людей. Отток из макрорегио-
на уже замедлился. Более того, в воз-
растной категории 20–24 года у нас 
в прошлом году отмечался приток 
населения. Это очень важная для нас 
возрастная группа: как раз выпуск-
ники вузов больше приезжают, чем 
уезжают с Дальнего Востока, и, ко-
нечно, это следствие запуска новых 
предприятий.

Для увеличения притока нам нуж-
но строить много нового жилья. Мы 
должны всех убедить, что для строи-
тельного сектора на Дальнем Восто-
ке нужны режим абсолютного бла-
гоприятствования и минимальная 
налоговая и административная на-
грузка, потому что попросту у нас 
ничего не строится. У нас есть пору-
чение президента в 1,6 раза увели-
чить объем ввода жилья в год, то есть 
к 2024 году это до 3,3 млн кв. м в год. 
Сейчас мы строим 2,5 млн кв. м, при-
чем это с учетом строительства за счет 
бюджета, а частной стройки очень 
мало, и она в основном только в круп-
ных городах. Дополнительно постро-
ить 800 тыс. кв. м — это много, чтобы 
так увеличить застройку, нужны боль-
шие проекты с единым стандартом 
качества, мы называем такой формат 
«Дальневосточный квартал». Это дол-
жен быть масштабный проект, в ко-
тором людям захочется жить, к нему 
уже будет подводиться инфраструкту-
ра за счет концессии или господдер-
жки. Здесь нужно приглашать круп-
ных застройщиков, чтобы они резко 
нарастили предложение и улучшили 
городскую среду. Тогда вкупе с туриз-
мом и развитием предприятий мы 
сможем говорить о преломлении тен-
денции к оттоку населения.

Интервью взяла  
Татьяна Едовина
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«Наша главная цель —  
максимизировать участие частного капитала»
Алексей Чекунков о планах по развитию Дальнего Востока и Арктики
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Цель — среднее время подготовки концесси-
онного проекта ужать до шести месяцев и по-
ставить на конвейер не только их подготовку, 
но и рассмотрение правительством

Бюджет нужен только как гарант. Мы перехо-
дим в страховую модель, когда мы инвесто-
рам говорим: «Мы вам гарантируем, что 
мы вас не бросим», и они делают свое дело

Наша задача — удержать социальную сферу 
в достойном состоянии, развивая ее быстрее, 
чем в среднем по России, пока регионы 
не выйдут на самоокупаемость

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е К У Н К О В  А Л Е К С Е Й  О Л Е Г О В И Ч

Родился 3 октября 1980 года в Минске. Окончил факультет международных экономических 
отношений МГИМО (2001). В 2002 году начал работать в инвестиционной группе компании 
АЛРОСА, занимал должность директора проектов, участвовал в консолидации ряда золотодо-
бывающих активов в Якутии. С 2003 года — специалист, а затем вице-президент в рос-
сийско-американском фонде прямых инвестиций Delta Private Equity. С 2006 года занимал 
должность управляющего директора в Объединенной золотой компании (инвесткомпания, 
входила в консорциум «Альфа-групп»). С 2009 года руководил собственной инвесткомпанией 
New Nations Capital, занимавшейся венчурными инвестициями. В 2011–2013 годах участвовал 
в создании, занимал должность директора, члена правления и члена инвестиционного коми-
тета Российского фонда прямых инвестиций. С 2014 по 2020 год — генеральный директор 
Фонда развития Дальнего Востока и Арктики (группа ВЭБ.РФ). 10 ноября 2020 года назначен 
министром по развитию Дальнего Востока и Арктики.

Д О С Ь Е М И Н В О С Т О К Р А З В И Т И Я  Р О С С И И

Министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики образовано 21 мая 2012 года (до 
26 февраля 2019 года — Министерство по развитию Дальнего Востока). Координирует 
деятельность по реализации государственных и федеральных целевых программ на Даль-
нем Востоке. Управляет федеральным имуществом в ДФО, за исключением лесного фонда 
и особо охраняемых природных территорий федерального значения, а также имущественных 
комплексов стратегических предприятий. Отвечает за развитие Арктической зоны. Основные 
цели и задачи министерства: создание и развитие территорий опережающего социально-
экономического развития (ТОР) и свободного порта, содействие реализации инвестиционных 
проектов в ДФО, привлечение трудовых ресурсов на Дальний Восток, реализация программы 
«Дальневосточный гектар». Бюджет министерства в 2020 году составлял 57   млрд руб. По дан-
ным на 1 января 2021 года, он был исполнен на 98,8%.
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Формат такой деятельности может быть практически лю-
бым: в проекте упоминаются семинары, мастер-классы, лек-
тории, круглые столы, «дискуссии», а также создание просве-
тительских сайтов, видео- и аудиоматериалов. Чтобы человек 
«со стороны» смог прочитать лекцию в образовательной, на-
учной или культурной организации — неважно, государст-
венной или частной,— ему придется заключить официаль-
ный договор с администрацией. При этом Минпросвещения 
фактически приравнивает просветителей к штатным препо-
давателям: у них должны отсутствовать ограничения для пе-
дагогической работы, установленные ст. 331 ТК РФ. Таким 
образом, сторонний лектор обязан иметь среднее профессио-
нальное или высшее образование и не быть судимым, напри-
мер, за преступления против основ конституционного строя, 
безопасности государства и общественной безопасности. До-
полнительно к требованиям ТК он должен не менее двух лет 
заниматься просветительством или участвовать «в реализа-
ции общественно значимых инициатив».

Документ серьезно увеличит бюрократическую нагруз-
ку, предупреждает доцент МГУ, член профсоюза «Универси-
тетская солидарность» Михаил Лобанов. До коронавирус-
ных ограничений в вузах регулярно проводились встречи 
с известными людьми или признанными профессионала-
ми, которых звали сами студенты или преподаватели. «Те-
перь ради одной лекции надо будет заключать договор, про-
водить через бухгалтерию, подписывать, согласовывать со 
всеми инстанциями. Многие спикеры будут отваливаться 
только на этом первом этапе,— переживает господин Лоба-
нов.— В крупных университетах, где и так запредельный 
уровень бюрократии, станет практически невозможно про-
вести небольшие открытые лекции».

Но ключевое ограничение установлено в проекте для 
юридических лиц. Помимо отсутствия задолженностей по 
налогам и сборам они не должны быть включены в реестр 
НКО—иностранных агентов. Это требование никак не пояс-
няется. „Ъ“ еще в феврале предполагал, что закон о «просве-
тительской деятельности» будет в итоге направлен на огра-

ничение работы «иноагентов» (cм. материал от 21 февраля). 
Несмотря на все ограничения последних лет, иноагенты до 
последнего момента имели возможность проводить лекции, 
организовывать семинары и образовательные программы. 
Собеседники „Ъ“ прогнозировали, что подзаконные акты 
так или иначе лишат их права на «просветительскую дея-
тельность».

Директор Сахаровского центра (внесен в реестр ино-
странных агентов) Сергей Лукашевский привел „Ъ“ при-
мер, чем обернется принятие проекта Минпросвещения: 
«Часть наших материалов используется в постоянной экс-
позиции Музея ГУЛАГа. Ряд других институций тоже проси-
ли наши материалы. Возможно, проект поставит крест на 
таком сотрудничестве». Член правления «Международного 
Мемориала» (внесен в реестр иностранных агентов) Ирина 
Щербакова привела в пример конкурс исторических работ 
школьников «Человек в истории. Россия — ХХ век», кото-
рый «Мемориал» проводил с 2000 года. «Непосредственно 
со школами конкурс не связан, мы проводим его сами. Но 
вот если школьник прочитал в интернете объявление о на-
шем конкурсе и решил, что хочет принять в нем участие, 
он нарушает закон? А мы, оценивая его работу, нарушаем? 
Понять этого совершенно нельзя»,— говорит она. Госпожа 
Щербакова указывает, что проект Минпросвещения серь-
езно ударит по просветительской деятельности, которую 
«Мемориал» ведет в регионах: «Важная часть нашей рабо-
ты — передвижные выставки. Например, наша выставка 
о жертвах фашизма, посвященная судьбе остарбайтеров. 
Или вот „Папины письма“ — мы собрали письма, которые 
заключенные советских лагерей отправляли своим детям. 
Эти выставки ездили по стране — по школам, по библио-
текам, музеям. Школьники централизованно приходили 
туда на экскурсии. Теперь это все будет под запретом?» До-
цент МГУ Михаил Лобанов также опасается, что от запрета 
пострадают прежде всего регионы: «В столице нет проблем 
найти негосударственную площадку для семинара, выстав-
ки или лекции. А вот в регионах с ними проблемы. Порой 
музею или ДК, которые сохранились с советских времен, 
там просто больше нет альтернатив».

Отметим, что Конституционный суд РФ еще в 2014 году 
издал постановление, где неоднократно заявлял о недопу-
стимости «дискриминационного положения» иностран-
ных агентов по сравнению с другими организациями. «За-
конодательная конструкция… не предполагает негативной 
оценки такой организации со стороны государства,— гово-
рилось в постановлении,— …не означает государственно-
го вмешательства в деятельность некоммерческих органи-
заций и осуществления контроля за целесообразностью ее 
содержания».

«Указание на невозможность так называемым иностран-
ным агентам вести просветительскую деятельность — это 
очевидная дискриминация по признаку иностранного фи-
нансирования и политической позиции,— считает Ольга 
Подоплелова, руководитель юридического департамента 
„Руси сидящей“ (фонд внесен в реестр иноагентов).— И это 
далеко не первое дискриминационное ограничение за по-
следние годы. Можно вспомнить, например, запрет для ино-
странных агентов выдвигать кандидатуры в состав ОНК. 
Власти дают новый повод для внимания международного 
сообщества к положению в России неправительственных 
организаций».

Минпросвещения указало „Ъ“, что документ «не содер-
жит предписания санкций», а «вопросы же контроля, как 
и ранее, вынесены на уровень учредителя». Госпожа Подо-
плелова ожидает, что «скоро в КоАП будут введены санкции 
за нарушение нового порядка». «После этого вопрос об огра-
ничении возможности осуществлять просветительскую де-
ятельность может стать предметом жалобы в ЕСПЧ и КС,— 
говорит она.— Хотя последний с учетом его максимально 
провластной позиции по многим чувствительным вопро-
сам с большой долей вероятности может поддержать вводи-
мые ограничения». Госпожа Подоплелова напомнила, что 
в том же постановлении 2014 года КС заявлял, будто термин 
«иностранный агент» не имеет негативной коннотации: «Ко-
нечно, здесь суд лукавил. И с тех пор эти слова повторялись 
властями для прикрытия всех ограничительных инициатив 
в отношении независимых НКО».

 Анна Васильева, Александр Черных

Кипит наш разум просвещенный

Как стало известно „Ъ“, следователи столичного глав-
ка СКР вынесли уже седьмое по счету и, видимо, окон-
чательное постановление об отказе в возбуждении 
уголовного дела по факту гибели певицы Валентины Лег-
коступовой летом прошлого года. Смерть от закрытой 
черепно-мозговой травмы снова признана несчастным 
случаем: по версии следствия, женщина, находясь в не-
трезвом виде, поскользнулась в ванной, а травму ослож-
нили хронические заболевания на фоне злоупотребле-
ния алкоголем. Признаков криминала и возможного 
избиения ее последним мужем Юрием Фирсовым, о чем 
говорила дочь погибшей Анэтта Бриль, не обнаружено. 
Тем временем у следствия остались вопросы к самой го-
споже Бриль, связанные как с ее громкими обвинениями 
в СМИ, так и  с якобы имевшим место хищением у вдовца 
документов и пропажей из квартиры матери денег.

По данным источников „Ъ“ в силовых структурах, новое 
постановление об отказе в возбуждении уголовного дела вы-
нес на днях следователь управления СКР по Юго-Восточному 
округу Москвы. Оно стало самым объемным, так как основа-
но на результатах длительной доследственной проверки, сро-
ки которой неоднократно продлевались. Одной из главных 
причин задержки было ожидание выводов комиссионной 
экспертизы, которую, как сообщал „Ъ“, недавно завизирова-
ли главный судмедэксперт Москвы и один из руководителей 
центра психиатрии и наркологии имени Сербского. Они за-
явили, что 54-летняя певица скончалась от полиорганной не-
достаточности, которая была вызвана травмой головы вкупе 
с хроническими заболеваниями на фоне «многолетнего злоу-
потребления алкоголем». Следователь также отметил, что Ва-
лентина Легкоступова «злоупотребляла алкоголем более де-
сяти лет», а ее «пьянство носило псевдозапойный характер». 
У женщины даже сформировалась «толерантность к алкоголю 
до 0,7 литра водки», были утрачены защитные рефлексы, но 
наблюдалось влечение к алкоголю и амнезии, а похмельный 
синдром сопровождался «выраженными неврологическими, 
психическими и соматическими расстройствами».

Сотрудники СКР тщательно обследовали последнее жи-
лище Валентины Легкоступовой на Саратовской улице в Мо-
скве, где она прожила последний месяц жизни после заклю-
чения брака с Юрием Фирсовым. В помещении был отмечен 
беспорядок, бутылки из-под спиртного и пустые упаков-
ки от феназепама. Неоднократно допрашивавшийся госпо-
дин Фирсов пояснил, что его жена получила травму в ночь 
на 5 августа, когда поскользнулась в ванной. Однако тог-
да она якобы себя чувствовала неплохо и, выпив бутылку 
пива, улеглась спать. Вдовец также сообщал об обстоятель-
ствах знакомства с певицей по Facebook, характере их взаи-
моотношений, несложившемся общении с дочерью и сыном 
Валентины от прежних браков. При этом мужчина настаи-

вал, что у него были прекрасные отношения с женой, кото-
рую он старался всячески оберегать. Примерно об этом же 
сообщили следствию некоторые допрошенные в качестве 
свидетелей знакомые семейной пары, а также врачи и мед-
сестры Московского научно-практического центра нарколо-
гии, куда 5 августа Анэтта Бриль с родственниками привезла 
Юрия Фирсова и Валентину Легкоступову. Все они заявили, 
что у женщины были синяки, сама она была несколько затор-
можена, но отвечала на вопросы, ни на что, в том числе при-
менение к ней насилия, не жаловалась. Напомним, что через 
день женщине стало плохо, она впала в кому, и ее перевезли 

в реанимацию 13-й горбольницы. Уже там выяснилось, что 
у нее развивается гематома мозга. Согласно заключению вра-
чей, травма была получена ранее, но пострадавшая находи-
лась в «светлом промежутке», когда отек только развивается 
и человек может говорить, передвигаться и относительно не-
плохо себя чувствовать перед нарастанием тяжких последст-
вий. Врачи сделали Валентине Легкоступовой срочную опе-
рацию, но спасти ее жизнь не удалось. После гибели певицы 
Анэтта Бриль заявляла, в том числе на телевидении, что не 
исключает возможной причастности Юрия Фирсова к смер-
ти матери. Однако следователи пришли к выводу, что трав-
ма головы «могла образоваться в результате падения с высо-
ты собственного роста и в конечном итоге стать причиной 
ее смерти», а никаких данных о том, что в отношении нее 
было совершено преступление, нет. В СКР расценили проис-
шедшее «как несчастный случай, а не как преступное пося-
гательство на ее жизнь и здоровье с чьей-либо стороны, что 
объективно подтверждается полученными в ходе доследст-
венной проверки сведениями». В итоге следователь отказал 
в возбуждении уголовных дел сразу по нескольким возмож-
ным статьям УК: об убийстве, причинении смерти по неосто-
рожности, доведении до самоубийства и причинении тяж-
кого вреда здоровью, повлекшем смерть человека (ст. 105, 
ст. 109, ст. 110, ч. 4  ст. 111 УК РФ). По некоторым данным, это 
решение уже утверждено как руководством СУ СКР по ЮВАО, 
так и прокуратурой, которые ранее не раз отменяли «отказ-
ные» постановления, настаивая на дополнительных провер-
ках. При этом, по неподтвержденным данным, сейчас реша-
ется вопрос о возможной проверке уже Анэтты Бриль. Как 
сообщал „Ъ“, оставшийся вдовцом Юрий Фирсов потребо-
вал от полиции привлечь госпожу Бриль к ответственности 
за хищение у него личных документов (ст. 325 УК РФ), кото-
рые хранились в квартире, где он жил с Валентиной Легко-
ступовой, и потом пропали, но были показаны дочерью пе-
вицы в телеэфире. Кроме того, молодой женщине также, не 
исключено, придется объясняться по поводу заведомо лож-
ного доноса о совершении преступления (ст. 306 УК РФ) и кра-
жи в особо крупном размере (ч. 4 ст. 158 УК РФ), поскольку 
вместе с документами мужа певицы из квартиры якобы про-
пала крупная сумма в евро. По одним данным, это были день-
ги господина Фирсова, вырученные за продажу яхты, по дру-
гой — личные сбережения певицы.

Адвокат Юрия Фирсова Евгений Бобков заявил „Ъ“, что 
его доверитель удовлетворен решением следствия и надеет-
ся, что «в этой трагической истории, которая выплеснулась 
через СМИ на всенародное обсуждение и сопровождалась 
клеветой, наконец поставлена точка».

Представляющий интересы Анэтты Бриль адвокат Сер-
гей Жорин комментировать „Ъ“ ситуацию не стал.

Сергей Сергеев

Смерть певицы была несчастной и случайной
Следствие отказало в возбуждении дела о гибели Валентины Легкоступовой

Как стало известно „Ъ“, в Нижегородской области на-
чалось рассмотрение громкого уголовного дела груп-
пы фальшивомонетчиков, которая за два года суще-
ствования через даркнет успела запустить в оборот 
поддельных денег на 1 млрд руб. На скамье подсуди-
мых пять человек, включая одного из организаторов, 
местного жителя Олега Ефимова. Дело второго пред-
полагаемого основателя криминального бизнеса, жи-
теля подмосковной Балашихи Александра Порхунова, 
из-за проблем у него со здоровьем выделено в отдель-
ное производство.

Кстовский горсуд Нижегородской области приступил 
к рассмотрению уголовного дела межрегиональной преступ-
ной группы, которая за два года успела напечатать и реали-
зовать порядка 1 млрд поддельных рублей. На скамье подсу-
димых четверо нижегородцев: Антон Арисов, отвечавший за 
снабжение полиграфическим оборудованием, печатавшие 
фальшивые деньги курьер Иван Аферов и студент Андрей 
Скворцов, а также предполагаемый организатор бизнесмен 
Олег Ефимов — и отвечавшая за сбыт москвичка Юлия Исае-
ва. Дело еще одного предполагаемого организатора — Алек-
сандра Порхунова, который сейчас находится на лечении, 
выделено в отдельное производство. Помимо изначально 
вмененной в вину ч. 3 ст. 186 УК РФ (изготовление, хранение, 
перевозка или сбыт поддельных денег или ценных бумаг) 
отвечать подсудимым предстоит и за организацию и участие 
в организованном преступном сообществе (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 
УК РФ). По данным „Ъ“, свою вину все фигуранты признали.

Расследованием этого уголовного дела занималось МВД 
Татарстана — в этой республике в 2019 году и были обна-
ружены первые фальшивые купюры. Вскоре поддельные 
деньги, аналогичные тем, что изъяли в Казани, стали по-
являться практически во всех регионах России. Причем 
банкноты достоинством 2 тыс. руб. и 5 тыс. руб. оказались 
очень высокого качества. В магазинах далеко не каждый 
детектор мог выявить подделку, а зачастую их принимали 
даже банкоматы.

После того как стало понятно, что на рынке подделок 
появился новый крупный игрок, к расследованию под-
ключились сотрудники ГУЭБиПК МВД РФ. Как говорят уча-
ствовавшие в операции полицейские, задокументиро-
вать деятельность участников этой преступной группы 
оказалось весьма непросто. В целях конспирации все ее 
участники общались исключительно в даркнете — через 
периодически блокируемые Роскомнадзором «зеркала» ин-
тернет-ресурса Hydra, доступ к которому возможен только 
через Tor-соединение, а установленная программа не по-
зволяла идентифицировать IP-адреса. Таким образом, друг 
друга подельники знали только заочно, по никам. Распро-
странение подделок также осуществлялось бесконтактным 
способом через специально оборудованные тайники.

К организаторам криминального бизнеса сотрудникам ГУ-
ЭБиПК удалось подобраться после того, как их региональные 
коллеги смогли задержать нескольких сбытчиков. Через них 
оперативники вышли на Юлию Исаеву и Александра Порху-
нова. Последний и являлся создателем интернет-магазинов 

на площадке Hydra, через которые проходил сбыт фальши-
вых денег. Один из них он цинично назвал «Банк России».

В ходе расследования выяснилось, что печатный станок 
находится в Нижнем Новгороде, где во время спецоперации 
с участием бойцов спецподразделения «Гром» и были задер-
жаны местные жители Арисов, Аферов, Скворцов и Ефимов.

Во время обыска у них изъяли два комплекта печатного 
оборудования, на котором производились фальшивые день-
ги, цветные лазерные принтеры, ноутбуки, макеты купюр, 
ламинатор, нити для вклеивания в банкноты и заготовки 
изображений гербов. Кроме того, у фальшивомонетчиков 
обнаружили готовые к отправке подделки на 800 тыс. руб.

Как выяснилось, отпечатанные в Нижнем Новгороде 
деньги доставлялись господам Порхунову и Исаевой, кото-
рые занимались их дальнейшей реализацией. Оптовые пар-
тии (от 500 тыс. руб.) они продавали за 10–15% номинала. Но 
наибольшим спросом в регионах пользовались небольшие 
партии — от 10 тыс. до 150 тыс. руб. Их фальшивомонетчи-
ки отдавали за 30% номинала.

Общение и расчет с покупателями проводились на той же 
Hydra. После оплаты через обезличенный кошелек, причем 
исключительно криптовалютой, из Москвы по поддельным 
паспортам через транспортную компанию сообщникам от-
правлялась партия поддельных денег. Те, в свою очередь, 
делали закладки в тайники, как правило, в безлюдной ле-
сопарковой зоне и передавали координаты покупателям. 
Последние общались с продавцом также только через Hydra.

Олег Рубникович

Нижний давал фальшивки высшего класса
Поддельные купюры принимали даже банкоматы

В гибели Валентины Легкоступовой следствие 
криминала так и не нашло  ФОТО ГРИГОРИЯ СОБЧЕНКО

светская 
жизнь

От Делона до Михалкова
Прошлая светская неделя нача-
лась с убедительного в части со-
става и содержательности ужина 
в честь кинокритика, шеф-редакто-
ра сайта журнала «Искусство кино» 
Зинаиды Пронченко и выхода ее 
книги «Ален Делон». Госпожа Про-
нченко сравнительно недавно ста-
ла героиней московского бомонда, 
где славится своим остроумием, по-
рой довольно обидным. Несмотря 
на это, ужин в Bosco Cafe (при под-
держке дома Martell) посетила весо-
мая часть отечественного киносооб-
щества, приправленная светскими 
людьми. В числе гостей были про-
дюсер Сергей Сельянов, режиссеры 
Федор Бондарчук, Клим Шипенко, 
Роман Каримов, Рената Литвинова, 
Резо Гигинеишвили, актеры Влади-
мир Мишуков, Сати Спивакова и Ва-
дим Королев, а также Ольга Слуцкер, 
Эльнара Гусейнова, Виктория и Ан-
тон Борисевич и даже предшествен-
ница госпожи Пронченко в вопросах 
глянцевой ядовитости Ксения Соко-
лова. Вечер прошел в обстановке все-
общей комплиментарности.

Оставшаяся часть светской неде-
ли оказалась в полном распоряже-
нии Никиты Михалкова. Сначала 
открылся 43-й Московский между-
народный кинофестиваль, который 
с этого года тотально поддерживает 
отечественный ювелирный бренд 
Mercury. Одну из лучших церемо-
ний за последние годы вели худрук 
«Гоголь-центра» Алексей Агранович 
и дива каналов «Россия» и «Культу-
ра» Дарья Златопольская. Сочетание 
оказалось рабочим — каждый из них 
способен уверенно импровизиро-
вать в отрыве от сценария. В осталь-
ном церемония была прекрасно 
структурирована: на экранах пока-
зывали визитки фильмов-участни-
ков, детский хор все это музыкально 
обогащал, в перерывах шутили над 
певцом Филиппом Киркоровым. Он 
и правда опоздал, прошествовав во 
всем блеске через весь зал, но даль-
ше все будто сговорились. «Открыва-
ется 143-й фестиваль!» — объявил го-
сподин Михалков. По залу пронесся 
робкий шелест, но он стоял с таким 
лучезарным видом, что было ясно — 
эта шутка придумана заранее: «Ах, 
я оговорился! Увидел седоволосого 
Киркорова и решил, что уже 143-й 
фестиваль». Что на это ответил госпо-
дин Киркоров, осталось тайной, так 
как микрофона у него не было. Но 
ведь нет сомнений, что он ответил.

В субботу на Исторической сцене 
Большого театра состоялся россий-
ский театральный дебют господи-
на Михалкова (до сих пор он ставил 
спектакли только в Италии). Спек-
такль «12» стал театральной верси-
ей одноименного фильма 2007 года, 
где Никита Михалков был сцена-
ристом, режиссером и главным ак-
тером (а потом еще и дал такое же 
название вину с собственных вино-
делен). Адаптировать текст из 2007 
года под реалии 2021-го господин 
Михалков не стал. Так что среди при-
сяжных остался выпускник Гарвар-
да, который вдвоем с мамой владе-
ет федеральным телеканалом. Роль 
присяжного, который первым про-
голосовал за невиновность подсуди-
мого чеченца, досталась Николаю 
Бурляеву (в фильме ее сыграл Сер-
гей Маковецкий).

В Большом театре из гостей фе-
стиваля были, кажется, только Алек-
сандр Жуков с супругой и министр 
культуры Ольга Любимова. В цар-
ской ложе появились Валентина Мат-
виенко, Сергей Шойгу с дочерью Ксе-
нией, Геннадий Тимченко. Вообще, 
рассадка этим вечером представляла 
интерес: так, Владимиру Мединско-
му досталось место в последних ря-
дах партера и не досталось приглаше-
ния в Большой буфет, куда во время 
антракта и после спектакля провожа-
ли самых дорогих гостей.

Зинаида Пронченко 
сравнительно  
недавно стала герои-
ней московского  
бомонда, где славится 
своим остроумием, 
порой довольно  
обидным

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“
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Джо Байден  
устарел на сто дней
Президент США готовится к встрече с Владимиром Путиным

Президент США Джо Байден 
на этой неделе отметит 100 дней 
пребывания у власти — важный 
символический рубеж, когда хо-
зяева Белого дома подводят пер-
вые итоги. Господину Байдену, 
пришедшему к власти во время 
страшной пандемии, есть чем гор-
диться — например, масштабной 
кампанией по вакцинации населе-
ния. Но есть и проблемы, такие как 
отсутствие конструктивного диа-
лога с Россией, одной из двух круп-
нейших ядерных держав. Присту-
пить к решению этой проблемы 
Джо Байден попытается уже в се-
редине июня: по данным источни-
ков „Ъ“, он предложил Владимиру 
Путину встретиться в одной из ев-
ропейских стран 15–16 июня.

Джо Байден непопулярен. Такой 
вывод можно сделать, ознакомившись 
с рейтингом его одобрения: как свиде-
тельствует опрос ABC News/Washing-
ton Post, политику нынешнего хозяина 
Белого дома поддерживают 52% амери-
канцев. Хуже с 1945 года дела обстояли 
только у двух президентов: Джераль-
да Форда в 1974 году (48%, после непо-
пулярного в народе помилования его 
предшественника Ричарда Никсона) 
и Дональда Трампа в 2017-м (42%).

В 52% президента Байдена вошли 
оценки основных достижений его ад-
министрации. 65% опрошенных одо-
бряют его «коронавирусный пакет» 
помощи экономике, 64% — в целом 
одобрительно относятся к антикоро-
навирусной политике. Больше поло-
вины американцев (58%) также под-
держивают идею поднять налоги на 
богатых и принять закон об огром-
ных ($2 трлн) вложениях в инфра-
структуру. Лишь 37% респондентов, 
однако, положительно отзываются 
о попытках совладать с кризисом на 
американо-мексиканской границе, 
куда десятками тысяч идут нелегаль-
ные мигранты.

Примечателен и межпартийный 
раскол, наметившийся еще с начала 
XXI века. Господина Байдена одобря-
ют 90% демократов и лишь 13% респу-
бликанцев. Для сравнения: преды-
дущий демократический президент 
Барак Обама после первых 100 дней 
у власти мог похвастаться поддержкой 
93% демократов и 36% республикан-
цев. Еще более разительной разница 
становится при анализе показателей 
давно минувших дней: президент-ре-
спубликанец Джордж Буш-старший 

после 100 дней у власти вызывал пози-
тивные чувства у 89% республиканцев 
и 58% демократов. Республиканец Ро-
нальд Рейган — у 90% республиканцев 
и 62% демократов. В наше время «медо-
вый месяц» президентов, по-видимо-
му, остался в прошлом.

Налицо и некоторая противополож-
ная направленность запросов избира-
телей. Формально 60% опрошенных 
(против 30%) настаивают на необхо-
димости поиска межпартийного кон-
сенсуса при принятии крупных зако-
нопроектов. На деле оказывается, что 
самая популярная мера Джо Байде-
на — уже упомянутый антикоронави-
русный пакет помощи — принят без 
единого голоса республиканцев.

Намечается и статистическая угро-
за: по данным опроса, лишь 42% аме-
риканцев оценивают экономическую 
ситуацию в стране позитивно. У До-
нальда Трампа на закате его срока в ян-
варе 2021 года показатель был практи-
чески идентичным, что куда ниже 
допандемического показателя в 58%. 
Именно экономическая политика 
исторически становится одним из са-

мых важных критериев оценки прези-
дентской деятельности в США.

Если борьба с коронавирусом и его 
экономическими последствиями за-
нимала Джо Байдена первые 100 дней, 
то в скором будущем у него появится 
возможность вплотную заняться дру-
гим предвыборным обещанием — убе-
дить союзников и противников, что 
Америка вернулась на международ-
ную арену всерьез и надолго. На сере-
дину июня намечено первое зарубеж-
ное турне президента: с 11 по 13 июня 
он будет на саммите «семерки» в Вели-
кобритании, 14 июня отправится на 
саммит НАТО в Брюсселе, где также 
примет участие в саммите США—ЕС.

В ходе европейского турне прези-
дента Байдена возможно еще одно 
долгожданное событие: его встреча 
с президентом России Владимиром 
Путиным. Как сообщил помощник 
президента РФ Юрий Ушаков, сигнал 
от США о желании провести личную 
встречу лидеров двух стран получен. 
Москва сигнал рассматривает, реше-
ние, как сообщил господин Ушаков, 
будет приниматься «в зависимости от 

многих факторов». «Называют июнь, 
даже есть конкретные даты»,— сооб-
щил помощник президента России 
в интервью ведущему программы «Мо-
сква. Кремль. Путин» Павлу Зарубину 
(цитата по «Вести.ру»).

По данным источников „Ъ“, госпо-
дин Байден предложил президенту Пу-
тину встретиться в одной из европей-
ских стран 15–16 июня.

Напомним, 13 апреля господин 
Байден предложил господину Пути-
ну встречу. После этого США ввели но-
вые антироссийские санкции в связи 
с обвинениями в кибератаках, аннек-
сии Крыма и вмешательстве России 
в американские выборы. Вашингтон 
объявил о высылке десяти россий-
ских дипломатов. МИД России пред-
принял ответные действия. В Москве 
дали понять, что введение санкций не 
способствует созданию благоприят-
ных условий для встречи российского 
и американского президентов. Однако 
от идеи проведения саммита пока ни 
одна из сторон не отказывается.

Алексей Наумов,  
Елена Черненко

Новая битва 
за Иерусалим
В Палестине может вспыхнуть 
интифада-3

Меньше месяца осталось до первых за 15 лет  парламентских 
выборов в Палестине. Однако до сих пор нет уверенности, 
что они не будут перенесены под предлогом того, что Израиль 
отказался дать разрешение на проведение голосования в Вос-
точном Иерусалиме. При этом позиция Израиля вряд ли изме-
нится, особенно на фоне неопределенности с формированием 
правительства страны. Тем временем Восточный Иерусалим 
стал полем битвы между арабской молодежью и израильскими 
правыми, а также полицией, пытающейся утихомирить и тех, 
и других. Ситуация создает дополнительные проблемы и для 
руководства Палестины, и для премьер-министра Израиля.

Израильская полиция резко усилила свое присутствие в Старом 
городе Иерусалима. Несколько дней подряд после вечерней молит-
вы на Храмовой горе в пятницу молодые мусульмане забрасывают 
полицейских камнями и бутылками с зажигательной смесью. Десят-
ки человек задержаны. Есть пострадавшие как среди полицейских, 
так и среди демонстрантов. Причиной сложившейся ситуации стало 
сразу несколько факторов. Первый — закрытие по соображениям без-
опасности района у Дамасских ворот — традиционного места сбора 
мусульман в Рамадан. Как отмечает израильская газета «Гаарец», слу-
чаи закрытия этого района не редки, но никто не помнит, чтобы за-
прет распространялся на весь Рамадан. Местные мусульмане почувст-
вовали себя униженными, и в итоге еще на прошлой неделе начались 
стычки с полицией.

Одновременно в арабских соцсетях стремительно распространя-
лась серия видео из TikTok, где засняты нападения на религиозных 
евреев с призывами присоединяться к акции. Самым известным 
стало видео, на котором арабский подросток дает пощечину сидяще-
му в трамвае еврею-ортодоксу. Подросток попытался бежать на пале-
стинскую территорию, но был задержан. Видео вызвало волну осу-
ждения среди израильских политиков, некоторые из них назвали 
это проявлением антисемитизма. Неделю назад аналогичные собы-
тия произошли в Яффо, где нападение на раввина привело к столк-
новениям между представителями арабской и еврейской общин. 
Никто из лидеров израильской арабской общины не прокомменти-
ровал действия подростков, однако многие отметили, что в случае 
преступлений против арабских граждан Израиля полиция не про-
являет рвения. В частности, не пресекает деятельность ультрапра-
вых израильских организаций.

В четверг около тысячи активистов «Лехавы» — одной из таких ор-
ганизаций, выступающей против ассимиляции евреев и любых от-
ношений между арабами и евреями, а также «Ла Фамилии» — объ-
единения болельщиков футбольной команды «Бейтар Иерусалим», 
исповедующего крайне правые взгляды, пошли маршем на Старый 
город под лозунгами «Мы отомстим» и «Смерть арабам». Накануне 
один из организаторов марша написал в соцсетях: «Если хотя бы од-
ного из нападавших не повесят, этому (нападениям на евреев.— „Ъ“) 
не будет конца». По дороге в Старый город ультра столкнулись с акти-
вистами левых израильских организаций, которые вышли на демон-
страцию против деятельности «Лехавы». Полиции пришлось разни-
мать израильских левых и правых, а также встать между последними 
и мусульманской молодежью. Согласно палестинским источникам, 
только в ночь с четверга на пятницу пострадали свыше ста предста-
вителей арабской общины. Есть раненые и с другой стороны, а так-
же среди полицейских.

В знак солидарности с арабами в Иерусалиме палестинские груп-
пировки «Хамас» и «Исламский джихад» объявили пятницу «днем гне-
ва». Призыв был поддержан правящим движением «Фатх» и другими 
палестинскими политическими движениями. В соцсетях появились 
призыв защитить мечеть Аль-Акса в Иерусалиме от «израильских ок-
купантов». Массовые демонстрации палестинцев прошли во всех го-
родах сектора Газа, а также на Западном берегу реки Иордан, где также 
не обошлось без столкновений с полицией. Одними демонстрациями 
палестинцы не ограничились. В ночь на субботу из сектора Газа по юж-
ным районам Израиля были выпущены 36 ракет. В субботу днем пу-
ски ракет продолжились. В свою очередь, ВВС Израиля нанесли удары 
по объектам «Хамаса» в секторе Газа.

«В последние дни мы имели дело со случаями насилия на палестин-
ском театре военных действий в ряде секторов, и мы работаем для вос-
становления стабильности и спокойствия в южных общинах. В то же 
время мы полностью готовы к возможности эскалации или расшире-
ния кампании и делаем необходимые приготовления»,— заявил в вос-
кресенье начальник Генштаба израильской армии Авив Кохави. Нака-
нуне из-за обострения обстановки он отложил свою поездку в США. 
В субботу состоялось совещание премьер-министра Израиля Бинья-
мина Нетаньяху с военными и главами спецслужб по ситуации в сек-
торе Газа и Иерусалиме.

«Прежде всего, мы хотим обеспечить закон и порядок. Мы, как 
и каждый год, охраняем свободу вероисповедания и всех жителей, 
и всех гостей Иерусалима. Мы требуем в данный момент соблюде-
ния закона. Я призываю все стороны к спокойствию»,— заявил Би-
ньямин Нетаньяху по итогам совещания. Это нейтральное заявление 
вызвало критику премьера среди его союзников по правому лаге-
рю. «После бесконечных нападений, избиений, линчевания и ракет-
ных обстрелов все, что может сказать Нетаньяху,— это призвать к спо-
койствию обе стороны? Может быть, правда, пришла пора сменить 
Нетаньяху?» — написал лидер крайне правого блока «Религиозный 
сионизм» Бецалель Смотрич. Среди его электората — достаточно сто-
ронников «Лехавы», как и среди депутатов Кнессета от религиозного 
блока. И именно «Религиозный сионизм» выступал против любых со-
юзов правых партий с арабскими депутатами ради создания прави-
тельства. Напомним, что в начале мая истекает мандат Биньямина Не-
таньяху на формирование кабинета министров, и его шансы на успех 
стремятся к нулю. В последние дни, как отмечают израильские СМИ, 
премьер сосредоточился не на создании собственного правительст-
ва, а на попытках помешать прийти к согласию своим противникам.

В этих условиях израильским политикам не нужны лишние вну-
тренние проблемы. Неслучайно глава исламистского «Объединенно-
го арабского списка» Мансур Аббас — один из самых популярных на 
сегодняшний день лидеров в арабском секторе Израиля, от которого 
во многом зависит расклад сил при формировании правительства, 
воздерживается от комментариев о последних событиях. Другие по-
литики также весьма осторожны. И уж тем более израильскому пра-
вительству сейчас не до палестинских выборов, где, по всем прогно-
зам, победу может одержать враждебное Израилю движение «Хамас». 
Первые за 15 лет парламентские выборы в Палестине намечены на 22 
мая. Однако представители движения «Фатх» уже не раз делали заявле-
ния, что откажутся от выборов, если израильские власти запретят про-
вести голосование в Восточном Иерусалиме. Призывы к Израилю дать 
на это разрешение уже высказали ЕС и ООН, но израильские власти не 
торопятся менять свою позицию. Предположительно, таким образом 
они дают возможность президенту Палестины Махмуду Аббасу отка-
заться от выборов, не потеряв лица.

«В Газе начинают понимать, что Аббас старается отложить выборы, 
осознавая неизбежность своего поражения. „Хамасу“, напротив, вы-
боры нужны, и не важно — с Восточным Иерусалимом или без него. 
То, что происходит сейчас,— это демонстрация силы со стороны „Ха-
маса“ руководству Израиля и Аббасу. Позиция „Хамаса“ — отмените 
выборы, и всем будет плохо. Не будет выборов — будет новая инти-
фада»,— сказала „Ъ“ эксперт междисциплинарного центра в Герцлии 
Ксения Светлова. Она пояснила, что «Хамас» давно пытается устано-
вить контроль над арабской общиной в Восточном Иерусалиме и раз-
жечь там интифаду, что всегда влияет на стабильность на Западном 
берегу Иордана. «В этот раз „Хамас“ убивает сразу двух зайцев — угро-
жает и ведет предвыборную агитацию, выставляя себя единственным 
защитников интересов палестинцев»,— подчеркнула она.

Марианна Беленькая

Собираясь в большое европейское турне, президент США Джо Байден, по данным „Ъ“,  
предложил своему российскому коллеге встретиться в одной из стран Европы 15–16 июня  ФОТО AFP

Соединенные Штаты с Арменией
Джо Байден включился в борьбу за влияние в Закавказье

Президент США Джо Байден официально 
 признал геноцид армян в Османской импе-
рии, поддержав Ереван в вековом споре с Тур-
цией. Его заявление стало самой серьезной 
международной победой Еревана, сделав-
шей Джо Байдена настоящим героем в глазах 
всей Армении и армянской диаспоры в мире. 
Подняв ставки в борьбе за влияние в Закавка-
зье — сфере стратегических интересов Рос-
сии,— Джо Байден не сжег мосты для взаи-
модействия и с Турцией. Заявив о «глубокой 
ране», Анкара не пошла на более резкие шаги. 
Более того, президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган готов встретиться с Джо Байденом 
уже в июне на саммите НАТО.

Интрига вокруг того, какой будет официальная 
формулировка в обращении Джо Байдена в День па-
мяти жертв геноцида армян, разрешилась в суббо-
ту. «Каждый год в этот день мы вспоминаем всех тех, 
кто погиб в результате геноцида армян во времена 
Османской империи, и вновь обязуемся предотвра-
тить повторение подобных злодеяний»,— говорит-
ся в письменном обращении Джо Байдена, дважды 
использовавшего ключевое слово «геноцид», которо-
го до этого тщательно избегали предыдущие прези-
денты США. «Американский народ чтит память всех 
армян, погибших в результате геноцида, начавшего-
ся 106 лет назад»,— говорится далее в тексте обраще-
ния. Отдельный пассаж в заявлении был посвящен 
армянской диаспоре в США, которая «за прошедшие 
десятилетия обогащала Соединенные Штаты бесчи-
сленным множеством способов».

За несколько часов до того, как Белый дом рас-
пространил этот текст, Джо Байден позвонил пре-
зиденту Турции Реджепу Тайипу Эрдогану, что-
бы подготовить его к плохой новости для Анкары 
и минимизировать последствия для американо-ту-
рецких отношений. Упреждающий звонок Джо 
Байдена достиг цели. Лидеры двух стран сумели вы-
вести спор о событиях вековой давности за рамки 
их сегодняшнего взаимодействия и договорились 
о встрече в июне на саммите НАТО.

В заявлении канцелярии турецкого президен-
та говорится, что Реджеп Тайип Эрдоган говорил 
о других раздражителях, призвав Джо Байдена пре-
кратить американскую поддержку Рабочей партии 
Курдистана (РПК) в Сирии и организации ФЕТО оп-
позиционного проповедника Фетхуллаха Гюлена, 
проживающего в США. Обе эти организации Анка-
ра считает террористическими.

В свою очередь, в Белом доме назвали беседу «от-
кровенной» и «профессиональной». «Президент хо-
чет тесно работать с президентом Эрдоганом для ре-
шения всех этих вопросов, поэтому он предложил, 
чтобы они воспользовались возможностью встре-

титься лично, когда оба будут на саммите НАТО 
в июне»,— говорится в заявлении Белого дома.

Однако из окружения президента Эрдогана, МИД 
Турции и из уст ведущих турецких политиков звучат 
куда более гневные слова. «Мы решительно осужда-
ем и отвергаем заявление президента США, которое 
повторяет клевету тех кругов, которые враждебно на-
строены к нашей стране»,— написал официальный 
представитель турецкого президента Ибрахим Ка-
лын в Twitter. «Это заявление США, которое искажа-
ет исторические факты, никогда не будет принято ту-
рецким народом и откроет глубокую рану, которая 
нанесет урон нашему взаимному доверию и друж-
бе»,— предупредил МИД Турции, вызвав посла США 
в Анкаре Дэвида Саттерфилда и заявив ему протест. 
В свою очередь, спикер турецкого парламента Муста-
фа Шентоп назвал обращение Джо Байдена «полити-
ческим заявлением без юридических последствий». 
Самым же радикальным стал призыв председателя 
турецкой партии «Родина» Догу Перинчека, который 
в интервью ТАСС призвал руководство страны в каче-
стве ответного шага в 15-дневный срок изгнать амери-
канцев с военной базы Инджирлик — самой восточ-
ной базы командования ВВС США и НАТО в Европе.

Новую ситуацию после заявления Джо Байдена 
обсудили в телефонном разговоре главы МИДов Тур-
ции и Азербайджана Мевлют Чавушоглу и Джейхун 
Байрамов и первые лица двух государств — прези-
денты Реджеп Эрдоган и Ильхам Алиев, согласовав-
шие совместные шаги, которые Турция и Азербайд-
жан могут предпринять в свете последних событий.

«Событиями 1915 года должны заниматься не по-
литики, их должны расследовать историки. Однако 
Армения отказывается принять предложение Тур-
ции о расследовании этих событий с совместной 
комиссией»,— говорится в заявлении МИД Азер-
байджана, также выступившего с резкой критикой 
Вашингтона. «Неправильное представление собы-
тий более чем 100-летней давности, но в то же время 
отсутствие справедливой оценки геноцида азербай-
джанцев в Ходжалы, совершенного со стороны Арме-
нии, является показателем предвзятости и двойных 
стандартов»,— отметили в МИД Азербайджана.

В Армении заявление Джо Байдена, напротив, выз-
вало всеобщее ликование. «Народ Армении и армя-
не всего мира с большим энтузиазмом восприняли 
ваше послание»,— обратился к Джо Байдену премь-
ер-министр страны Никол Пашинян, назвавший его 
обращение «столь необходимым посланием между-
народному сообществу, которое подтверждает права 
человека и ценности в международных отношениях». 
«Это воодушевляющий и вдохновляющий пример 
для всех, кто хочет вместе построить справедливое, 
терпимое международное общество»,— не скрывал 
своего восторга армянский премьер.

«Для Республики Армения признание является 
как вопросом восстановления истины и историче-
ской справедливости, так и вопросом безопасности, 
особенно в свете событий, происшедших в нашем ре-
гионе в прошлом году»,— добавил он, впрочем, пря-
мо не упомянув вторую карабахскую войну. В свою 
очередь, президент Армении Армен Саркисян назвал 
заявление Джо Байдена «смелым и вдохновляющим 
шагом», который «открывает новые перспективы для 
армяно-американских отношений». Поздно вечером 
в субботу толпа с флагами США и Армении устреми-
лась к американской дипмиссии в Ереване.

Прошедший День памяти жертв геноцида стал пер-
вым после потери Ереваном большей части Нагор-
ного Карабаха. В ночь на 24 апреля в Ереване и Сте-
панакерте прошли факельные шествия, участники 
которых сожгли азербайджанский и турецкий фла-
ги. В Степанакерте впереди колонны несли карту «Ве-
ликой Армении». Как утверждает ряд историков, это 
древнее государство простиралось от Средиземно-
морского до Каспийского моря, включая большую 
часть современной Турции и весь Азербайджан.

Бурное ликование заявление Джо Байдена вызва-
ло и в США — американское телевидение показало 
манифестации представителей армянской диаспоры 
в Нью-Йорке и Беверли-Хиллз (Калифорния), где не-
сколько тысяч человек собрались у консульства Тур-
ции, требуя от Анкары признать геноцид.

На постсоветском пространстве первый позитив-
ный отклик пришел из Киева. Глава МВД Арсен Ава-
ков написал в Facebook, что признание геноцида ар-
мян позволяет «задекларировать недопустимость 
„решения“ таким образом любых конфликтов и спо-
ров, взять на себя политические обязательства». Го-
сподин Аваков напомнил, что первым погибшим на 
Майдане в 2014 году был армянин Сергей Нигоян, 
а сегодня армяне воюют в составе вооруженных сил 
Украины в Донбассе.

По мнению главного научного сотрудника Ин-
ститута США и Канады Владимира Васильева, по-
мимо давления на Турцию признание президентом 
Байденом геноцида армян преследовало еще одну 
цель — после второй карабахской войны включить-
ся в борьбу за лидерство в Закавказье, попытавшись 
перетянуть на свою сторону Армению — ключевого 
союзника Москвы в регионе. «Президент Байден при-
меряет на себя тогу тылового миротворца в Закавка-
зье, учитывая, что это не требует больших затрат и уси-
лий и дает максимальный пиар-эффект, представляя 
его настоящим героем в глазах армянской диаспоры 
в США и всей Армении. При этом отрабатывается мо-
дель обострения ситуации в регионе, дивиденды ко-
торого рассчитывает получить действующая админи-
страция США»,— резюмирует Владимир Васильев.

Сергей Строкань, Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 29020,63 (–167,54)
РТС 1511,85 (+10,08)
FTSE 100 6938,56 (+0,32)

DAX 30 15279,62 (–40,90)
DJIA 34043,49 (+227,59)
NASDAQ Composite 14016,81 (+198,39)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.04.21
Австралийский доллар 58,0741
Английский фунт 104,1939
Белорусский рубль 13,7915
Датская крона* 12,1758

Доллар США 75,0893
Евро 90,4676
Индийская рупия** 10,0159
Казахский тенге** 17,4361

Канадский доллар 60,1629
Китайский юань* 11,5627
Норвежская крона* 90,1389
СДР 107,7501

Сингапурский доллар 56,5517
Новая турецкая лира 90,1064
Украинская гривна* 26,9161
Шведская крона* 89,4027

Швейцарский франк 81,9842
Японская иена** 69,5883
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Полеты во сне и наяву
Российских туристов стали чаще отправлять в ночные рейсы
Южные аэропорты РФ  
из-за возросшей нагрузки 
в связи с началом туристи-
ческого сезона стали прини-
мать больше рейсов в ночное 
время. По данным авиаком-
паний, частота таких выле-
тов только в Сочи увеличи-
лась на четверть. Перевозчики 
жалуются на нехватку слотов 
и просят аэропорты о скидках 
на прием ночных рейсов, по-
скольку билеты на них хуже 
продаются. Однако эксперты 
отмечают, что у аэропортов 
и расходы на обслуживание 
 таких рейсов выше.

ФАС зафиксировала увеличение 
числа ночных рейсов в Сочи, Крас-
нодар и Симферополь. Расписание 
полетов заинтересовало ведомст-
во в контексте борьбы с необосно-
ванным ростом цен на внутренние 
рейсы. Как отмечается в сообще-
нии ФАС по итогам прошедшего 21 
апреля совещания, авиаперевоз-
чики готовы увеличить провозные 
емкости на направлениях, поль-
зующихся повышенным спросом, 
что должно предотвратить ажио-
тажный рост цен.

Однако, как заявили „Ъ“ пред-
ставители перевозчиков, у них 
уже нет возможности значительно 
увеличить трафик, а также снизить 
цены на ночные полеты, которые, 
как правило, пользуются пони-
женным спросом. Как рассказа-
ли в Red Wings, на май—сентябрь 
в аэропорты Сочи, Симферопо-
ля, Краснодара и Анапы перевоз-
чик запланировал почти на 30% 
больше рейсов, чем в доковидном 

2019 году. И готов выполнить боль-
ше, если бы не ограничения аэро-
портов: «Слотов действительно не 
хватает, особенно в пиковые пери-
оды — утро, день, вечер. Но даже 
и ночные слоты не все доступны. 

Причем если раньше аэропорты 
практиковали скидки на обслужи-
вание ночных рейсов и авиаком-
пании могли снижением цены сти-
мулировать пассажиров, теперь 
этого нет».

О значительном росте числа 
ночных вылетов говорят и в «Ураль-
ских авиалиниях». Там подтвер-
ждают, что текущие тарифы на 
обслуживание в аэропортах не за-
висят от времени прилета. В S7 от-
мечают, что общее число ночных 
рейсов выросло по всем направле-
ниям, кроме Геленджика и Анапы 
(регламент этих аэропортов допу-
скает работу только днем). Больше 
всего количество ночных рейсов 
увеличилось в Сочи: на 25% в пе-
риод с 23:00 до 05:00 по Москве по 
сравнению с 2019 годом.

«Условия аэропортов делают 
ночные полеты крайне невыгод-
ными для перевозчиков,— подчер-
кивает собеседник „Ъ“ в одной из 
авиакомпаний.— Тарифы за обслу-
живание приходится оплачивать 
как за день, а билеты на это вре-
мя распродаются гораздо медлен-
нее, делать их дешевле убыточно». 
По его словам, мог бы помочь ди-
сконт от аэропортов за обслужива-
ние рейсов ночью, «как это приня-
то у европейских лоукостеров».

Однако представители южных 
аэропортов не видят оснований 
для пересмотра тарифов и даже не 
подтверждают сам по себе суще-
ственный рост ночного трафика. 
«Рейсы ночью обслуживаются по 
стандартной схеме с соблюдением 
обычных технологических графи-
ков. Стоимость обслуживания рей-
сов для авиакомпаний от времени 
суток не зависит,— заверили „Ъ“ 
в аэропорту Симферополя.— Про-
гнозируемая пиковая ночная на-
грузка в летние месяцы в целом со-
ответствует показателям прошлого 

2020 года и незначительно превы-
шает показатели 2019 года». Там 
добавили, что пропускная способ-
ность взлетно-посадочной полосы 
составляет 18 операций в час, и аэ-
ропорт готов повторить историче-
ский рекорд августа 2020 года, ког-
да в условиях закрытых границ 
в Крым прилетели 1,1 млн человек.

«Ночной график работы в мае 
и летние месяцы если и будет уси-
лен, то ненамного. Основная масса 
рейсов планируется к осуществле-
нию днем»,— заявили в аэропорту 
Минеральных Вод. При этом общее 
количество рейсов в апреле 2021 
года в сравнении с апрелем 2019 
года увеличилось на 47%. 

Максимальная пропускная спо-
собность из аэропортов россий-
ского юга у Сочи: 24 взлетно-поса-
дочные операции в час. Краснодар 
рассчитан на 11 операций в час. 
«Аэропорты будут работать из рас-
чета 100% нагрузки»,— сообщи-
ли в ГК «Аэродинамика» (управля-
ет аэропортами Сочи, Краснодара 
и Анапы).

В международной практике об-
служивание ночных рейсов обхо-
дится дороже, чем днем, объясняет 
позицию аэропортов гендиректор 
ассоциации «Аэропорт» Виктор 
Горбачев. В частности, возрастает 
потребление электроэнергии на 
светосигнальное оборудование. 
Кроме того, отмечает эксперт, зар-
плата сотрудников аэропортов, как 
правило, оплачивается с «ночной 
надбавкой», тогда как заработок 
экипажа авиакомпаний зависит от 
фиксированного времени налета.

Айгуль Абдуллина
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Выступление Владимира Путина на 
климатическом саммите под эгидой 
новой администрации США уже по-
лучило позитивные международные 
реакции. Так, спецпредставитель пре-
зидента США по вопросам климата 
Джон Керри отметил, что президент 
Путин «изложил достойные мысли 
и видения, которые стоят рассмотре-
ния и совместной работы». Даже в не-
простых внешнеполитических отно-
шениях между РФ и США зеленый 
и климатический треки могут стать 
базой для сотрудничества двух стран 
и кооперации РФ с внешним миром.

Саммит усилил глобальную низ-
коуглеродную повестку даже в усло-
виях пандемии и экономического 
спада. О новых целях по снижению 
выбросов в ближайшие 10–15 лет за-
явили вернувшиеся на климатиче-
скую арену США, а также Япония, Ка-
нада и Великобритания. Бразилия 
готова достичь углеродной нейтраль-
ности к 2050 году, даже Китай поо-
бещал замедлить рост потребления 
угля и выйти на пик эмиссии к 2030 
году. Власти РФ также активно гово-
рят о климате и декарбонизации, 

глобальном сотрудничестве, поддер-
жке научных исследований, открыто-
сти для международных инвесторов 
в низкоуглеродное развитие. Однов-
ременно на глобальных площадках 
всегда подчеркивается, что РФ уже 
снизила выбросы парниковых газов 
с 1990 года (в основном за счет паде-
ния промпроизводства и перестрой-
ки экономики), почти половина ее 
энергобаланса уже низкоэмиссион-
ная (включая атомную генерацию, 
которую критикуют экологи), а леса 
вносят «колоссальный вклад в абсор-
бирование глобальных выбросов, как 
своих, так и чужих». 

Однако внутренняя климатиче-
ская политика РФ сильно отстает от 
внешней — ее цель по снижению 
выбросов скромна и допускает даже 
их рост, черновик стратегии низкоу-
глеродного развития (ему уже более 
года) называет ближайшим сроком 
возможного достижения углерод-
ной нейтральности конец века, цели 
и приоритеты госпрограмм энерго-
эффективности «плывут», а бизнес, 
поддержавший лишь самую мягкую 
модель углеродного регулирования, 
пока надеется на сдерживание планов 
ЕС ввести трансграничное углеродное 
регулирование лесными проектами.

Вместе с тем все яснее, что одним 
лесом отчитаться об участии в миро-
вой повестке будет сложно.  По оцен-
кам Института глобального климата 
и экологии, экосистемы РФ являют-
ся нетто-поглотителями только СО2, 
для других парниковых газов (метана 
и оксидов азота) эффект ниже, и со вре-
менем даже поглощение СО2 лесами 
в РФ начнет снижаться, а эмиссия ме-
тана из-за таяния мерзлоты — расти. 
Сами же лесные проекты учитывают-
ся международными углеродными 
рынками как дополнение к сокраще-
ниям выбросов в промышленности 
и АПК, и заниматься ими, безусловно, 
надо, но вряд ли это панацея от всех 
углеродных платежей. При всей кра-
соте международной риторики важно 
не забывать и о работе, в том числе ре-
альном снижении выбросов, хотя бы 
и под звуки «сказок русского леса».

Роль России  
в международной  
климатической повест-
ке неожиданно оказа-
лась амбициознее ее 
внутренних планов  
по борьбе с выбросами

правила  
игры

Девелоперы выстраивают проекты
Они стали продавать больше жилья

Угроза свертывания уже этим летом 
программы льготной ипотеки выну-
дила застройщиков увеличить объемы 
продаваемого жилья. В первом квар-
тале в целом по России предложение 
выросло сразу на 42,5% год к году, до 
137,5 тыс. квартир. Дефицит новостро-
ек, повлекший рост цен,— главная пре-
тензия ЦБ, пообещавшего поднять во-
прос об ужесточении выдачи ипотеки. 
Но рост нового предложения едва ли 
приведет к стабилизации цен: в кри-
зис существенно увеличилась себе-
стоимость строительства.

В первом квартале 2021 года в РФ в про-
дажу выведено 137,5 тыс. квартир в ново-
стройках — это на 42,5% больше, чем за тот 
же период 2020 года, выяснил „Ъ“, проанали-
зировав данные информсистемы «Наш.Дом.
РФ». В этом сервисе застройщики обязаны 
фиксировать проектные декларации до нача-
ла старта продаж жилья. Для сравнения: в ян-
варе—марте 2020 года прирост составил 20%.

Большой объем новых квартир не удив-
ляет главу совета директоров «Бест Ново-
строя» Ирину Доброхотову: «Застройщики 

торопятся нарастить продажи, опасаясь сво-
рачивания с 1 июля программы льготной 
ипотеки по 6,5%». Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина 23 апреля заявила, что поднимет во-
прос об ужесточении выдачи ипотеки. Регу-
лятор недоволен нивелированием эффекта 
льготной программы из-за роста цен, упре-
кая в этом девелоперов, реализующих огра-
ниченный объем жилья. В 2020 году в РФ вве-
дено 82,2 млн кв. м, что близко к уровню 2019 
года, когда не было льготной ипотеки, гово-
рится в аналитической записке регулятора 
от 7 апреля этого года.

В январе—марте этого года в общей доле 
по объему нового предложения в РФ ли-
дирует центр страны, где на рынок выве-
дено 43,25 тыс. лотов, что больше на 37,8% 
год к году. Рост произошел за счет Москвы 
(16,15 тыс. квартир, рост на 37,4%) и Подмо-
сковья (10,45 тыс. и 39,6% соответственно). 
«Только в старых границах Москвы с нача-
ла года дан старт строительству 3,25 млн 
кв. м, что в три раза больше, чем за тот же 
период 2020 года»,— поясняет директор по 
маркетингу Level Group Александра Мамо-
хина. Но на снижение цен это не повлияет. 

«В ряде случаев себестоимость строительства 
из-за роста издержек увеличилась до 15–20%. 
К тому же спрос на недвижимость в Москве 
стабилен на фоне низких ставок по депози-
там»,— поясняет Ирина Доброхотова.

В первом квартале серьезный рост — на 
195,5% — зафиксирован и в Приволжском 
федеральном округе за счет двукратного ро-
ста нового предложения в Башкирии, где де-
велоперы вывели в продажу 6,88 тыс. квар-
тир (за тот же период 2020 года — 3,27 тыс.), 
и Татарстане (5,66 тыс. и 2,48 тыс. соответст-
венно). Вице-премьер Марат Хуснуллин не 
сомневается, что сложившаяся в Привол-
жье и центре страны ситуация сохранится 
и во втором квартале. По его словам, в янва-
ре—марте в Москве выдано разрешение на 
строительство 1,27 млн кв. м жилья, в Татар-
стане — на 391,1 тыс. кв. м. «Девелоперы во 
многих регионах с конца 2020 года активно 
стали скупать площадки под застройку, что 
также могло повлиять на рост новых проек-
тов»,— отмечает заместитель гендиректора 
«Талан» Наталья Гарифуллина.

Между тем, по данным «Наш.Дом.РФ», на 
некоторых крупных региональных рын-

ках, напротив, наблюдается отрицательная 
динамика. В Петербурге, где, по данным ЦБ, 
в четвертом квартале 2020 года цены выро-
сли на 13% год к году, в январе—марте этого 
года в продажу выведено 5,06 тыс. лотов, что 
меньше на 17% год к году. Одна из причин — 
снижение в январе—марте в городе спроса 
на 12,36% год к году из-за подорожания квар-
тир, объясняет гендиректор риэлторской 
«Альфа-групп» Россита Габриелян. Партнер 
«НЭО Центра» Арина Матвеева не исключа-
ет, что в Петербурге девелоперы анонсирова-
ли меньше проектов, чтобы избежать обвала 
цен на жилье из-за большого объема объек-
тов, выведенных в конце 2020 года.

В Краснодарском крае, где, по данным 
ЦБ, цены в четвертом квартале 2020 года вы-
росли на 17% год к году, также зафиксирова-
но снижение: в январе—марте в продажу 
поступило 4,68 тыс. квартир, что меньше на 
12,3% год к году. Отрицательно сказалась си-
туация в Сочи, где, по данным Nedvix, с янва-
ря по апрель объем предложения снизился 
на рекордные 62%, до 260 тыс. кв. м (см. „Ъ“ 
от 24 апреля).

Халиль Аминов

Бульдозеры объедут утильсбор
Власти готовы не повышать его размер для части техники

Как стало известно „Ъ“, пра-
вительство готово не повы-
шать утильсбор на некоторые 
виды дорожно-строительной 
техники, в том числе мощ-
ные бульдозеры и экскавато-
ры, а также сократить рост 
для  полуприцепов и ряда ви-
дов сельхозтехники по срав-
нению с исходным вариантом 
Минпромторга. Но оконча-
тельный вариант повышения 
пока не сформирован. По дан-
ным „Ъ“, он может быть фи-
нализирован для одобрения 
 премьером на этой неделе.

„Ъ“ ознакомился с изменения-
ми в проект повышения утильсбо-
ра на спецтехнику, подготовленны-
ми в середине апреля аппаратом 
правительства. Документ разра-
ботан по итогам совещания у ви-
це-премьера Дмитрия Григоренко 
(см. „Ъ“ от 31 марта). Правительст-
во готово отказаться от исходных 
планов повысить сбор до трех раз, 

оставив его неизменным для ряда 
категорий: это бульдозеры, экска-
ваторы мощностью более 65 л. с., 
колесные погрузчики, вилочные 
и фронтальные погрузчики свыше 
50 л. с., катки и асфальтоукладчики 
более 100 л. с. 

По этим же категориям прави-
тельство теперь предлагает не по-
вышать утильсбор и для подер-
жанных машин (старше трех лет). 
Источники „Ъ“ говорят, что утиль-
сбор на б/у технику и так высок, 
а ее ввоз после трех лет использо-
вания в целом не имеет смысла, 
поскольку ресурс машин сильно 
 выработан.

Для полуприцепов исходно 
предполагалось повышение сбо-
ра в шесть раз, что, как сообщали 
премьеру производители, вместе 
с ростом утильсбора на 25% для тя-
гачей увеличит размер сбора с ав-
топоезда до 1,7 млн руб. (см. „Ъ“ от 
7 марта). Теперь правительство го-
тово сократить размер повышения 

примерно до 2,5 раза. В пресс-служ-
бе правительства и Минпромторге 
на запросы „Ъ“ не ответили.

Строительная отрасль, ферме-
ры и дилеры сельхозтехники, а так-
же транспортные компании актив-
но сопротивлялись повышению 
утильсбора, ссылаясь на риски ро-
ста цен на дорожное строитель-
ство и продукты. Одним из наи-
более спорных сегментов были 
асфальтоукладчики, которые, как 
отмечалось в ряде обращений 
в правительство, в России почти 
не производятся (см. „Ъ“ от 4, 9 и 12 
февраля). Глава профильного коми-
тета АЕБ Андрей Комов в интервью 
„Ъ“ говорил, что у производителей 
асфальтоукладчиков из РФ толь-
ко 4% рынка и «их выпускает одно 
предприятие» (см. „Ъ“ от 12 февра-
ля). Но даже обновленный доку-
мент предусматривает рост сбора 
на такие машины малой мощности.

По данным „Ъ“, в рамках пере-
смотра правительство планирова-

ло учесть имеющиеся в РФ мощ-
ности, значительно увеличивая 
сбор только в сегментах, где заво-
ды могут покрыть не менее 50% по-
требностей рынка. «Росспецмаш» 
при этом говорил о возможностях 
отечественных предприятий по-
крыть весь спрос, а волну обраще-
ний в правительство там называ-
ли кампанией «западного лобби 
в лице ассоциаций и агентов влия-
ния» (см. „Ъ“ от 1 марта). Но, отмеча-
ет источник „Ъ“ в отрасли, наличие 
мощностей само по себе не дает га-
рантии спроса: ощутимая часть 
российской спецтехники приобре-
тается только по госконтрактам.

По сельхозтехнике изменений 
в проекте от 14 апреля по сравне-
нию с исходными нет. Но в Мин-
сельхозе „Ъ“ сказали, что 22 апре-
ля к ним поступил на согласование 
доработанный проект, содержа-
щий «существенно сниженные ко-
эффициенты утилизационного 
сбора по сравнению с первоначаль-

ной редакцией, в том числе в отно-
шении сельскохозяйственной тех-
ники». В министерстве документ 
поддержали.

Хотя уже очевидно намерение 
правительства повысить утиль-
сбор не так сильно, как предлагал 
Минпромторг, обсуждения по кон-
кретным цифрам сбора и сегмен-
там техники продолжаются. По 
словам источника „Ъ“, знакомого 
с ситуацией, 26 апреля предпола-
гается приступить к финализации 
предложений и затем направить 
их на рассмотрение премьера Ми-
хаила Мишустина.

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting отмечает, что с учетом ны-
нешней ситуации в экономике 
более плавное повышение утиль-
сбора логично: «Вероятно, обнов-
ленная редакция — компромисс-
ная позиция, которая учитывает 
пожелания отдельных отраслей 
промышленности».

Ольга Никитина

вспоминает корреспондент  
отдела экономики

Ангелина 
Давыдова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Попытки правительства ужес- 
точить регулирование деятель-
ности коллекторов встречают 
отпор со стороны рынка. Новая 
инициатива — присвоение иг-
рокам категорий риска в зави-
симости от количества и тяже-
сти нарушений, допущенных 
ранее, не учитывает масштабы 
бизнеса взыскателей, подчерки-
вают участники отрасли. Кроме 
того, внедрение инициативы 
не решает проблемы существо-
вания серого рынка взыскания.

Национальная ассоциация про-
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) выступает против 
инициативы Минюста присваивать 
коллекторам категории риска в ее 
текущем виде. Такую позицию 23 
апреля огласил президент отрасле-
вой ассоциации Эльман Мехтиев на 
Всероссийской конференции НАП-
КА. По его словам, ассоциация в бли-
жайшее время направит в Минюст 
комментарии и замечания и рассчи-
тывает, что они будут учтены при ра-
боте над соответствующим проек-
том изменений законодательства.

Проект Положения о федераль-
ном государственном контроле 
(надзоре) за деятельностью юриди-
ческих лиц, осуществляющих дея-
тельность по возврату просрочен-
ной задолженности… (230-AP) был 
опубликован в начале апреля. Сей-
час он находится на этапе публич-
ного обсуждения, и предполагается, 
что он может вступить в силу 1 июля 
2021 года.

Документ предполагает, что регу-
лятор — Федеральная служба судеб-
ных приставов будет присваивать 
коллекторам различные категории 
риска причинения вреда: высокий, 
значительный, средний, низкий. 
Так, например, к высокой степе-
ни риска будут отнесены коллек-
торские компании, которые даже 
однократно в течение года угро-
жали здоровью или жизни должни-
ка, уничтожением имущества и др. 
либо неоднократно нарушали уста-
новленные требования по взаимо-

действию с гражданином. В зависи-
мости от уровня риска документом 
регламентируется количество пла-
новых выездных проверок. Для 
высокой категории риска — одна 
проверка в два года. Для низкой — 
никаких проверок.

Однако при определении кри-
териев отнесения компании к той 
или иной категории риска проект 
не предполагает исходить из разме-
ра компании, объема ее портфеля 
и количества правонарушений, от-
мечает господин Мехтиев. «Хотя оче-
видно, что чем больше портфель, тем 
выше потенциальный риск возмож-
ных нарушений в течение календар-
ного года»,— подчеркивает он.

По мнению Эльмана Мехтиева, 
при определении критериев необ-
ходимо применять риск-ориенти-
рованный подход. Он предполагает, 
что учитывается количество наруше-
ний, их частота, а также размер биз-
неса. И исходя из соотношения этих 
показателей принимается решение 
об отнесении коллекторской компа-
нии к той или иной категории риска. 

Внедрение риск-ориентирован-
ного подхода при осуществлении 
надзора — шаг, безусловно, логич-
ный, сходятся во мнении участники 
рынка. Вопросы, как обычно, возни-
кают на стадии применения, говорит 
гендиректор коллекторского агент-
ства ЭОС Антон Дмитраков. «Четкие 
критерии присвоения кредитного 
рейтинга, эффективность предусмо-
тренной системы внесудебного об-
жалования вынесенных предостере-
жений и т. д.»,— поясняет он. Проект 
в текущем варианте не сможет до-

стичь поставленной цели, а, скорее 
наоборот, негативно отразится на 
профессиональном рынке взыска-
ния, предостерегает управляющий 
директор ПКБ Павел Михмель. 

Принятие проекта существенно 
положение должников изменить не 
сможет, уверены эксперты. Реализа-
ция такой инициативы не будет спо-
собствовать формированию рынка 
цивилизованного взыскания, отме-
чает партнер BMS Law Firm Денис 
Фролов. «Стоит расширить полномо-
чия коллекторских агентств, так как 
зачастую причинами нарушений яв-
ляется отсутствие легальных инстру-
ментов для взыскания задолженно-
сти»,— считает он.

С одной стороны, сама вероят-
ность получения «черной метки» 
дисциплинирует, говорит руково-
дитель проекта «Народного фронта» 
«За права заемщиков» Евгения Лаза-
рева. С другой стороны, у должников 
нет никакой возможности сменить 
взыскателя и перейти от нарушите-
ля к тому, кто чтит правила и испол-
няет закон, продолжает она, поэто-
му «этот светофор степеней риска 
должнику жизнь не облегчит ни-
как». Но главное, что все эти меры не 
решают проблему серого коллекше-
на, подчеркивает госпожа Лазарева, 
а он по объемам сопоставим с легаль-
ным рынком и причиняет должнику 
и отрасли гораздо больше вреда. Ис-
кать, полагает она, нужно в первую 
очередь там, где действительно со-
вершаются преступления и есть уг-
роза жизни, здоровью и благополу-
чию граждан.

Полина Трифонова

Коллекторы  
вне категорий
Участники рынка критикуют новые идеи  
по его регулированию

К О Н Т Е К С Т С Т А Т И С Т И К А  Н А Р У Ш Е Н И Й  К О Л Л Е К Т О Р О В

По данным Федеральной службы судебных приставов, в 2020 году приставы приня-
ли к рассмотрению 27,9 тыс. обращений о нарушении прав и законных интересов 
физических лиц при возврате просроченной задолженности, что на 1,5% меньше, 
чем в 2019 году (28,4 тыс.). По фактам нарушения положений федерального закона 
№230-ФЗ, нашедшим подтверждение, в отношении лиц, их допустивших, составле-
но 3129 протоколов об административных правонарушениях по ст. 14.57 КоАП РФ 
(в 2019 году — 3098 протоколов). Всего в 2020 году судами было рассмотрено 
2587 дел в отношении профессиональных взыскателей с назначением штрафов 
(в 2019 году — 2155 шт.) — рост год к году 20%. Полина Трифонова

Банк России намерен распустить 
накопленный банками буфер 
по потребкредитам, что позво-
лит им выдать новые кредиты. 
Вместе с тем регулятор плани- 
рует в несколько раз поднять 
надбавочные коэффициенты 
по потребительским ссудам,  
что должно охладить интерес 
банков к необеспеченному к 
редитованию. Однако сделать 
это он намерен с 1 июля, а до 
этого, по мнению экспертов, 
банки могут заметно активи-
зировать выдачу, как это было 
в 2019 году перед введением по-
казателя долговой нагрузки.

ЦБ 23 апреля объявил, что плани-
рует во втором полугодии вернуться 
к уровню надбавок в зависимости от 
величины показателя долговой на-
грузки (ПДН) по необеспеченным 
потребительским кредитам, дейст-
вовавших до начала пандемии.

• ПДН рассчитывается кредито-
ром как отношение среднемесячных 
платежей заемщика по всем креди-
там и займам, в том числе по вновь 
выдаваемому кредиту (займу), к его 
среднемесячному доходу по формуле, 
установленной ЦБ.
Сегодня для кредитов со ставкой 

до 15% при ПДН до 50% от уровня до-
ходов заемщика надбавка отсутст-
вует, а при ставке от 15% до 20% она 
равняется 0,2. С 1 июля при ПДН до 
50% при ставке до 10% коэффициент 
будет 0,3, от 10% до 15% — 0,5, а при 
ставке от 15% до 20% — 0,7. Макси-
мальная надбавка при ПДН выше 
80% и ставке от 25% до 30% будет 2,2. 
В Банке России объясняют это ре-
шение ускорением роста в сегмен-
те необеспеченного потребитель-
ского кредитования. «Повышение 
надбавок будет способствовать сни-
жению стимулов банков к расши-
рению кредитования за счет пре-
доставления кредитов заемщикам 
с высоким ПДН»,— указывает регу-

лятор. Введение данной меры запла-
нировано на 1 июля.

По словам первого зампреда 
правления Совкомбанка Сергея Хо-
тимского, доходы населения растут 
медленнее, чем долговая нагрузка, 
и в этой ситуации Банк России не 
может не реагировать. «Рынок ин-
тенсифицировался по мере возвра-
щения экономической активности. 
Мы ожидаем продолжения этой тен-
денции до конца года и прогнозиру-
ем некоторое замедление не ранее 

2022 года»,— говорит он. Аналитик 
ХКФ-банка Станислав Дужинский 
считает, что решение регулятора по-
зволит сектору устанавливать свои 
ценовые параметры в большей взаи-
мосвязи с рыночной конъюнктурой 
и даст возможность обеспечить боль-
шую устойчивость банковского сек-
тора в условиях роста как по креди-
там, так и по вкладам.

Одновременно ЦБ планирует 
высвободить буфер, который сфор-
мировали банки по потребитель-
ским кредитам, в размере 124 млрд 
руб. Как посчитали в ВТБ, это могло 
бы позволить банкам выдать допол-
нительно кредитов на 800 млрд руб.

Управляющий директор НКР Ста-
нислав Волков считает, что банки, 
ожидая повышения требований 
к ПДН и наблюдая восстановление 
доходов населения, могут начать ак-
тивнее предлагать необеспеченные 
кредиты в ближайшие месяцы. По-
хожая ситуация наблюдалась в 2019 
году, когда Банк России заранее объ-
явил о введении с 1 октября ПДН (см. 
„Ъ“ от 19 сентября 2019 года). «Но 
ставки по ним уже будут повышены, 
учитывая вероятный рост стоимости 
депозитов физлиц после решения по 
ключевой ставке Банка России»,— 
уверен он. При этом, по словам Ста-
нислава Волкова, после 1 июля ро-
спуск буфера и возврат к прежним 
значениям ПДН будут сдерживать 
рост необеспеченных кредитов.

В свою очередь, аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Егор Дахтлер об-
ращает внимание, что доля заемщи-
ков, у которых ПДН выше 50%, выро-
сла за один год с 36% (на конец 2019 
года) до почти 60% (на конец 2020 
года). «Это достаточно большой рост, 
и очевидно, что он связан с падени-
ем доходов населения, поэтому, не-
смотря на то что экономика у нас 
будет восстанавливаться, стимули-
ровать кредитование в таких усло-
виях не имеет большого смысла»,— 
говорит он.

Директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Иван Уклеин до-
бавляет, что представители регуля-
тора неоднократно подчеркивали 
временный характер послаблений 
с учетом экстраординарной ситуа-
ции с пандемией в 2020 году и банки 
уже закладывали это в свою риск-по-
литику. На текущий момент макро-
экономическая и отраслевая конъ-
юнктура относительно стабильна, 
отмечает эксперт, а динамика безра-
ботицы и располагаемых доходов, 
согласно официальной статистике, 
уверенно прошла негативные пики.

Максим Буйлов

Потребкредитам дали отсрочку
Ограничительные меры будут введены с середины года

62%
составил средний 
уровень долговой 
нагрузки россиян 
по выданным 
необеспеченным 
потребкредитам 
в четвертом квартале 
2020 года, по данным 
Банка России

Котировки ведущих криптова-
лют стремительно отступили 
от недавно обновленных исто-
рических максимумов. Курс 
биткойна потерял за неполные 
две недели четверть стоимос- 
ти и закрепился возле отмет- 
ки $50 тыс. Вторая по популяр-
ности криптовалюта эфир  
за несколько дней потеряла  
более 18%. Эксперты полагают, 
что поводом для фиксации при-
были послужило предложение 
президента США увеличить на-
логи для состоятельных инвес-
торов. Скорого восстановления 
котировок криптовалют участ-
ники рынка не ждут.

По данным торговой площадки 
CoinMarketCap.com, курс самой по-
пулярной виртуальной валюты бит-
койна вернулся к $50 тыс., тогда как 
еще в середине апреля приближал-
ся к $65 тыс. Уверенное снижение 
продолжается последнюю неделю, 
в результате 23 апреля курс опускал-
ся до $47,5 тыс., минимума с 6 марта. 
В выходные дни курс большую часть 
времени оставался ниже $50 тыс. 
В целом по итогам недели биткойн 
потерял в цене более 15%, а его капи-
тализация опустилась до $921 млрд.

Игра на понижение велась 
и по другим виртуальным валютам. 
В частности, лайткойн упал за не-
полные две недели на 23%, до $220,9. 
Более динамичнее было падение ри-
пла, который обесценился наполо-
вину и опустился к отметке $1,03. 
Вторая по популярности криптова-
люта эфир снижалась в ходе торгов 
до $2,1 тыс., 25 апреля остановилась 
вблизи отметки $2,33 тыс., что на 
18% меньше исторического макси-
мума, установленного 22 апреля. Об-
щая капитализация всех виртуаль-
ных валют опустилась до $1,86 трлн.

«На рынке отсутствует большой 
спрос, в последний раз новые день-
ги входили на рынок на новости об 
IPO Coinbase (см. „Ъ“ от 14 апреля). 
Сейчас нет такого информацион-

ного повода, который поддерживал 
бы высокий интерес к криптовалю-
те»,— отмечает гендиректор швей-
царской финансовой компании 
Newcent Владимир Сметанин.

Главной новостью минувшей не-
дели на криптовалютном рынке ста-
ло сообщение о том, что президент 
США Джо Байден в ближайшее вре-
мя внесет предложение о повыше-
нии максимальной ставки налога 
на прибыль с 37% до 39,6%. По дан-
ным Reuters, планируется также уд-
воить налог на прирост капитала 
(до 39,6%) для граждан, зарабатыва-
ющих свыше $1 млн.

«Перспектива повышения нало-
гов в США стала серьезным поводом 
для снижения биткойна. Многие 
фонды получили сверхприбыли, 
поэтому могли поторопиться заде-
кларировать доход с капитала сей-
час по текущим ставкам, чтобы не 
отдавать около половины позже. 
На этом фоне также корректировал-
ся и американский фондовый ры-
нок»,— отмечает ведущий стратег 
EXANTE Янис Кивкулис.

По мнению директора Binance 
в России и СНГ Глеба Костарева, 
розничные инвесторы также ста-
ли в срочном порядке фиксировать 
прибыль. Беспокойство криптоин-
весторов оправданно, ведь с начала 
года курсы ведущих мировых циф-
ровых валют выросли в несколь-
ко раз. В частности, курс биткой-
на до коррекции последних недель 
поднялся на 124%, лайткойна — на 

170%, эфира — на 250%, рипла — бо-
лее чем на 800%.

В таких условиях участники рын-
ка допускают дальнейшее снижение 
курса биткойна и других цифровых 
валют, хотя сомневаются, что оно бу-
дет продолжительным. По мнению 
руководителя отдела анализа дан-
ных CEX.IO Broker Юрия Мазура, при 
относительно негативном сценарии 
развития, вероятность которого пре-
вышает вероятность возможного от-
скока, курс ведущей криптовалюты 
откатится к уровню $45 тыс.

«В дальнейшем динамика бит-
койна будет зависеть от фундамен-
тальных новостей: принятия крип-
товалют в качестве средства платежа 
все большим количеством крупных 
компаний, вложений бизнеса в раз-
витие инфраструктуры цифровых 
активов или просто прямых инве-
стиций в биткойн по примеру Tes-
la»,— поясняет господин Мазур.

Сложившейся на рынке ситуаци-
ей, по мнению Владимира Смета-
нина, могут воспользоваться спеку-
лянты, чтобы нарастить вложения 
в подешевевшие цифровые акти-
вы. Но ажиотажа предыдущих ме-
сяцев на рынке не ждут. Розничный 
сектор сейчас изменился и стал бо-
лее опытным, отмечает господин 
Кивкулис, поэтому в истории про 
«оздоровительную коррекцию» мо-
жет и не поверить, чтобы не оказать-
ся вновь «“постриженным“ умными 
деньгами с Уолл-стрит».

Виталий Гайдаев
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За последние дни они потеряли до половины стоимости
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Власти Крыма готовы подать 
очередной иск против властей 
Украины — на этот раз в связи 
с «банковской блокадой». Сум-
ма ущерба, возникшая из-за ухо-
да с полуострова после его при-
соединения к России украин-
ских банков, не исполнивших 
обязательств перед вкладчи-
ками, оценивается в 60 млрд 
руб. Из них почти 30 млрд руб. 
компенсированы за счет рос-
сийского бюджета. Основания 
для иска есть, говорят юристы. 
Даже в случае победы рассчиты-
вать на выплаты со стороны Ук-
раины не приходится, однако 
она может быть полезна в части 
взаиморасчетов по встречным 
искам к России об экспроприа-
ции имущества в Крыму.

Глава Госсовета Крыма Владимир 
Константинов сообщил 23 апреля, 
что власти региона готовят матери-
алы для иска к Украине, он будет ка-
саться задолженности украинских 
банков, которые не вернули вклады 
жителям полуострова после его при-
соединения к России в 2014 году. Уже 
поданы четыре аналогичных иска 
в других областях — за организацию 
энергетической, водной, транспорт-
ной и продовольственной блокады 
полуострова. Общая сумма претен-
зий по ним оценивается в 10 трлн 
руб. Размер ущерба от банковской 
блокады Крыма Владимир Констан-
тинов не назвал.

Полуостров вошел в состав Рос-
сии 18 марта 2014 года. Тогда же на-
чался исход из Крыма украинских 
банков, которым в мае Националь-
ный банк Украины (НБУ) официаль-
но запретил работать на полуостро-
ве. По словам главы комитета по 
законодательству Госсовета Крыма 
Сергея Трофимова, в регионе работа-
ли около 90 украинских банков. По-
сле присоединения Крыма к России 
около половины не выполнили свои 
обязательства, в том числе не верну-
ли средства вкладчиков.

По данным Фонда защиты вклад-
чиков Крыма на 1 апреля, жители 
Крыма (219,6 тыс. человек) получили 
компенсационные выплаты по вкла-
дам в украинских банках (до 700 тыс. 
руб.) на общую сумму 27,2 млрд руб. 
Еще 9 тыс. человек получили ком-
пенсации по вкладам на суммы бо-
лее 700 тыс. руб. общим объемом 
2,6 млрд руб. Эти выплаты до сих пор 
продолжаются по мере поступления 
средств в фонд.

Данные фонда отражают инфор-
мацию только о тех крымчанах, ко-
торые заявили о необходимости воз-
мещения и смогли предоставить все 
документы, подтверждающие сум-
му вклада, уточняет Сергей Трофи-
мов. В целом, по его словам, сумму 
ущерба только для физических лиц 
специалисты оценивают примерно 
в 60 млрд руб.

В какой именно суд будет направ-
лен иск к Украине о возмещении 
ущерба от «банковской блокады», 
Владимир Константинов не уточ-

нил. По предыдущим четырем «бло-
кадам» иски подавались в междуна-
родные организации по защите прав 
человека.

Юристы полагают, что основа-
ния для иска существуют. «Если ис-
ходить с точки зрения права, то на-
рушение имеет место быть. Банки 
не могут в одностороннем поряд-
ке изымать вклады, и это фунда-
ментальный принцип гражданско-
го права, для нарушения которого 
без негативных последствий нуж-
но нечто большее, чем изменение 
государственной принадлежности 
соответствующей территории,— по-
ясняет партнер, адвокат, руководи-
тель практик разрешения споров 
и международного арбитража адво-
катского бюро ART DE LEХ Артур Зу-
рабян.— Даже те вклады, которые 
были фактически изъяты прави-
тельством Николая Рыжкова в 1990 
году, поэтапно компенсировались 
в последующем. И Украине в дан-
ном случае будет довольно сложно 
формировать принципиальную по-
зицию по иску».

Однако, как показывает опыт 
исков по событиям августа 2008 года 
в Южной Осетии, международные 
инстанции очень неохотно идут на 
то, чтобы признавать политизиро-
ванные обвинения, отмечает госпо-
дин Зурабян.

И даже если суды неожиданно 
встанут на сторону теперь уже рос-
сийских вкладчиков, остается во-
прос реального получения средств. 
«Нужно быть реалистами. Украина 
этих денег, безусловно, не компен-
сирует, какое бы решение ни было 
принято международными судеб-
ными инстанциями»,— подчерки-
вает Артур Зурабян. Однако, уточня-
ет он, присужденные суммы могут 
быть прямо или косвенно учтены 
в отношении возможных встречных 
требований Украины, следующих из 
исков по национализации имущест-
ва на территории Крыма.

Ксения Дементьева

Украине напомнили  
о блокаде
Крым требует компенсировать  
потерянные вклады жителей

В 2014 году  
украинские банки 

фактически отсекли 
крымчанам  

все заработанные  
законно пенсии,  
все выплаты… 

Нас ограбили очень серьезно, 
поэтому мы  

будем работать  
над возмещением ущерба

— Владимир Константинов,
председатель Госсовета Крыма,  

23 апреля 
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В первом квартале 2021 года 
было выдано автокредитов 
на 2,7% в штуках и 22% в рублях 
больше, чем за аналогичный — 
доковидный — период прошло-
го года. Рынок поддержали го-
спрограммы и потребительский 
страх дальнейшего роста цен на 
автомобили. Однако прогнозы 
на год игроки пока давать опаса-
ются: сохраняется дефицит по-
пулярных моделей, не исключе-
на третья волна вируса. На этом 
фоне будет развиваться тенден-
ция к росту продаж бывших 
в употреблении автомобилей.

В марте 2021 года было выда-
но 89,4 тыс. автокредитов на сумму 
94 млрд руб. Всего же за первый квар-
тал 2021 года было выдано 229,4 тыс. 
кредитов данной категории на 
227 млрд руб., приводят данные в На-
циональном бюро кредитных исто-
рий (НБКИ). Показатели марта 2021 
года превышают показатели февраля 
на 17% в штуках и 23% в рублях. В квар-
тальном сравнении результаты этого 
года превышают итоги аналогично-
го периода 2020 года на 2,7% в штуках 
и 23% в рублях. Продажи новых легко-
вых и легких коммерческих автомоби-
лей в России, по данным Ассоциации 
европейского бизнеса, упали на 2,8%.

Директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков связывает тенден-
цию роста в сегменте с действием го-
спрограмм льготного автокредито-
вания, которые заработали с начала 
года, а также с опасением роста цен 
на автомобили.

Банки фиксировали разную дина-
мику продаж в течение первого квар-
тала. Если сравнивать с аналогичным 
периодом 2020 года, то у «Росбанка 
Авто» число сделок снизилось более 
чем на 10% (25 тыс. автокредитов), что 
связано с очень высоким уровнем 
продаж годом ранее и сокращением 
в целом на рынке числа клиентов, 
привлекающих кредит для покупки 
автомобилей. Но объем продаж в де-

нежном выражении увеличился на 
9%, что объясняется повышением сто-
имости автомобилей, приводит дан-
ные директор департамента рознич-
ного автокредитования «Росбанка 
Авто» Алексей Бородавин.

По итогам первого квартала 2021 
года РНКБ выдал 791 автокредит бо-
лее чем на 700 млн руб., что на 6% 
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. ВТБ выдал 23 тыс. 
кредитов на 23,6 млрд руб., что на 35% 
больше, чем в 2020 году. Благодаря от-
ложенному спросу на автомобили 
рынок показал «значительную дина-
мику восстановления в первом квар-
тале», поясняют в пресс-службе банка. 
В банке «Тинькофф» март стал рекорд-
ным по объему выданных автокре-
дитов: партнерский канал вырос на 
30%, а прямой — на 45% к февралю. 
В целом за первый квартал банк вы-
дал автокредитов на сумму 5,8 млрд 
руб. по партнерскому каналу и на 
8,2 млрд руб.— по прямому, отмечает 
глава управления автокредитования 
«Тинькофф» Кирилл Григорьев. По его 
мнению, клиенты «оправились от ко-
видного шока», а на фоне ограничен-
ного зарубежного туризма свободные 
средства потребители направляют на 
«долгосрочные активы».

В целом на перспективы 2021 года 
участники рынка пока смотрят осто-
рожно, подчеркивая, что сохраняет-
ся слишком много факторов неопре-
деленности. Сохраняется дефицит 

автомобилей наиболее популярных 
марок и моделей у дилеров, в то же 
время возобновление программы 
льготного кредитования может ока-
зать значительное влияние на увели-
чение продаж новых автомобилей, но 
это будет зависеть от объема выделен-
ных субсидии, перечисляют в РНКБ.

По оценке ВТБ, рынок автокреди-
тования может вырасти на 15% к по-
казателям прошлого года. Frank RG 
ожидает роста на 10%. Но основное 
увеличение, уверен господин Боро-
давин, будет в сегменте подержанных 
автомобилей за счет расширения про-
даж через дилерское каналы (см. „Ъ“ 
от 19 апреля).

Объем выдачи автокредитов в мар-
те действительно показал резкое уве-
личение к февралю, но, если смотреть 
на годовые темпы, видно, что рост 
идет только за счет среднего размера 
автокредита, замечает проектный ли-
дер Frank RG Станислав Сухов. «Кроме 
того, нельзя исключать возможность 
третьей волны пандемии. В этом слу-
чае дефицит автомобилей не рынке 
не разрешится и во втором полугодии 
2021 года. И это главный риск, веро-
ятность которого оценить сложно»,— 
продолжает он. Также сохраняются 
макроэкономические риски, добав-
ляет эксперт: падение реальных дохо-
дов населения продолжается на фоне 
роста цен и начавшегося увеличения 
процентных ставок.

Полина Трифонова

Автокредиты стартовали 
с опережением
Первый квартал в этом году оказался удачнее, чем в прошлом

Сделка по объединению  СИБУРа 
и ТАИФа, о которой компании 
заявили 23 апреля, может ре-
шить стратегические пробле-
мы обеих компаний. Так, ТАИФ 
испытывал проблемы из-за не-
хватки сырья и давления огром-
ной инвестпрограммы в 1,5 трлн 
руб., тогда как у СИБУРа закончи-
лись очевидные идеи для новых 
крупных инвестпроектов. Ана-
литики оценивают синергию 
от объединения на первом этапе 
минимум в несколько десятков 
миллионов долларов в год. Ос-
новным риском остается получе-
ние согласия на сделку от ФАС.

Потенциальная синергия от объ-
единения СИБУРа и ТАИФа в консер-
вативном сценарии может составить 
несколько десятков миллионов дол-
ларов EBITDA в год, отмечает Алек-
сандр Собко из Rupec. По его мне-
нию, синергетический эффект может 
быть достигнут за счет оптимизации 
поставок между внутренним рынком 
и экспортом и более диверсифициро-
ванной сырьевой базы. Глава Центра 
отраслевых исследований Андрей Ко-
стин считает, что наращивание мощ-
ностей даст возможность одновре-
менно выпускать множество марок, 
в чем заинтересованы клиенты, при 
этом им «не нужно вставать в график».

СИБУР — крупнейший в РФ произ-
водитель нефте- и газохимии. ТАИФ — 
крупный производитель полимеров, 
а также синтетических каучуков, его 
ключевые предприятия — «Нижне-
камскнефтехим» (НКНХ) и «Казань-
оргсинтез» (КОС). Предполагается, что 
на первом этапе сделки по объедине-
нию СИБУР получит контрольный па-
кет ТАИФа в обмен на 15% собствен-
ных акций.

Проблема сырья стала для  ТАИФа 
довольно острой в прошлом году, 
когда из-за сокращения объема до-
бычи нефти снизилось количест-
во попутного нефтяного газа. Кроме 
того, «с ростом загрузки полимерных 
мощностей НКНХ отмечается сниже-
ние поставок от СИБУРа из-за его пе-

реориентации на собственный ком-
плекс в Тобольске», говорил в июле 
2020 года глава «Татнефтехимин-
вест-холдинга» (им владеют структу-
ры властей Татарстана и  ТАИФа) Ра-
финат Яруллин. Один из основных 
акционеров ТАИФа Альберт Шигабут-
динов заявил 23 апреля: «Главное — 
с сегодняшнего дня мы гарантиро-
ванно обеспечены качественными 
сырьевыми ресурсами, которых не 
хватало как воздуха».

У СИБУРа даже после запуска «За-
псибнефтехима» остаются свобод-
ные ресурсы сжиженных углево-
дородных газов (СУГ) — в 2020 году 
компания продала в рынок 3,4 млн 
тонн СУГ, поскольку не имела мощ-
ностей по их переработке. «Стра-
тегически сделка дает нам доступ 
к переработке более тяжелого сырья, 
в основном нафты, что может обеспе-
чить большую опциональность про-
дуктов. Легкое сырье дает хорошую 
экономику на ограниченном переч-
не продуктов, в основном полиме-
ров. Интеграция с нефтепереработ-
кой дает гораздо более широкий 
выбор»,— пояснил „Ъ“ логику сдел-
ки глава СИБУРа Дмитрий Конов.

В то же время СИБУР, помимо про-
екта Амурского ГХК, не имел других 
очевидных крупных инвестицион-
ных идей в РФ. Хотя на конец 2020 

года долговая нагрузка компании 
(чистый долг/EBITDA) в долларовом 
выражении составляла 2,2, она долж-
на существенно снизиться в 2021 
году, учитывая рост цен на полимеры 
и выход «Запсибнефтехима» на пол-
ную мощность. ТАИФ, напротив, одо-
брил инвестпрограмму объемом на 
1,5 трлн руб., которая включает в том 
числе строительство производства 
полеолефинов ЭП-600 мощностью 
1,8 млн тонн в год. В результате роста 
инвестиций и падения EBITDA дол-
говая нагрузка НКНХ выросла в 2020 
году с 0,5 до 2,8.

«Для нас утвержденная инвести-
ционная программа ТАИФа — это но-
вые хорошие возможности. Еще один 
плюс инвестпрограммы ТАИФа — то, 
что значительная ее часть уже вложе-
на»,— говорит Дмитрий Конов. Он 
подчеркнул, что СИБУР обязуется про-
должить те проекты ТАИФа, которые 
«уже идут и точно будут завершены». 
По другим проектам инвестпрограм-
мы ТАИФа «у нас согласована единая 
методика оценки их экономической 
эффективности и принятия решений 
о реализации».

Главный риск для сделки — полу-
чение согласования ФАС, учитывая, 
что объединенная компания станет 
де-факто монополистом на рынке 
нефтехимии в РФ. В практике россий-
ского регулятора отказ в согласова-
нии сделки встречается относительно 
редко, отмечает глава корпоративной 
и финансовой практики Россия/СНГ 
Hogan Lovells Георгий Калашников. 
Регулятор запрещает сделку, только 
если конкуренция существенно огра-
ничивается и происходит полная мо-
нополизация рынка, говорит он. ФАС 
также имеет право исключить опреде-
ленное направление бизнеса из пери-
метра сделки и предписать поведен-
ческие ограничения. Руководитель 
корпоративной практики коллегии 
адвокатов А1 Иван Кожемяков добав-
ляет, что утвержденные ФАС условия 
стороны сделки должны будут выпол-
нить в течение девяти месяцев.

Ольга Мордюшенко

Между СИБУРом и ТАИФом 
возникла химия
Аналитики ждут значимой синергии  
от объединения компаний

Для нас утвержденная 
инвестиционная программа 
ТАИФа — это новые хорошие 
возможности для вложений

Дмитрий Конов,
глава СИБУРа, 23 апреля
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К моменту ликвидации БАМлага и его переформатиро-
вания в 1938 году в Управление железнодорожного стро-
ительства НКВД на Дальнем Востоке силами заключен-
ных был построен участок БАМ—Тында длиной 190 км, 
соединяющие БАМ с Транссибом линии Известковая—Ур-
гал и Волочаевка—Комсомольск-на-Амуре. С 1932 по 1953 
год с перерывом и разбором уже уложенных во время 
войны временных путей были построены участки Ком-
сомольск—Совгавань, Тайшет—Братск, Братск—Усть-Кут.

Законодательство РФ в ст. 103 «Привлечение к труду 
осужденных к лишению свободы» УИК РФ предусматри-
вает возможность участия лиц, отбывающих наказание, 
в работах как в исправительном учреждении, так и за его 
пределами, говорит партнер юрфирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Дмитрий Горбунов.

На заключенных, уточняет он, распространяются кон-
ституционные гарантии, регулирующие трудовые пра-
воотношения с учетом особенности статуса отбывающих 
наказание. «В большей степени обычно на работы при-
влекаются лица, которые изъявляют соответствующую 
волю,— отмечает он.— Обычно это существенно учиты-
вается при рассмотрении ходатайств об УДО».

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Екатерина Тя-
гай полагает, что при соблюдении нормативно установ-
ленных условий потенциально возможно привлечение 
отдельных категорий осужденных к работам по строи-
тельству магистрали.

Она отмечает, что по закону «Об учреждениях и орга-
нах, исполняющих уголовные наказания в виде лишения 
свободы» заключенные могут привлекаться к оплачива-
емому труду на объектах организаций любых организа-
ционно-правовых форм, расположенных как на терри-
ториях учреждений, исполняющих наказания, так и вне 
их, но при условии обеспечения их изоляции и охраны. 
Привлекаться так они могут на основании соответствую-
щих договоров. Без оплаты заключенные могут работать 
только по благоустройству исправительных учреждений 
и прилегающих территорий.

При этом, уточняет Екатерина Тягай, существует ряд 
работ, к которым осужденные не допускаются в принци-
пе: это работа в административных зданиях, где хранятся 
служебная документация или специальные технические 
средства, ночными сторожами на удаленных объектах, 
водителями оперативных машин и т. п. В целом, подчер-
кивает юрист, для обеспечения соблюдения норматив-
ных условий привлечения осужденных могут «потребо-
ваться значительные материальные ресурсы».

Наталья Скорлыгина, Татьяна Дятел

БАМ  
и не снилось

• В списке для предустановки — приложения Mail.ru 
Group, «Яндекса», «Лаборатории Касперского», ком
пании «Новые облачные технологии» ( «МойОфис»), 
« Госуслуг» и платежной системы «Мир». Отдельно 
был утвержден перечень отечественных видеосерве
ров. Из документа Минцифры следует, что в список 
 войдут также сервисы для чтения электронных книг. 
Новый проект также вводит правила определения 
 поисковой системы, которая будет использоваться 
по умолчанию в браузерах на смартфонах и планшетах 
(см. „Ъ“ от 15 марта).
По словам ведущего аналитика Mobile Research Group 

Эльдара Муртазина, появление положения о возможно-
сти удалить предустановленные российские приложе-
ния стало реакцией на скандал с Samsung. В конце марта 
стало известно, что корейский концерн в ходе обновле-
ний системы начал устанавливать на смартфоны поль-
зователей отечественные приложения, ссылаясь на но-
вые требования законодательства (см. „Ъ“ от 31 марта). 
Производитель ставил на устройства различных лине-
ек бренда сервисы «Яндекса», которые нельзя удалить.

В «Яндексе» поддерживают решение Минцифры 
и считают, что пользователи всегда должны иметь воз-
можность удалять приложения, которыми не пользуют-
ся, заверили в пресс-службе компании. Такого же мне-
ния придерживается Huawei, сообщили там. Apple, 
Samsung, Honor, Xiaomi, Mail.ru Group и Google не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Но в предложениях Минцифры есть нестыковки, под-
черкивает господин Муртазин: «По закону вендоры не 
могут брать за предустановку отечественных приложе-
ний плату, но в предложенных поправках такая плата 
вводится для „более благоприятных условий“». По его 
мнению, в текущей редакции документа таким услови-
ем может стать что угодно — от размещения на первом 
экране наравне, например, с приложениями Google до 
невозможности удалить приложения.

В министерстве „Ъ“ пояснили, что в документе речь 
идет об улучшении положения сервисов на экране 
устройства, но не о «возможности сделать их неудаляе-
мыми». Чтобы не допустить двоякости трактовки, этот 
тезис может быть сформулирован точнее, добавили 
в Минцифры, отметив, что требование сделать прило-
жения удаляемыми касается как российских программ, 
предустановленных по закону, так и любых других.

Анастасия Гаврилюк

Приложениям 
пропишут 
удалениес1

с1
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Собственники коммерческой недвижимости, по-
теряв в кризис часть арендаторов, пытаются за-
полнить пустующие площади фуд-холлами. Хол-
динг «Адамант» намерен запустить собствен-
ные проекты стоимостью 800 млн руб. в четы-
рех своих объектах в Санкт-Петербурге. Это по-
зволит компании занять до 50% локального рын-
ка новых гастрономических концепций. Но сей-
час развитие рынка общепита тормозят действу-
ющие в городе ограничения на заполняемость 
фуд-холлов и фуд-кортов. 

«Адамант» в этом году планирует открыть в Санкт-Пе-
тербурге фуд-холл на 4 тыс. кв. м в торгцентре «Норд» на 
проспекте Просвещения и аналогичное пространство 
на 3,6 тыс. кв. м в другом своем объекте — торгово-офис-
ном центре «Академический». Об этом „Ъ“ рассказал 
представитель холдинга. В перспективе, добавляет он, 
компания намерена запустить такие форматы в своих 
торгцентрах «Континент» и «Заневский каскад».

• «Адамант» Игоря Лейтиса, Владимира Голубева, Михаи-
ла Баженова и Евгения Гуревича управляет в Санкт-
Петер бурге 1,2 млн кв. м коммерческой недвижимости, 
его доля на локальном рынке торговых площадей — 25,7% 
(данные Colliers). По оценкам Forbes, в 2020 году доход хол-
динга от сдачи в аренду составил $115 млн.
В компании не называют инвестиции в новые про-

екты. Руководитель направления торговой недвижи-
мости ГК «БестЪ» Станислав Ступников оценивает ин-
вестиции в один объект в 190 млн руб., гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров — в 100–
200 млн руб. То есть общие вложения «Адаманта» на от-
крытие четырех фуд-холлов могут достичь 800 млн руб.

Управлять проектами «Адамант» будет самостоятель-
но, хотя такого опыта у него ранее не было. К двум дру-
гим запускаемым сейчас аналогичным проектам на сво-
их площадях в «Варшавском экспрессе» и «Меркурии» 
холдинг привлек профильных игроков — ресторатора 
Алексея Васильчука и Ginza Project. После старта всех 

проектов на долю «Адаманта» придется около 50% ло-
кального рынка новых гастроконцепций, в то время как 
в Москве на основных игроков сегмента, включая Ginza 
и Zemskiy Group, приходится не более 15%, подсчитал 
эксперт RFC Consulting Игорь Макеев. Сейчас в Санкт-Пе-
тербурге анонсировано открытие семи гастромаркетов 
другими компаниями. 

По мнению Михаила Бурмистрова, для «Адаманта» 
развитие фуд-холлов — вынужденное решение для за-
полнения неэффективных площадей. По данным Maris/
CBRE, в 2020 году из-за кризиса вакансия в торгцентрах 
города достигла 6%. В первом квартале 2021 года на 18,2% 
год к году сократился в Санкт-Петербурге и трафик поку-
пателей торгцентров, говорит президент Watcom Group 
Роман Скороходов.

Площади под новые гастропространства «Адаман-
та» находятся в спальных районах, поэтому, по мнению 
партнера «Агора. Гастроурбанистика» Артема Балаева, 
средний чек не должен превышать 400–500 руб. Серьез-
ным фактором риска остается и снижение расходов по-
требителей на питание вне дома: по данным NPD Group, 
в 2020 году в восьми городах-миллионниках страны, 
включая Санкт-Петербург, они снизились на 22%, за пер-
вый квартал 2021-го — на 14%. Тем не менее, добавляет 
Станислав Ступников, в пандемию ресторанные проек-
ты в спальных районах стали более востребованы, чем 
в центре. Похожая ситуация и в Москве, где гастромарке-
ты начали открываться на первых этажах новых жилых 
комплексов (см. „Ъ“ от 28 июля 2020 года). 

В 2020 году в Санкт-Петербурге оборот рынка об-
щепита, по данным Росстата, сократился на 30,5%, 
до 65,3 млрд руб., в то время как в Москве — на 15,9%, 
до 173,3 млрд руб. Кроме того, в Санкт-Петербурге до 
сих пор сохраняются ограничения по заполняемости 
фуд-кортов и фуд-холлов: единовременно могут быть за-
полнены не более 50% столиков.

Константин Куркин, Санкт-Петербург;  
Халиль Аминов

Антикризисное меню
Владельцы торгцентров ищут новый подход к покупателям

С начала пандемии владельцы брендов в сегмен-
те общепита стали чаще судиться с франчайзи, 
требуя выплат роялти и погашения долгов за 
поставки. Самые серьезные претензии к парт-
нерам, в частности, у Cofix, One Group, «Андер-
сон» и Subway. В этих сетях заявляют, что боль-
шая часть взыскиваемых долгов возникла еще 
до кризиса. До конца этого года количество та-
ких дел на пострадавшем рынке общепита в луч-
шем случае сохранится на текущем уровне, в худ-
шем — будет расти, прогнозируют эксперты.

Владельцы франшиз стали чаще судиться с фран-
чайзи из-за невыплат роялти и задолженностей по до-
говорам поставок, выяснил „Ъ“, изучив картотеку дел 
арбитражных судов. Так, ООО «Урбан кофикс Раша», 
управляющее сетью Cofix, за год подало исков к сво-
им партнерам на общую сумму 17,8 млн руб. Претен-
зии к франчайзи есть и у входящего в One Group (сети 
кофеен One Price Coffee и One Bucks Coffee) ООО «Ван 
груп компани»: с октября 2020 года компания подала 
пять исков на общую сумму около 2,06 млн руб. к ряду 
предпринимателей.

По схожим причинам судятся владельцы сетей 
«Суши love», «Андерсон» и Subway, знает адвокат For-
ward Legal Тимур Тажиров. Тяжбы с ООО «Техноторг» 
из-за роялти на общую сумму свыше 1,2 млн руб. ведет 
и ООО «Галереи Алекс» — одно из юрлиц ГК «Шоколад-
ница» (одноименные кофейни, сети «Кофе Хауз» и «Ва-
би-саби»), добавляет партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов.

По словам руководителя юридического департамен-
та Cofix Алексея Холодного, компания требует от парт-
неров погасить долги, возникшие еще до пандемии. 
Представитель «Андерсон» заявил, что суды связаны 
с отозванными до кризиса франшизами, по которым 
партнеры не расплатились по договорам поставок. «Во 
всех случаях партнерство было разорвано из-за несо-
блюдения требований договора концессии»,— добави-

ли в сети. В Subway отметили, что у компании после на-
чала пандемии резко вырос объем реструктуризации 
по роялти партнеров. В «Шоколаднице» отказались об-
суждать проблемы с франчайзи. Получить в воскресе-
нье комментарии в One Group и «Суши Love» не удалось.

Количество судебных претензий к франчайзи про-
должает расти, констатирует эксперт портала Franshiza.
ru Анна Рождественская. Хотя раньше, по ее наблюде-
ниям, с партнерами судились только международные 
компании, включая Coffeeshop и Subway. Пока коли-
чество исков владельцев брендов к партнерам не вы-
глядит критичным, отмечает Тимур Тажиров. Он не 
исключает, что в обозримой перспективе число исков 
о взыскании задолженности с франчайзи увеличится, 
так как многие франшизы рассчитаны на сферы обслу-
живания и питания, наиболее пострадавшие из-за ко-
ронакризиса. 

В Subway считают, что количество судебных дел меж-
ду владельцами брендов и франчайзи уже находится 
на пиковом значении. Ситуация будет сохраняться как 
минимум до конца этого года, прежде чем пойти на 
спад, прогнозируют в сети. Если дело доходит до суда, 
такие иски обычно удовлетворяются в пользу владель-
цев бренда, продолжают там. «Однако исполнительные 
листы еще долго остаются неоплаченными контраген-
тами»,— поясняют в Subway. В сети «Андерсон» добав-
ляют, что участие в таких делах — это, скорее, репута-
ционный вопрос.

Использовать ситуацию с COVID-19 для неоплаты ро-
ялти и поставок достаточно сложно, отмечает Алексей 
Холодный: «В период пандемии мы действовали сов-
местно и с франчайзи, и с логистами, и с поставщика-
ми». В Subway также полагают, что франчайзи вряд ли 
злоупотребляют ситуацией с пандемией, а причина не-
исполнения обязательств по договорам концессии — 
следствие вызванного кризисом снижения доходов по-
требителей.

Никита Щуренков

Общепит ищет деньги в суде
Владельцы брендов стали чаще взыскивать с партнеров долги

Развивающая в России бренды 
KFC и Pizza Hut компания «Ям 
Ресторантс Раша» вместе с парт-
нерами инвестировала в но-
вую курьерскую платформу на 
базе искусственного интеллекта 
«Прямиком». Сервис нацелен на 
обслуживание маркетплейсов 
и ресторанов. Крупные участни-
ки рынка о платформе пока не 
слышали, хотя, по заявлению 
основателей, она уже представ-
лена в 70 городах России. Потен-
циальных же партнеров серви-
са смущает наличие конкурента 
в его соучредителях.

„Ъ“ обнаружил, что на россий-
ском рынке появилась платформа 
курьерской доставки «Прямиком» от 
ООО «Мастер Деливери». Компания, 
по данным ЕГРЮЛ, основана еще 
в августе 2020 года. Среди ее соучре-
дителей — «Ям Ресторантс Раша», ин-
весткомпания BCG Digital Ventures, 
компания бывшего главы проек-
та «Совесть» Олега Ряженова-Сим-
са и другие. Как следует из инфор-
мации на сайте, «Прямиком» будет 
работать по франчайзингу. В апре-
ле «Мастер Деливери» опубликова-
ла на HeadHunter (hh.ru) 19 вакан-
сий в Москве. Проект должен «стать 

лидером в области Delivery товаров 
в России к 2023 году».

Как пояснил „Ъ“ гендиректор «Ма-
стер Деливери» Игорь Шиянов, ком-
пания разработала «платформу ин-
теллектуальной маршрутизации 
выполнения заказов на базе искусст-
венного интеллекта». По его словам, 
проект работает в корпоративном 
сегменте, его услугами пользуются 
логистические операторы, службы 
курьерской доставки, «игроки элек-
тронной торговли и маркетплей-
сы-агрегаторы». Платформа сущест-
вует четыре месяца и уже вышла в 70 
городов России, затем планируется 
запустить ее в Европе, утверждает 
Игорь Шиянов.

В KFC подтвердили, что Yum! Res-
taurants International Russia and CIS 
LLC (структура владельца брендов 
KFC и Pizza Hut — Yum! Brands) вы-
ступает инвестором проекта. Олег 
Ряженов-Симс отказался от коммен-
тариев, сославшись на NDA. Опро-
шенные соучредители не раскрыли 
объем инвестиций в проект и пла-
ны его монетизации. Из бухгалтер-
ской отчетности ООО «Мастер Дели-
вери» следует, что в 2020 году размер 
денежных вкладов собственников 
компании составил 451 млн руб.

Сейчас на российском рын-
ке уже активно развиваются аг-
регаторы доставки из ресторанов 
и магазинов, например Delivery Club 
и «Яндекс.Еда», сервисы экспресс-до-
ставки и курьерские службы, такие 
как Dostavista и «Пешкарики». Опро-
шенные „Ъ“ крупные агрегаторы до-
ставки, ритейлеры и маркетплейсы 
о «Прямиком» не слышали. Вероят-
но, компания пытается создать «бо-
лее современный» аналог Dostavista, 
полагает исполнительный директор 
«Оборот.ру» Иван Кургузов. Основа-
тель Dostavista Михаил Александ-
ровский отказался от комментариев.

Сегмент доставки растет быстро, 
кадровые сложности испытали все 
сервисы, появление таких проектов 
логично, считает инвестиционный 
менеджер PhystechVC Анна Гиш-
ко. Рынок e-grocery (онлайн-продаж 
продовольственных товаров) в Рос-
сии пережил резкий подъем в 2020 
году на фоне пандемии. По оценке 
«Infoline-Аналитики», он вырос за год 
в 3,5 раза, до 155 млрд руб., а в 2021 
году может достичь 300 млрд руб.

По мнению директора по логи-
стике и клиентскому сервису в Ozon 
Станислава Кондратьева, проект бу-
дет работать по модели B2B2C, то 

есть курьеры будут получать зака-
зы через приложение, а отправите-
ли могут вызвать курьера через него 
же или через сайт. На рынке уже есть 
игроки с аналогичной схемой, от-
мечает эксперт, они зарабатывают 
на стоимости доставки заказа, ко-
миссии от стоимости доставки или 
на почасовой оплате курьеров. Про-
ект может быть востребован, полага-
ет господин Кондратьев, например, 
Ozon сотрудничает с курьерами по 
«убер-модели», то есть привлекает са-
мозанятых и предпринимателей че-
рез специальную платформу.

На сайте «Мастер Деливери» гово-
рится, что платформа ориентирова-
на на рестораны, отмечают в сети «Те-
ремок»: «Монетизация может быть 
реализована скорее как плата за до-
ставку, нежели комиссия, как у агре-
гаторов». Но смущает наличие среди 
совладельцев компании, которая за-
нимается ресторанным бизнесом,— 
это может вызывать конфликт ин-
тересов, говорят в «Теремке». В сети 
Prime (входит в Novikov Group) счи-
тают, что ключевыми вопросами бу-
дут комиссия за услуги и ответствен-
ность за исполнение заказа.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Щуренков

Курьерам предложат пойти «Прямиком»
На рынок доставки вышел новый сервис
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Владелец прав на популярную игру Angry 
Birds финская Rovio Entertainment Corpo-
ration обвиняет Wildberries в том, что он-
лайн-ритейлер своевременно не удалил 
изображения нелицензионной продук-
ции с ее брендом, нарушив интеллектуаль-
ные права. В Wildberries настаивают, что за 
это отвечает продавец товаров, а не маркет-
плейс. Если Rovio Entertainment Corporation 
выиграет иск, а Wildberries допустит по-
вторные нарушения, ритейлеру может гро-
зить блокировка.

Финская Rovio Entertainment Corporation (раз-
работчик, издатель и дистрибутор игр, в том чи-
сле Angry Birds) 23 апреля подала в Московский 
городской суд иск (есть у „Ъ“) к Wildberries о за-
щите исключительных прав. Поводом для пре-
тензий стали различные товары с изображени-
ем птиц—героев видеоигры Angry Birds, которые 
продаются на площадке. В их числе чайные и пив-
ные кружки и аксессуары для обуви. Продавцами 
перечисленных в иске товаров выступают Drabs, 
Cool Podarok и бренд Jibzzzz, обнаружил „Ъ“ на 
Wildberries.

Rovio Entertainment Corporation требует от ри-
тейлера компенсации в 60 тыс. руб. за нарушение 
исключительных прав на изображения с персона-
жами Angry Birds и блокировки продаж товаров 
по ссылкам. Мосгорсуд 12 апреля уже удовлетво-
рил требование финской компании о предвари-
тельных обеспечительных мерах и обязал Роском-
надзор ограничить доступ к указанным ссылкам, 
следует из определения (есть у „Ъ“). По состоянию 
на 23 апреля ссылки еще работали, но днем 25 
апреля были заблокированы, убедился „Ъ“.

Wildberries работает по модели марткетплей-
са — на площадке внедрен механизм оплаты по-
купок товаров партнеров (в том числе различных 
интернет-магазинов), с которых компания берет 
комиссию. Поэтому в Wildberries считают, что от-
ветчиком по делам «является продавец товаров 
при условии, что незаконность его действий будет 
доказана, но не площадка-агрегатор». В компании 
подчеркивают, что для урегулирования претен-
зий правообладатель может обратиться как к ООО 
«Вайлдберриз», так и к продавцам по реквизитам, 
указанным в карточке товара.

Правообладатель пытался урегулировать про-
блему с Wildberries в досудебном порядке, ут-
верждает гендиректор Semenov & Pevzner (пред-
ставляет интересы истца) Роман Лукьянов. По его 
словам, первые просьбы о блокировке направле-
ны месяц назад, но проигнорированы: «После пан-
демии около 40% досудебных претензий остают-
ся без ответа или разрешаются Wildberries очень 
долго». К продавцам претензии не подавались, по-
скольку истец «не обладает данными о них».

Если иск будет удовлетворен, а Wildberries про-
должит совершать нарушения, правообладатель 
сможет потребовать блокировки ресурса, подчер-
кивает Роман Лукьянов. Но, уточняет юрист, та-
кой цели у истца нет, речь идет о борьбе с контра-
фактом. По его словам, убытки правообладателя от 
продажи товаров с Angry Birds на Wildberries мо-
гут доходить до 80 млн руб. в год.

По оценке Megalicense Entertainment, брен-
ды с активной лицензионной программой теря-
ют из-за контрафакта от 30% выручки. По закону 
ответственность за нарушение исключительных 
прав несут как продавец, так и Wildberries в ка-

честве посредника, объясняет зампред комитета 
РСПП по интеллектуальной собственности Анато-
лий Семенов. По его словам, получив претензию, 
посредник должен был снять нарушающий кон-
тент, который размещали на его сайте продавцы. 
При неоднократном нарушении Мосгорсуд может 
ввести блокировку всего ресурса, но это маловеро-
ятно «ввиду очевидной несоразмерности послед-
ствиям нарушения», считает эксперт.

По словам господина Семенова, сложившейся 
судебной практики по подобным спорам пока нет. 
Обычно маркетплейсы в исках к производителям 
привлекают в качестве третьей стороны. Так, на-
пример, «Яндекс.Маркет» был третьей стороной 
в иске владельца прав на свинку Пеппу к компа-
нии «Симбат» (см. „Ъ“ от 27 сентября 2019 года). 
В январе 2020 года суд удовлетворил претензии, 
а в июле стороны заключили мировое соглаше-
ние. Но есть и другой пример — в 2019 году право-
обладатель «Ждуна» ООО «Си Ди Лэнд Контакт» по-
давало иск за нарушение исключительных прав 
к Ozon. Компания взыскала с площадки 2,05 млн 
руб. компенсации, а апелляционная инстанция 
оставила решение в силе.

Если практика привлечения маркетплейсов 
к ответственности за контрафакт станет повсе-
местной, площадки начнут выстраивать специ-
альные отделы, ответственные за досудебные 
претензии правообладателей и мониторинг брен-
дированных товаров, считает гендиректор Megali-
cense Entertainment Захар Назаренко. Это необхо-
димо, полагает он, поскольку ввиду пандемии 
и роста онлайн-продаж количество контрафакта 
на таких площадках растет.

Валерия Лебедева

Птички подались по ягоды
Angry Birds предъявила претензии к Wildberries

Крупный проект вьетнамской 
TH Group по строительству 
в ряде регионов России молоч-
ных ферм стоимостью $2,7 млрд 
оказался под угрозой срыва. 
Проблемы у компании возни-
кли с российскими подрядчи-
ками, завышающими, по мне-
нию инвестора, стоимость сво-
их услуг. Группа уже попроси-
ла Минсельхоз посодействовать 
в получении квоты на ввоз ра-
бочих из Вьетнама, а также пере-
смотреть условия возмещения 
для агрохолдингов из бюджета 
части капзатрат на новые фер-
мы. У компании, полагают экс-
перты, может быть «устаревшее 
понимание» о стоимости строи-
тельных контрактов в России.

Проблемы с реализацией проек-
тов TH Group в России обсуждались 
22 апреля на совещании у замгла-
вы Минсельхоза Сергея Левина, вы-
яснил „Ъ“ из материалов встречи. 
Совладелица группы Тхай Хьюнг со-
общила чиновнику, что группа «не 
учла все нюансы и особенности стро-
ительного рынка в России».

По ее словам, российские под-
рядчики готовы строить объекты 
в полтора-два раза выше сметы ком-
пании. В итоге группа смогла запу-
стить только первую очередь фермы 
на 2,1 тыс. голов в Волоколамском 
районе Подмосковья, второй этап 
планируется завершить в 2022 году. 

О выходе на российский рынок 
TH Group заявила в 2016 году, анон-
сировав инвестиции в $2,7 млрд. 
Компания планировала к 2025 году 
создать фермы и перерабатываю-
щие мощности в Подмосковье, Ка-
лужской, Тюменской областях, Баш-
кирии и Приморском крае с общим 
объемом производства 1,8 млн тонн 
молока в год. В Калуге производство 
должно было быть запущено в 2019 
году: на церемонии старта строи-
тельства в 2018 году участвовал гла-
ва Минсельхоза Дмитрий Патрушев. 
Сейчас в этом регионе идут работы 
по созданию ферм, а строительство 
запланированного завода по перера-
ботке молока не началось. В Тюмени, 
Приморье и Башкирии компания не 
приступила к реализации проектов. 

Для решения проблемы госпожа 
Хьюнг просит российскую сторону 
одобрить привлечение генподряд-
чика из Вьетнама. Сейчас из-за пан-
демии ввоз в РФ иностранных рабо-
чих ограничен, что стало проблемой 
для многих отраслей и крупных 
проектов, включая модернизацию 
БАМа и Транссиба (см. „Ъ“ от 20 апре-
ля). Совладелица TH Group также 
предложила Минсельхозу продлить 
с трех до четырех лет сроки реализа-
ции проектов в молочном животно-

водстве, имеющих право на компен-
сацию из бюджета части капзатрат. 
«На увеличение сроков строительст-
ва также влияет пандемия»,— объяс-
няет Тхай Хьюнг. В Минсельхозе РФ 
пообещали изучить предложения, 
так как запуск проектов TH Group 
позволит нарастить валовый объем 
производства молока.

В минсельхозе Подмосковья со-
глашаются, что основная проблема 
TH Group — частая смена подрядчи-
ков: «За это время компания привле-
кала шесть разных генподрядчиков 
и пять субподрядчиков». В админис-
трациях Тюменской, Калужской об-
ластей, Приморья и Башкирии на за-
просы „Ъ“ не ответили. 

Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев сомневается, что 
сложности TH Group напрямую свя-
заны с пандемией: «Компания зая-
вила о старте работ за четыре года до 
кризиса». Кроме того, добавляет экс-
перт, в Подмосковье и Калужской об-
ласти действуют механизмы сопро-
вождения региональными властями 
инвесторов: в этих субъектах РФ у TH 
Group не было проблем с консолида-
цией участков и подключением к ин-
женерным сетям. «У группы, скорее 
всего, устаревшее понимание о сто-
имости проектов»,— считает госпо-
дин Груздев.

Гендиректор объединения «Союз-
молоко» Артем Белов прогнозиру-
ет сокращение в 2021 году в целом 
по стране инвестиций в молочную 
отрасль из-за слабого платежеспо-
собного спроса и роста себестоимо-
сти производства. Но такие проекты 
могут быть интересны для инвесто-
ров за счет субсидирования из бюд-
жета части капзатрат, считает Алек-
сей Груздев. Хотя он соглашается, что 
в этом сегменте осталось не так мно-
го перспективных ниш, за исклю-
чением производства некоторых 
категорий сыров, творога и сухой 
сыворотки.

Алексей Полухин

Вьетнамцы 
сливают молоко
TH Group не успела  
построить обещанные фермы

Производители молока 
и молочной продукции 
сегодня имеют доступ 

к самому широкому набору 
инструментов поддержки

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ, в январе 2021 года

Ц И Т А Т А
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Директор Государственных ху-
дожественных собраний Дрезде-
на Марион Аккерман рассказала 
Алексею Мокроусову о москов-
ской выставке романтизма, му-
зейной жизни в Германии и про-
блемах реституции.

— Как придумали объединить 
столь неочевидно схожее, как рус‑
ский и немецкий романтизм?
— Я довольно хорошо знаю россий‑
ские собрания, в том числе и Третья‑
ковки, но в основном если речь идет 
о Кандинском или Малевиче. Как‑то 
Зельфира Трегулова сказала, что це‑
лый пласт живописи практически 
неизвестен на Западе, прежде все‑
го романтизм, все сфокусированы 
на искусстве ХХ века. И у нас тоже 
все хотят заполучить экспрессиони‑
стов, а романтизм находится немного 
в тени. Но я, как и многие в Германии, 
и впрямь не знала толком Иванова, 
Карла Брюллова и Венецианова, они 
не очень у нас известны. Но и Карус, 
столь важный для нас, у вас практи‑
чески неизвестен. Мы подумали, что 
можем исправить ситуацию. Незна‑
ние шедевров друг друга ни к чему 
хорошему не приводит.

Затем мы стали думать, как рас‑
крыть тему романтизма в выставоч‑
ной архитектуре. Произведения 
в золотых рамах на белом фоне теря‑
ют свою радикальность, как ее вер‑
нуть, чтобы человек смог — Клейст 
это ценил в живописи Фридриха — 
выйти за свои пределы, прибли‑
зиться к природе, которая может, 
с одной стороны, приносить счас‑
тье, с другой — проявлять жесто‑
кость, это очень актуальная сегодня 
тема. Зельфира предложила при‑
гласить Либескинда, мастера «гово‑
рящей архитектуры», способного 
передать через архитектуру эту неу‑
веренность человека, выход за пре‑
делы, растворение.
— Порой оформление само 
по себе становится шоу, подавля‑
ющим искусство. Либескинд — 
всегда счастливое исключение, 
но может ли это стать проблемой 
в других случаях?
— Да, такое происходит довольно 
часто, и я критично к этому отно‑
шусь. В России тоже есть такой тренд. 
Пару лет назад я видела в Петербур‑
ге выставку о русской революции, 
настоящий эксперимент для зрите‑
ля, в историческом музее он часто 
оправдан. В художественном музее 
с этим гораздо сложнее, да и совре‑
менное искусство подобного не лю‑
бит. Но в нашем случае решение 
верное, тем более что Либескинда 
с самого начала по‑настоящему воо‑
душевил проект.
— Вы давно занимаетесь русской 
культурой, писали диссертацию 

о Кандинском, делали выставку 
о Екатерине Великой, теперь вот 
романтизм… Как это вышло?
— Кандинским я увлеклась еще 
в раннем детстве, позднее меня заво‑
раживали его теоретические работы. 
Я занималась им и всем, что вокруг, 
десять лет. А вот русский не выучи‑
ла — мой преподаватель, прочитав 
работу, сказал: «Только не начинай 
его учить, а то никогда не напишешь 
текста!» Моя любимая история о Кан‑
динском, как тот, приехав в Герма‑
нию, сразу стал писать на немецком, 
но с незначительными ошибками. 
Его издатель был очень недоволен. 
Кандинский ответил ему, что неи‑
деальное — отличное пространство 
для творчества, для интерпретации.
— Среди последних выставок 
в Дрездене — «Миллион роз для 
Анджелы Дэвис». В 1970‑е имя аме‑
риканской коммунистки знали 
и в СССР, и в ГДР, но сегодня… Это 
дань политике или ностальгии?
— Музей должен заниматься полити‑
ческими темами, работать с локаль‑
ным комьюнити. Не стоит все время 
вращаться вокруг чисто художест‑
венных тем, надо искать новые вза‑
имосвязи. В принципе, я этим всегда 
занималась, но в Дрездене особен‑
но интенсивно. Здесь я столкнулась 
и с неожиданным для себя опытом: 
если раньше я боролась с предубе‑
ждением, связанным с тем, что 
я одна из немногих женщин‑дирек‑
торов, то в Саксонии немалое сопро‑
тивление вызвало то, что я из Запад‑
ной Германии.
— Деление на немцев из ГДР и ФРГ 
все еще существует?
— И даже усиливается, особенно по‑
следние два года. Пришлось объяс‑
нять, почему в конкурсе на директор‑
скую должность победил кандидат 
из Западной Германии. Выходцы от‑
туда и впрямь занимают многие клю‑
чевые посты в восточных землях, 
с этим надо работать, как и с PEGI‑

DA (Patriotische Europaer gegen die Is‑
lamisierung des Abendlandes, движе‑
ние в Германии против исламизации 
Европы.— „Ъ“). Я переживала ужас‑
ные моменты. В ходе одной дискус‑
сии я говорила об Анкаре, где росла, 
о более либеральных временах, ког‑
да там еще царил, так сказать, «ата‑
тюркский дух»,— меня освистали 
как рассказывающую сказки. Никог‑
да прежде я так сильно не боролась 
с ненавистью к иностранцам и рас‑
измом, как после нового назначения.

Проект об Анджеле Дэвис мы сде‑
лали потому, что в Восточной Герма‑
нии ее знает каждый. На Западе это 
не так, мои родители, например, 
не слышали ее имя.
— Чем отличается музейная 
жизнь Восточной и Западной Гер‑
мании?
— Многим. Например, вопросами 
структурирования, авторитета и ие‑
рархии. С одной стороны, большое 
уважение к авторитету, с другой — 
постоянное стремление его подо‑
рвать. Не просто руководить музеем 
при конфронтирующих представ‑
лениях о работе и гендерных ролях. 
В Восточной Германии постоянно 
идет какая‑то борьба с государствен‑
ными институтами за свободу искус‑
ства и мнений, постоянно прихо‑
дится задавать вопрос, где должно 
кончаться влияние государства. 
Но чем хороши дрезденские собра‑
ния, это уровнем экспертизы и науч‑
ных исследований. У нас 85 ученых, 
каждый специализируется на чем‑то 
конкретном — такого уже почти ни‑
где нет. Раньше не могли много путе‑
шествовать, но зато глубоко погружа‑
лись в тему, хочется сохранить этот 
уровень.
— Недавно дрезденские музеи вер‑
нули картину Николя де Ларжиль‑
ера потомкам франко‑еврейского 
банкира Жюля Штрауса. Тема ре‑
ституции актуальна в Германии?
— Мы одними из первых среди му‑
зейных объединений в Германии на‑
чали подробно изучать провенанс. 
Исследуются и вещи из еврейских со‑
браний, и связанные с историей кон‑
фискаций в эпоху ГДР, и военные тро‑
феи, вывезенные немцами из России 
и с Украины, и, наоборот, колониаль‑
ные сюжеты, в Дрездене три этногра‑
фических собрания…
— Собираетесь что‑то возвращать 
африканским странам?
— Есть разные подходы к этой про‑
блеме. Мы не говорим, что отдадим 
все, но что‑то очевидно отдадим — 
мы не можем выставлять человече‑
ские скелеты из‑за этического запре‑
та. Много писем из Австралии, Новой 
Зеландии, с Гавайев, люди против 
того, чтобы останки их предков на‑
ходились в музеях. В начале XX века 
женщин и детей убивали в «исследо‑

вательских целях», чтобы, например, 
измерять черепа, потом останки про‑
давали в Лондоне европейским му‑
зеям… Я решила, что мы как можно 
скорее все вернем наследникам.
— Решали лично?
— Это мое принципиальное реше‑
ние, мой предшественник подхо‑
дил к этой проблеме иначе. Потом 
я должна была убедить в этом на‑

шего министра в Саксонии. Мате‑
риально останки не оцениваются, 
решить это просто. Но когда речь 
о произведениях искусства из ин‑
вентарных книг и тем более с вы‑
сокой стоимостью, это другое дело, 
даже если порой использованы об‑
работанные кости. Каждый слу‑
чай рассматривается отдельно. Так, 
мы часть особой общегерманской 
«группы Бенина», мы считаем, что 
должны участвовать в судьбе созда‑
ющегося там музея. Вернем не все, 
скорее, символически, у нас сотни 
вещей. Решение принимает парла‑

мент Саксонии, затем его подтвер‑
ждают на федеральном уровне.

А вот вопрос с портретом из собра‑
ния Штрауса мы решали сами. Обсу‑
дили его с министерством, после 
того как прояснили провенанс и ис‑
следователи связались с наследника‑
ми. Когда мы принимаем решение, 
остается лишь убедить в его правиль‑
ности политиков.

— Но политики не всегда соглас‑
ны с музейщиками, вот у нас 
сказали: нет украденного, это 
трофеи. У вас есть вопросы о по‑
слевоенных лакунах?
— Мы в тесном контакте с русскими 
коллегами из больших музеев, вклю‑
чая Эрмитаж. С Михаилом Пиотров‑
ским пришли к мнению, что надо 
выработать совместную позицию: 
как, собственно, мы делим культур‑
ное наследие? Например, в России 
есть шпалеры с изображением Авгу‑
ста Сильного, они однозначно из за‑
мка. Возможно, нет смысла их воз‑

вращать — отправлять их придется 
не в замок, а в Альбертинум. Но мож‑
но вместе исследовать, реставриро‑
вать, показать, если получится, вы‑
ставку в Петербурге и Дрездене, 
сказать: это наше совместное культур‑
ное наследие. Пусть хранится в Эрми‑
таже, у меня с этим нет проблем. Зато 
мы сможем показывать вещи, иначе 
часть их спрятана от общественно‑
сти по обе стороны границы. Пора 
в этом случае оставить тему реститу‑
ции и начать работу над новой моде‑
лью совместного культурного насле‑
дия. Это моя мечта и, я думаю, также 
мечта Михаила Пиотровского.
— Было ли хоть что‑то позитивное 
в жизни музеев в пору ковида?
— Позитивного много. Вы знае‑
те, насколько сложны изменения 
в больших музеях, каждое действие 
стоит больших усилий, порой при‑
ходится биться годами. И вдруг чуть 
ли не за минуту многое стало воз‑
можно: гибкая рабочая модель, пре‑
жде у нас запрещенная, цифрови‑
зация музейной жизни, столь слабо 
развитая в Германии.
— Из‑за правовых проблем?
— Нет, Германия неразвитая в этом 
отношении страна, в школах это 
просто катастрофа — и вдруг такой 
сдвиг! У кураторов и сотрудников 
наших пятнадцати собраний появи‑
лось столько идей, что приходилось 
призывать их делать меньше.

Марион Аккерман: когда мы принимаем решение,  
остается лишь убедить в его правильности политиков

В Новой Третьяковке открылась вы-
ставка «Мечты о свободе. Романтизм 
в России и Германии» — большой меж-
государственный проект, совместно ор-
ганизованный Третьяковской галереей 
и Государственными музейными собра-
ниями Дрездена. Это энциклопедиче-
ский по широте охвата рассказ о худо-
жественных поисках 1789–1848 годов, 
украшенный многочисленными хресто-
матийными шедеврами. Как убедился 
Сергей Ходнев,  энциклопедия эта тем 
не менее захватывает посильнее иного 
 романа.

отни произведений, знамени‑
тых и неизвестных, собранных из музеев 
Германии (во главе с дрезденским Альберти‑
нумом) и России (во главе с Третьяковкой) — 
таким выставочным саммитом романтизм 
двух стран еще не показывали нигде и ни‑
когда. Но пусть бы даже и показывали — сен‑
сационность этой выставки к количествен‑
ным рекордам несводима.

Ведь тема хоть грандиозна, но при этом 
удивительно хрупка. Скажешь, что роман‑
тизм был отражением прогрессивных сво‑
бодолюбивых чаяний, попадешь пальцем 
в небо: когда был, а когда и не был. Пойдешь 
по пути наименьшего сопротивления, выста‑
вив пейзажи, пейзажи и пейзажи, останешь‑
ся у разбитого корыта: не в одной природе тут 
смысл и нерв. Любое упрощение грозит прев‑
ратить рассказ о романтизме в банальность 
из школьной программы. А ведь как на вы‑
ставке без упрощений? Нельзя же заставить 
музейную экспозицию говорить сразу обо 
всем — о трансцендентности и быте, буршах 
и императорах, домашней мечтательности 
и вселенской героике, поэтическом восторге 
и беспредельной печали, сиюминутных фак‑
тах и, простите, вечности.

Кураторы (с российской стороны — Сер‑
гей Фофанов и Людмила Маркина, с немец‑

кой — Хольгер Биркхольц) доказывают, что 
можно. Они и утешают зрителя ожидаемым 
парадом горных высей, морских далей, ве‑
ликих бурь и таинственных ночей: Кас‑
пар Давид Фридрих, Юхан Кристиан Даль, 
Сильвестр Щедрин, Айвазовский. И кон‑
струируют эффектнейшие сравнения опы‑

та русского и германского. И обстоятельно 
иллюстрируют весь положенный каталог 
тем: романтизм и национальность, роман‑
тизм и личность, романтизм и странствия, 
романтизм и детство, романтизм и рели‑
гия, романтизм и интерьер. И тонко просле‑
живают исторические, гражданские сюже‑
ты — от частных (обстоятельства, сделавшие 
именно Дрезден важнейшим городом для 
русских живописцев и вообще людей куль‑
туры) до глобальных (Наполеоновские вой‑
ны, революции и контрреволюции).

Но чудо в том, что все эти почтенные ма‑
терии, с которыми ассоциируется у нас само 
слово «романтизм», не оседают в зритель‑
ском мозгу мертвым грузом — они оживают, 
перекликаются, комментируют друг друга. 
Сапоги Наполеона, прибывшие из Дрездена 
и выставленные как зловеще‑абсурдистский 
монумент,— контрапункт к освободитель‑
ному пафосу германского национально‑
го пробуждения. Восстанию на Сенатской 
площади отвечает безнадежность федотов‑
ского «Анкор, еще анкор!». Даже первое из‑

дание «Манифеста Коммунистической пар‑
тии» и то резонирует с готикой и макабром 
иных живописных сюжетов.

Дельно рассказать на художественной, 
вообще‑то, выставке, скажем, историю рус‑
ского литературного романтизма в его свя‑
зи с немецким — уже неподъемная задача, 
а попробуй еще это сделать нестандартно, 
с архивными драгоценностями и неизвест‑
ными именами; но «Мечты о свободе» это де‑
лают. Показать в пейзанских идиллиях Ве‑
нецианова ту же метафизическую глубину, 
а в подступах Александра Иванова к «Явле‑
нию Мессии» ту же мятежность, что и у образ‑
цовых пророков немецкого искусства 
1830–1840‑х,— сложный трюк, но он про‑
делывается здесь с обманчивой неприну‑
жденностью. Мало того, надо еще и снять 
с красот и треволнений романтической жи‑
вописи патину привычности — и выставка 
невзначай перенастраивает зрительскую оп‑
тику, неожиданно вставляя в каждый раздел 
современное произведение (так ряды меч‑
тателей о свободе пополняют Билл Виола, 
Яан Тоомик, Эрик Булатов, Андрей Кузькин 
и многие другие).

И все это оформлено деконструктивист‑
ской архитектурой Даниэля Либескинда, 
которая окончательно превращает «Мечты 
о свободе» из научного труда в приключе‑
ние. Две бесконечные стены, ломаясь и пере‑
крещиваясь, образуют гигантскую спираль, 
пересеченную крест‑накрест двумя прохода‑
ми. Воспринимается это все как лабиринт, 
для странствия по которому никакая нить 
Ариадны не нужна: любой маршрут выйдет 
плодотворным, любая последовательность 
увиденных разделов — неожиданной.

Романтизм — эпоха великой бесконеч‑
ной субъективности. Огромная экспозиция 
в традиционном музее, да еще и с дипло‑
матическим звучанием,— вещь, напротив, 
предельно объективная. Но оказывается, что 
и тут нет противоречия: предмет выставки 
и ее язык просто‑напросто совпадают. Фун‑
даментальность, субъективность, злобод‑
невность, метафизика — «все перепуталось, 
и сладко повторять: Россия, Лета, Лорелея».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Энциклопедия русско‑немецкой жизни
В Третьяковской галерее открылась выставка «Мечты о свободе. Романтизм в России и Германии»

«В Восточной Германии постоянно идет 
какая‑то борьба с государственными  
институтами за свободу искусства 
и мнений, постоянно приходится  
задавать вопрос, где должно кончаться 
влияние государства»

История русского и немецкого 
 романтизма предстает лабирин-
том, потеряться в котором одно 
удовольствие    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Главное российское футбольное 
дерби, ставшее центральным мат-
чем 27-го тура чемпионата страны, 
завершилось победой имевшего 
статус его хозяина «Спартака». Спар-
таковцы имели в матче с ЦСКА колос-
сальное преимущество, больше тай-
ма после удаления Ильзата Ахметова 
отыграли в большинстве, но верх взя-
ли благодаря единственному голу 
Джордана Ларссона, забитому после 
долгого сольного прохода. Победа 
удержала «Спартак» в гонке за путев-
кой в Лигу чемпионов, армейцев по-
ражение превратило в аутсайдеров 
этой гонки.

та схватка двух располагав-
шихся в таблице впритирку друг к другу 
проблемных грандов, каждый из которых 
жутко нуждался в успехе, сразу решила 
нагло обмануть тех, кто за ней наблюдал 
и наверняка подумал, что увидит нечто 
обоюдоострое. «Спартак» рванул с места 
в карьер, а Александр Соболев активно-
стью, стремлением оказаться в горячей 
точке словно доказывал, что причиной 
спартаковской катастрофы в предыдущем 
туре в матче с «Уфой» было в том числе его 
отсутствие на поле. Чтобы доказательства 
получились убедительными, Соболеву не 
хватило четкости в тех двух моментах, ког-
да ему довелось нанести удар по воротам.

ЦСКА, пережив наскоки, ответил се-
рией атак. Не то чтобы они вылились во 
что-то безумно опасное для «Спартака», но 
были уж слишком красиво, даже по-эстет-
ски расчерчены: все ходы в такт, все по 
делу. И они заставляли вспоминать о гран-
диозных потерях в спартаковской оборо-
не — нет Самюэля Жиго, нет Павла Мас-
лова. Рано или поздно, если такие атаки 
останутся нормой, она ведь даст трещину. 
«Спартак» совсем не так крепок, как «Локо-
мотив», который только что разнес — 3:0 — 
армейцев в Кубке страны.

Но идеальный сценарий в жизнь во-
площаться отказывался. Вместо него 
в нее воплотился сценарий куда менее 
перченый. Где-то в середине первого 
тайма уже было совершенно очевидно: 
ЦСКА, которому травмы укоротили заяв-
ку до предела, то ли не может, то ли не 
хочет идти со «Спартаком» в обмен жест-
кими пощечинами. Ему удобнее отдать 
соперникам и мяч, и территорию. В об-
щем, игра переместилась на армейскую 
половину и почти ее не покидала. Однако 
и «Спартак» не торопился предоставлен-
ными преимуществами пользоваться. 
Александр Соболев после своих старто-
вых набегов растворился где-то сбоку от 
штрафной, а у формально очень энергич-
ных Квинси Промеса, Виктора Мозеса, 
Айртона, Джордана Ларссона с толковым 
ключевым пасом или ударом не сраста-
лось. Смотрелся такой футбол со стороны 
довольно скучно.

Огня дерби добавил эпизод в концов-
ке тайма. Эпизод, который, по идее, дол-
жен был остаться проходным, потому что 
все происходило у бровки в центральной 
части поля. Спартаковец Роман Зобнин об-
рабатывал мяч, когда на него налетел Иль-
зат Ахметов. Зобнин упал на газон и заста-
вил заработать VAR. Ахметов, попавший 
в отборе оппоненту по голени, конечно, 
надеялся, что его проступок будет квали-
фицирован как обычное нарушение. А су-
дья Павел Кукуян в конце концов вынес 
жестокий вердикт: армеец заслужил крас-
ную карточку.

Оставшийся в меньшинстве ЦСКА спо-
койно продержался до перерыва, но вскоре 
после него не устоял. «Спартак» три четвер-
ти часа безрезультатно взламывал его защи-
ту разными способами — через центр, че-
рез фланги, передачами низом и навесами. 
А тут сработал способ самый простой. Ларс-
сон просто пустился в забег вдоль правой 
бровки. До ворот было полсотни метров — 
вроде бы ничего страшного. Тем более ря-
дом с Ларссоном во время этого долго-
го спурта все время находился защитник 
ЦСКА Виктор Васин. Но вел Васин себя так, 
как ведут на паралимпийских соревнова-
ниях сопровождающие слепых бегунов по-
водыри — исключительно деликатно: ни 
единой попытки мяч отобрать, помешать 
оппоненту. Уже в штрафной перед Ларссо-

ном возник, казалось, порешительнее, чем 
Васин, настроенный Игорь Дивеев. Но и он 
не стал помехой форварду, который проско-
чил мимо защитника и расстрелял голкипе-
ра Игоря Акинфеева.

Игра после этого, разумеется, прио-
брела некоторые новые оттенки. ЦСКА 
со всеми своими кадровыми и игровы-
ми сложностями все же старался «Спар-
так» куснуть. Но стилистика этих стара-
ний сложности, с которыми приходится 
жить новому тренеру армейцев Ивицу 
Оличу, лишь подчеркивала. Для хороше-
го, по-настоящему болезненного укуса 
его команде жутко не хватало хотя бы ба-
нальной «физики». Показательной была 
контратака ЦСКА минут за 15 до финаль-
ного свистка. Вокруг Николы Влашича на 
спартаковской половине было много сво-
бодного пространства. Только вот секун-
ды тикали, а в это свободное пространст-
во, под пас не торопился забрести никто 
из его партнеров. Все хватали ртом воздух 
вдалеке от хорвата.

Более или менее пристойный шанс 
ЦСКА получил на излете матча усилия-
ми двух форвардов, вышедших на замену. 
Илья Шкурин неплохо сбросил мяч гру-
дью Федору Чалову, однако тот пальнул на 
пару метров выше перекладины.

Это был один всего из пяти ударов по 
воротам, на которые сподобился ЦСКА 
в этой встрече, против 22 спартаковских. 
В створ армейцы так ни разу и не попали. 
И это именно тот случай, когда статисти-
ка достаточно точно отображает стили-
стику игры.

После этой победы «Спартак» сохранил 
третью строчку в турнирной таблице. Он 
на два очка отстает от «Локомотива», кото-
рый в субботу разделался — 5:2 — с «Там-
бовом», и на восемь — от «Зенита», совсем 
уж безжалостно, 6:0, разгромившего дру-
гого аутсайдера — «Ротор» — и вплотную 
приблизившегося к третьему подряд титу-
лу. А положение ЦСКА, только что выгля-
девшего полноправным участником гон-
ки за путевкой в Лигу чемпионов, после 
поражения превратилось в крайне непро-
стое. За три тура до финиша замыкающие 
топ-шестерку армейцы на четыре балла по-
зади спартаковцев.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» сохранил тройку
С минимальным счетом выиграв у ЦСКА

В воскресенье завершилось регулярное пер-
венство Единой лиги ВТБ. Ключевым проти-
востоянием последнего тура стала встреча 
УНИКСа и «Локомотива-Кубани». От ее исхо-
да зависело распределение мест со второго по 
четвертое. Краснодарцы уверенно, со счетом 
98:77, победили УНИКС, решивший выставить 
на игру резервный состав, и заняли в «регуляр-
ке» второе место. УНИКС — третий. ЦСКА впер-
вые в истории — четвертый. Учитывая, что уже 
в полуфинале армейцы попадают на победите-
ля «регулярки» «Зенит», весьма вероятно, что 
они в этом сезоне не смогут сохранить титул.

обедитель регулярного чемпионата Единой 
лиги ВТБ определился еще в начале апреля — им 
стал «Зенит». Но интрига при распределении мест 
со второго по четвертое сохранялась до последнего 
тура. Причем зависела расстановка в топ-4 по боль-
шому счету от исхода одного лишь противостоя-
ния — УНИКСа и «Локомотива-Кубани». Победитель 
этого матча становился вторым. В случае поражения 
УНИКС опускался на третье место. Проигрыш «Локо-
мотива» отбрасывал его сразу на четвертое, следом 
за ЦСКА, место. Разумеется, при условии, что армей-
цы одолеют «Нижний Новгород».

Впрочем, стоило взглянуть на заявку УНИКСа 
на эту игру, как стало понятно, что второе место ка-
занцам не нужно. Тут стоит напомнить, что УНИКС 
уже 27 апреля начнет финальную серию Кубка Ев-
ропы против «Монако» (первый матч казанцы про-
ведут в гостях, второй и, если понадобится, тре-
тий — дома). И еще до игры руководство УНИКСа 
признавало, что тренерский штаб даст отдохнуть 
двум-трем лидерам команды перед поездкой в Мо-
нако. Однако главный тренер казанцев Димитрис 
Прифтис решил обойтись вообще без своих топов. 
В заявке УНИКСа было всего два легионера — Джа-
мар Смит и Джон Холланд. Причем первый так и не 
появился на площадке.

Многое ли мог противопоставить резервный со-
став УНИКСа прибывшему в полной боевой вы-
кладке «Локомотиву», вопрос риторический. Хотя 
в стремлении к победе казанцам не откажешь. Нача-
ло матча благодаря тому, что пошли дальние броски 
у Павла Сергеева (c 25 очками в активе он стал самым 
результативным игроком встречи), даже осталось за 
ними. Но было понятно, что долго в таком темпе хо-
зяева не выдержат. «Локомотив» за счет более высо-
кого класса исполнителей, а у краснодарцев на уров-
не сыграли и Миндаугас Кузминскас, и Дрю Гордон, 
и Найджел Уильямс-Госс, уже во второй четверти на-
нес первый удар, выиграв ее с разницей в 11 очков. 
В третьей, выигранной с разницей в 15 очков, еще 
один, уже нокаутирующий. В итоге гости одержали 
легкую победу — 98:77 — и обеспечили себе второе 
место. УНИКС — третий.

Такой исход, похоже, устраивает обе команды. 
В первом раунде play-off краснодарцы встретят-
ся с разобранными «Химками», по ходу сезона рас-
терявшими почти всех топовых баскетболистов. 
УНИКС поборется за место в полуфинале с «Зелё-
на-Гурой». Противостояния с польской командой ка-
занцам в «регулярке» дались тяжело: в гостях УНИКС 
уступил, а дома одержал победу с минимальным пе-
ревесом. Но в серии до двух побед превосходство ка-
занцев в классе должно сказаться. Ну а в полуфинале 
у «Локомотива» и УНИКСа снова будет шанс выяс-
нить отношения. Напомним, что одну серию play-off 
команды уже провели — в четвертьфинале Кубка Ев-
ропы. И тогда сильнее оказались казанцы.

Но нужно отметить, что то, что «Локомотив» 
и УНИКС оставили за собой второе и третье места, 
наверняка приведет к тому, что уже в полуфинале 
пересекутся «Зенит» и ЦСКА. Петербуржцы начнут 
play-off встречами с «Пармой». И тут фаворит очеви-
ден. Равно как и в противостоянии армейцев, завер-
шивших «регулярку» на четвертом месте (так низко 
ЦСКА еще не опускался), с «Нижним Новгородом». 
Да, в воскресенье ЦСКА повозился с нижегородца-
ми, победив их с разницей в одно очко. Но не сто-
ит забывать, что армейцы, как и УНИКС, экономили 
силы лидеров, поскольку впереди у них сложней-
ший выезд в Стамбул на третий, а может, и четвер-
тый матчи четвертьфинала Евролиги против «Фенер-
бахче» (ЦСКА ведет в серии 2:0). А вот затем «Зенит» 
и ЦСКА выходят друг на друга. И это может оказать-
ся досрочным финалом первенства. При этом вопре-
ки устоявшейся практике считать его бесспорными 
фаворитами армейцев, у которых, кстати, не будет 
преимущества своей площадки, наверное, не стоит.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

УНИКС отдал 
армейское 
место
Завершился  
регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ

Гол Джордана Ларссона  
(№11) принес «Спартаку»  
победу над ЦСКА, благодаря  
которой красно-белые  
сохранили за собой третье  
место и шансы на путевку  
в Лигу чемпионов   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Э

27-й тур
«Урал»—«Ахмат» 1:1
Аугустыняк, 58 — Садулаев, 11.

«Зенит»—«Ротор» 6:0
Кверквелия, 45+2 (автогол); Малком, 56; Мостовой, 65; 
Дзюба, 75; Ерохин, 77; Сутормин, 87.

«Тамбов»—«Локомотив» 2:5
Алиев, 45+2; Кайков, 78 — Крыховяк, 40, 60; Смолов, 47; 
Мурило, 74; Рыбусь, 79.  
Незабитый пенальти: Бавин («Тамбов»), 77.

«Динамо»—«Химки» 0:1
Глушенков, 90+1.

«Уфа»—«Сочи» 2:3
Кротов, 19; Жамалетдинов, 78 — Прохин, 8;  
Заболотный, 14; Нобоа, 90+1 (пен.).  
Удаления: Йокич, 90+1 — Цаллагов, 45 (2 ж. к.).

«Ростов»—«Арсенал» 1:0
Полоз, 74 (пен.). Незабитый пенальти: Бауэр («Арсенал»), 89. 
Удаление: Бурлак («Арсенал»), 50.

«Спартак»—ЦСКА 1:0
Ларссон, 52. Удаление: Ахметов (ЦСКА), 37.

«Рубин»—«Краснодар» 0:1
Ионов, 17.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 17 7 3 65:24 58
2. «Локомотив» 16 4 7 43:29 52
3. «Спартак» 15 5 7 50:33 50
4. «Рубин» 14 4 9 35:30 46
5. «Сочи» 13 7 7 44:31 46
6. ЦСКА 14 4 9 45:28 46
7. «Динамо» 14 4 9 41:29 46
8. «Химки» 12 5 10 33:37 41
9. «Ростов» 12 4 11 34:31 40
10. «Краснодар» 11 5 11 47:38 38
11. «Ахмат» 10 6 11 31:34 36
12. «Урал» 6 13 8 25:34 31
13. «Арсенал» 6 5 16 24:43 23
14. «Уфа» 5 5 17 23:44 20
15. «Ротор» 4 6 17 12:49 18
16. «Тамбов» 3 4 20 17:55 13

Регулярный чемпионат  
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Калев» (Эстония) 89:94. «Астана» (Казахстан)— 
«Цмоки-Минск»(Белоруссия) 74:109. УНИКС—«Локомотив-Кубань» 77:98. 
«Химки»—«Автодор» 80:84. ЦСКА—«Нижний Новгород» 85:84.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 24 20 4 83,3
2. «Локомотив-Кубань» 24 18 6 75,0
3. УНИКС 24 18 6 75,0
4. ЦСКА 24 17 7 70,8
5. «Нижний Новгород» 24 14 10 58,3
6. «Зелёна-Гура» 24 13 11 54,2
7. «Химки» 24 12 12 50,0
8. «Парма» 24 10 14 41,7
9. «Автодор» 24 10 14 41,7
10. «Калев» 24 9 15 37,5
11. «Енисей» 24 6 18 25,0
12. «Астана» 24 6 18 25,0
13. «Цмоки-Минск» 24 3 21 12,5
В 1/4 финала (серии до двух побед) встречаются: «Зенит»—«Парма», 
«Локомотив-Кубань»—«Химки», УНИКС—«Зелёна-Гура»,  
ЦСКА—«Нижний Новгород». Преимущество своей площадки  
будут иметь команды, указанные в парах первыми.

П

Главной сенсацией минувшей теннис-
ной недели стала победа, одержанная 
в Белграде за 3 часа 25 минут Асланом 
Карацевым над лидером мирового 
рейтинга сербом Новаком Джокови-
чем в трехсетовом полуфинале Serbia 
Open — турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) с призо-
вым фондом €650 тыс. Правда, взять 
титул россиянину не удалось. В фи-
нале он на тай-брейке в третьем сете 
уступил десятой ракетке мира ита-
льянцу Маттео Берреттини.

ткрытый чемпионат Сербии был 
первым из двух грунтовых турниров ATP, 
которые должны состояться в Белграде 
нынешней весной. Второй турнир прой-
дет через месяц на неделе, освободив-
шейся из-за переноса старта Roland Gar-
ros с 23 на 30 мая, и поскольку накануне 
чемпионатов Большого шлема сильней-
шие теннисисты мира обычно берут па-
узу, шансы на участие в нем Новака Джо-
ковича не слишком велики. Зато сейчас 
лидер мирового рейтинга, чья семья 
обладает лицензией на проведение Ser-
bia Open, выглядел безоговорочным фа-
воритом. Впервые за три с половиной 
года, выступая в состязании категории 
250, да еще к тому же дома, 33-летний 
Джокович имел прекрасный шанс довес-
ти общее количество своих титулов до 82. 
Во всяком случае, после первых двух мат-
чей серба, которые он выиграл очень лег-
ко, казалось, что иного варианта не пред-
усматривается.

В свою очередь, Аслан Карацев, кото-
рый был посеян третьим, к субботнему 
полуфиналу против Джоковича продви-

гался без особого блеска. Словенца Аля-
жа Бедене в 1/8 финала он вообще одо-
лел лишь на тай-брейке в третьей партии. 
Но чем дальше продолжалась первая пар-
тия этого удивительного полуфинала, 
тем отчетливее в нем просматривались 
шансы россиянина, который не только 
не уступал своему знаменитому сопер-
нику в умении держать удар, но и зача-
стую заканчивал розыгрыши безукориз-
ненными выстрелами навылет. И в конце 

концов Карацев сотворил, казалось бы, 
невозможное. Он не просто обыграл Джо-
ковича, а, по сути, взял его измором, оты-
грав 23 брейк-пойнта из 28 и победив 
в трех сетах за 3 часа 25 минут.

«Я обязан поздравить Карацева, кото-
рый сыграл очень смело,— подчеркнул 
после игры Джокович.— Всякий раз, ког-
да ему нужно было придумать наилучший 
вариант для удара, он находил выход. Это 
было потрясающее выступление».

Россиянин, в свою очередь, заметил, 
что добиться столь сенсационного ре-
зультата ему помогла правильная такти-
ка, которую ему удалось подобрать, имея 
опыт неудачной встречи с Джоковичем 
в полуфинале Australian Open. «Я старал-
ся придерживаться стратегии, которую 
мы обсуждали с тренером (Егором Яцы-

ком.— „Ъ“). Мне требовалось бороться за 
каждый мяч независимо от счета, имен-
но это сегодня был мой ключ к победе»,— 
сказал Карацев и добавил, что оставил на 
корте всего себя.

То, что россиянин выложился полно-
стью, подтвердилось в дебюте воскрес-
ного финала против итальянца Маттео 
Берреттини. Десятый номер мирового 
рейтинга — теннисист физически мощ-
ный, но тактически ограниченный, по-
лагающийся по большому счету всего на 
три удара — сильную подачу, атакующий 
удар справа и стабильный резаный бэк-
хенд. Тем не менее, когда Берреттини на-
ходится в своей тарелке, уровень его игры 
вполне соответствует уровню первой де-
сятки, и, чтобы одолеть его, надо сочетать 
терпение с мощью. В первом сете у Караце-
ва этой комбинации не просматривалось, 
зато второй сет он провел выше всяких по-
хвал, перебарывая усталость, а в середине 
третьей партии быстро вернул потерян-
ную подачу и, отыграв матчбол в 12-м гей-
ме, довел дело до тай-брейка.

Его, однако, гораздо удачнее провел 
Берреттини, который не отдал ни одного 
очка. В итоге — 6:1, 3:6, 7:6 (7:0) за 2 часа 
28 минут. Итальянец завоевал свой чет-
вертый за карьеру титул, ну а в активе Ка-
рацева, выигравшего мартовский турнир 
в Дубае, теперь есть еще один выход в фи-
нал, благодаря которому он переместился 
в рейтинге с 28-го места на 27-е.

К успехам россиянина, начинавшего 
сезон за пределами первой сотни, уже на-
чинают привыкать. Тем парадоксальнее 
выглядит тот факт, что на сегодняшний 
день он не имеет спонсорского контракта 
на спортивную форму, который по статусу 
положен игрокам его уровня.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Аслан Карацев  
ограничился Новаком Джоковичем
Он одолел первую ракетку мира, но проиграл финал в Белграде

Победа Аслана Карацева  
над сербом Новаком  
Джоковичем на турнире  
в Белграде стала очередным 
громким успехом  
сенсационного полуфиналиста 
Australian Open этого года   
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